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PB terá redução 
da violência pelo 
6 o ano consecutivo
Relatório do Núcleo de Análise Criminal e Estatística da Secretaria da Segurança e da 
Defesa Social aponta Estado como único no país a manter queda nos homicídios. Página 3

Quem são os destaques da literatura 
em 2017? Críticos analisam a questão

Destaque para o Mulherio das Letras, e para novos livros de nomes como o do 
poeta Sérgio de Castro Pinto e da romancista Maria Valéria Rezende. Página 9

Paraíba

Emater instala sistemas de energia 
solar em assentamentos da Paraíba
Famílias de Itabaiana são beneficiadas em programa que é fruto de uma 
deliberação do Orçamento Democrático do Governo do Estado. Página 5

ONU condena ato 
dos EUA sobre 
Jerusalém
Por ampla maioria, Nações Unidas 
rejeitam resolução do presidente 
Donald Trump de que a “cidade santa” 
é a capital de Israel.   Página 15
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Campeão da Libertadores 
da América 2018 vai levar 
um prêmio total de R$ 35 mi
Comparado com a premiação embolsada pelo Grêmio, 
o atual campeão, prêmio do ano que vem vai ser R$ 10 
milhões maior. E a promessa é que para 2019 o aumento 
seja ainda maior para o vencedor do torneio.   Página 21

Petrobras confirma segundo aumento no preço de gasolina e diesel em 
todo o território brasileiro num intervalo de apenas dois dias. Página 19
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Você inventa frases de efeito, rebusca na memória um pensamento clássico, nada de jeito 
acontece. É como perder o sono, ou pior, é como tentar acordar, no meio de um pesadelo, 
todos os monstros com armas apontadas para você, mas, o que se pode fazer, senão 
espremer uma gota que seja de sanidade, uma trilha por onde começar, uma ponta 
qualquer de novelo azul que te possa levar a algum labirinto?  Página 2

Omelete de nada

Joana Belarmino

Operação Vitrine confirma fraudes
Investigação que vem desde julho teve sua fase pericial encerrada ontem pela Polícia Civil da Paraíba, analisando a dimensão de um 
esquema em que lojas de grife adquiriam produtos falsificados e os vendiam aos seus clientes como se fossem originais. Página 6



Algumas datas são feitas para destacar 
determinado segmento da sociedade que 
é tratado como minoria. Assim é o Dia 
do Orgulho Gay, Dia da Mulher, etc. Na 
Bahia, a Assembleia Legislativa aprovou 
o Dia do Orgulho Heterossexual. A pro-
posta, de autoria do deputado estadual 
Pastor Sargento Isidório (Avante), foi 
aprovada no parlamento baiano, mas 
ainda vai para sanção do governador Rui 
Costa. Espera-se que o chefe do Executivo 
da Bahia não sancione esse absurdo.

A Agência Nacional de 
Aviação Civil (Anac) liberou 
em seu site um modelo de 
formulário de autorização 
de viagem de menores de 
12 anos desacompanhados 
dos pais ou responsáveis, 
em voos domésticos. O mo-
delo apresentado pela Anac 
permite o preenchimento 
eletrônico e a impressão do 
documento, que deve ser 
apresentado no momento 
de cada embarque. O pre-
enchimento, entretanto, não 
é obrigatório, tratando-se 
apenas de uma sugestão de 
modelo de autorização.

Ontem o vereador Marcos Henrique (PT) elo-
giou bastante a possível candidatura de Luiz 
Couto ao Senado: “É um nome que tem poten-
cial, tem trabalho, serviço prestado. Deputado 
coerente e comprometido com a causa dos tra-
balhadores”. Mas ao mesmo tempo descartou 
imposição do partido ao PSB para compor a 
chapa majoritária com Couto ao lado de João 
Azevêdo. Marcos Henrique disse que o partido 
está em constante diálogo com as forças de es-
querda para definir a chapa para 2018.

Sem impoSição

para menoreSLoa no Conde patoS-reCife

Seria a vez de Luiz Couto?

A prefeita Márcia Lucena, 
acompanhou na quarta-
-feira a sessão especial 
na Câmara Municipal de 
Conde, onde foi votada a 
Lei Orçamentária Anual 
(LOA) para o ano de 2018 
do município. Na ocasião, a 
prefeita destacou a impor-
tância da participação da 
população, na construção 
deste instrumento que vai 
nortear o exercício financei-
ro do próximo ano. A LOA 
foi aprovada por unanimi-
dade. “Estamos vivendo um 
momento único no municí-
pio de Conde”, disse.

O secretário de Infraestrutura, 
Recursos Hídricos, Meio Am-
biente e Ciência e Tecnologia, 
João Azevêdo, representou o 
governador Ricardo Coutinho 
durante reunião que aconte-
ceu na cidade de Patos, para 
debater a viabilidade de um 
voo comercial entre as cidades 
de Recife (PE) e Patos pela 
empresa Azul Linhas Aéreas. 
O voo deve ter capacidade para 
transportar 70 passageiros e 
dependerá de ajustes técnicos 
e as adequações exigidas para 
a decolagem de uma aeronave 
de grande porte de forma siste-
mática e contínua. 

Se a moda pega...

A lei que torna mais pesadas as 
punições para os motoristas que fo-
rem flagrados dirigindo embriaga-
dos ou que matem ou causem lesões 
graves a alguém por estarem guian-
do sob o efeito de alguma substância 
psicoativa - geralmente álcool - só 
entrará em vigor daqui a quatro me-
ses, mas a sua recente sanção, pelo 
presidente Michel Temer, impõe 
uma reflexão aos motoristas sobre a 
conduta correta que eles devem ter 
quando estiverem ao volante.

Aliás, a nova lei recebeu a chan-
cela presidencial em um momen-
to muito oportuno, tendo em vista 
que o período em que se comemora 
o Natal e a chegada do Ano Novo é 
marcado pelas tradicionais confra-
ternizações, no mais das vezes re-
gadas a bebidas alcoólicas. Ou seja, 
as festas dezembrinas também po-
tencializam os riscos de acidentes, o 
que requer uma atenção redobrada 
das autoridades responsáveis pelo 
trânsito, em nível nacional.

A sociedade brasileira está can-
sada de bater recordes de acidentes 
de trânsito, com milhares de víti-
mas fatais e um número maior ain-
da de pessoas que saem mutiladas 
desses desastres. Fatalidade existe 
e a lei precisa ser bem elaborada, no 
sentido de separar o joio do trigo. 
Mas não dá mais para conviver com 
os traumas causados pela morte de 
tantas pessoas inocentes, cujas vi-
das foram ceifadas por motoristas 
irresponsáveis que dirigiam em-
briagados.

O ideal é que as pessoas se cons-
cientizem de que álcool e direção 
são incompatíveis, e respeitem a lei, 
evitando, com isso, que os hospitais 
e os cemitérios, respectivamente, 
continuem sendo os nefastos ende-
reços de tantos pacientes politrau-
matizados e corpos sem vida. No en-
tanto, pouca valia tem uma lei, por 
mais draconiana que seja, se as pes-
soas continuarem infligindo-a, des-
lavadamente, mesmo que paguem 
caro por essa insanidade.

De qualquer modo, daqui a 120 
dias, quem dirigir alcoolizado e 
for preso nesta condição terá uma 
conta maior para acertar com a 
justiça. E se causar acidentes com 
vítimas fatais, poderá passar mais 
tempo na prisão. Um bom exercí-
cio de cidadania seria a leitura, pe-
los motoristas, dos pormenores da 
lei 13.546, que altera o Código de 
Trânsito Brasileiro. Quem sabe a 
implacabilidade de seus artigos não 
os levaria a refletir melhor, antes 
de beber e pegar o volante.

O reforço punitivo no Código de 
Trânsito veio em boa hora. Quem 
beber e dirigir sabe que, a partir do 
próximo ano, poderá ser preso em 
flagrante, respeitando-se o direito 
de defesa. O que a lei ataca é a im-
punidade. A certeza de que não vai 
para a cadeia leva muita gente a des-
respeitar a “lei seca”, irresponsabili-
dade diretamente associada ao nú-
mero de acidentes. Quiçá em 2018 
as estatísticas de trânsito comecem 
a apresentar resultados positivos.
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Com a provável permanência do go-
vernador Ricardo Coutinho (PSB) no 
comando do governo até o fim do seu 
mandato, aumentam as especulações 
de candidaturas ao Senado, sabendo 
que no próximo ano serão eleitos dois 
nomes para as vagas. A preço de hoje, 
Raimundo Lira (PMDB) e Cássio Cunha 
Lima (PSDB) devem ser candidatos à 
reeleição, mas nada é garantido. Afi-
nal, dependendo das pesquisas inter-
nas que os partidos costumam fazer 
em períodos pré-eleitorais, eles podem chegar a conclusão que seus nomes serão melhor votados 
para outros cargos, como governador ou deputado federal. Uma certeza que vai ficando patente 
nesse processo, no entanto, é que há espaço para uma candidatura forte no campo da esquerda. 
Será a vez de Luiz Couto? O deputado federal paraibano, já reeleito em sucessivos mandatos, 
vem tendo seu nome lembrado não só por petistas, mas por eleitores de outras legendas como 
uma grande alternativa na seara esquerdista. A verdade é que, caso o governador Ricardo Cou-
tinho saia realmente do páreo para o Senado, a esquerda ficará carente de bons nomes para o 
Senado. Não custa lembrar que foi a falta de uma base aliada forte no Congresso que inviabili-
zou o governo de Dilma Rousseff. Ou seja: para a esquerda, não basta apenas fazer o presidente, 
mas construir uma bancada forte e comprometida com o resgate da soberania do país. Nomes 
como Luiz Couto estão entre os que fazem parte desse perfil.
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Drogas e direção

Às vezes aconte-
ce. O teu editor já te 
deu o prazo máximo, 
você tem consciência 
do pequeno retângulo 
de espaço aberto, 36 
linhas a serem preen-
chidas, mas só há uma 
ausência profunda 
dentro de você. 

Os temas desa-
pareceram, tiraram 
férias, desligaram os 
telefones imaginários, 
desconec t aram-se, 
não há como fazer contato com um 
tema que seja. 

Você inventa frases de efeito, re-
busca na memória um pensamento 
clássico, nada de jeito acontece. É 
como perder o sono, ou pior, é como 
tentar acordar, no meio de um pesa-
delo, todos os monstros com armas 
apontadas para você, mas, o que se 
pode fazer, senão espremer uma 
gota que seja de sanidade, uma tri-
lha por onde começar, uma ponta 
qualquer de novelo azul que te pos-
sa levar a algum labirinto?

Às vezes, escrever é como atirar 
pedras a um lago, e ficar à espreita, 
vendo as ondulações, o barulho sua-
ve da fricção da pedra com a água 
fria, o silêncio, um fundo que não 
chega nunca. Escrever, às vezes, é 
como ser uma espécie de torneira 
quebrada, a gotejar, o dia inteiro, 
pingo a pingo, compondo uma sinfo-
nia monótona das horas mais frias. 
Escrever, às vezes, é não dizer nada, 
ainda que se vá juntando palavras, 
como num jogo de lego, uma cons-
trução improvável, de um edifício 
todo feito de sílabas ocas de sentido. 

Dezesseis linhas, seu telefone to-

cando, é o editor. Você sai 
dos escombros de si mes-
ma, e com voz aparente-
mente firme promete: Já 
já mando a coluna.

E regressa ao brin-
quedo de lego, tentando 
a golpes de martelo, des-
mantelar a inércia e fa-
zer com seus restos um 
fingimento de escrita, 
uma invenção de crôni-
ca, uma frase qualquer 
que se salve no meio 
dessa algaravia.

Seu tempo acabou. Em desespe-
ro, você pede ao word que conte as 
palavras, quase esmurra o teclado 
sem fio, Não pode ser. Mil setecentos 
e trinta caracteres, uma ninharia 
para quem já atirou pedras ao lago, 
espreitou um poço sem fundo, vas-
culhou as horas, à cata de um enre-
do, uma saída, um arranjo aceitável, 
um protocolo de salvação.

Parabéns. Seu tempo acabou. 
Você está no topo do desfiladei-
ro. Invente uma frase comprida, 
como uma corda grande, segure-se 
nela até o fim. As frases compridas 
acabaram, ou são como as velhas 
frutas de final de feira. Seu tempo 
acabou, o trem está chegando, e 
você terá de desocupar os trilhos, 
sob pena de virar omelete de nada. 
Omelete de nada. Três palavras in-
sípidas para uma crônica que nin-
guém quererá ler. 

Desocupe os trilhos, prepare o 
próximo envio do correio eletrô-
nico, sem esquecer de vasculhar, 
por entre as peças de lego que 
você empilhou, o título dessa sua 
escrita feita de cascas e ossos das 
horas de inércia.

Artigo

Omelete de nada

Joana Belarmino 
joanabelarmino00@gmail.com

Escrever, às vezes, é 
como ser uma espécie 

de torneira quebrada, a 
gotejar, o dia inteiro, 

pingo a pingo, 
compondo uma sinfonia 

monótona das horas 
mais frias  
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De janeiro a novembro, a Paraíba acumula 2,5% de queda nas ocorrências de Crimes Violentos Letais Intencionais
A Paraíba deverá ser o 

único Estado do Brasil a re-
duzir assassinatos por seis 
anos consecutivos. É o que 
aponta o relatório do Núcleo 
de Análise Criminal e Estatís-
tica (Nace) da Secretaria da 
Segurança e da Defesa Social 
(Sesds), apresentado nessa 
quinta-feira (21) durante re-
união realizada entre o go-
vernador Ricardo Coutinho 
e gestores das Polícias Civil, 
Militar e Corpo de Bombeiros, 
no Palácio da Redenção, em 
João Pessoa. Segundo os nú-
meros, este ano, de janeiro a 
novembro, a Paraíba acumula 
2,5% de queda nas ocorrên-
cias de Crimes Violentos Le-
tais Intencionais (CVLI), com 
1.172 casos, contra 1.202 no 
mesmo período de 2016. Em 
2011, o Estado chegou a re-
gistrar 1.680 assassinatos. 
Em relação aos homicídios 
por 100 mil habitantes, este 
ano a Paraíba pode chegar a 
uma taxa de 31,8, a segunda 
melhor projetada para os es-
tados do Nordeste.  

Os assassinatos de mu-
lheres também diminuíram 
em território paraibano. Em 
2017, de janeiro a novembro, 
foram 74 casos de CVLI com 
vítimas do sexo feminino e 
em 2016, no mesmo período, 
foram contabilizados 90 ca-
sos. Os homicídios de mulhe-
res representam 6% do total 
de mortes por assassinatos 
no Estado. 

Na ocasião, o governador 
Ricardo Coutinho sancionou 
a lei que regulamenta o Pro-
grama Paraíba Unida pela 
Paz, política pública funda-
mentada na defesa da vida 
e do patrimônio, que busca 
promover e garantir a segu-
rança, ordem pública e paz 
social. “Estamos registrando 
este programa como uma 
lei, ou seja, um instrumento 
contínuo, uma política pú-
blica que terá seguimento a 
curto, médio e longo prazo. 
Os dados positivos, desde 
que implantamos o Paraíba 
Unida pela Paz, mostram que 
estamos no caminho correto”, 
observou.

O governador também 
aproveitou a oportunidade 
para agradecer a todos que 
compõem as forças de segu-

Homicídios devem cair pelo 
6o ano consecutivo na Paraíba

Números da Segurança na Paraíba são apresentados em reunião dos gestores das Polícias Civil, Militar e Corpo de Bombeiros com o governador Ricardo Coutinho, no Palácio da Redenção

rança no Estado pelo empe-
nho e dedicação durante este 
ano e pedir que em 2018 o es-
forço na busca pela paz social 
continue ainda mais firme. 
“Muito foi feito neste ano que 
estamos prestes a concluir, 
porém é preciso fazer ainda 
mais em 2018. O combate à 
criminalidade deve ser cons-
tante e pede sempre muita 
determinação das forças de 
segurança. Em poucos dias, 
estaremos fechando 2017 e 
provavelmente teremos mais 
um ano com redução de ho-
micídios, sendo o 6º ano con-
secutivo. Agradeço o empe-
nho de todos e que possamos 
entrar 2018 ainda mais em-
penhados, visando garantir a 
tranquilidade da população”, 
concluiu.  

“Este é um momento im-
portante, porque conclui sim-

bolicamente, o ano de 2017 e 
também porque hoje o gover-
nador transformou o Paraíba 
Unida pela Paz em lei, sendo 
algo que vai ficar para o fu-
turo. Todos os resultados que 
alcançamos, ao longo desses 
anos, são frutos de muito tra-
balho. Que tenhamos um final 
de ano produtivo e um 2018 
com ainda mais determinação 
na busca pela paz”, falou o se-
cretário de Segurança e Defe-
sa Social, Cláudio Lima.

Também estiveram pre-
sentes na reunião o coman-
dante geral da Polícia Militar, 
coronel Euller Chaves, o dele-
gado geral da Polícia Civil, João 
Alves, o comandante geral do 
Corpo de Bombeiros, coronel 
Jair Carneiro, o secretário da 
Administração Penitenciária, 
Wagner Dorta, o chefe da Casa 
Militar, Anderson Pessoa, e 

outras autoridades.

Dados
Ainda segundo dados do 

Nace, 10 das 21 Áreas Inte-
gradas de Segurança Pública 
(Aisp) apresentam redução 
na ocorrência de assassina-
tos. A 1ª Aisp tem 25 CVLI a 
menos na Zona Norte de João 
Pessoa. A mesma redução foi 
verificada na área de Espe-
rança (12ª Aisp). A Zona Sul 
de João Pessoa (1ª Aisp) tem 
menos 17 assassinatos. A 5ª 
Aisp, de Santa Rita contabili-
zou menos 12 casos, a 7ª Aisp 
de Mamanguape menos 11 
casos. Solânea (3ª Aisp) tem 
cinco homicídios a menos, 
a 4ª Aisp de Bayeux menos 
quatro casos. Itaporanga (17ª 
Aisp) registrou redução de 
três casos e a 19ª Aisp de Sou-
sa tem menos um caso. 

Ataques a bancos
Este ano, houve uma 

diminuição de 25% das 
ocorrências de crimes pa-
trimoniais consumados en-
volvendo instituições bancá-
rias e agências dos Correios 
em território paraibano. Em 
2017, de janeiro a novem-
bro, o Nace contabilizou 79 
casos, enquanto que no mes-
mo período do ano passado 
aconteceram 106 ocorrên-
cias desse tipo. Houve 15% 
de redução em relação aos 
furtos com explosão (75 con-
tra 64 casos); e 64% em re-
lação a furtos com arromba-
mento (28 contra 10 casos). 
No que se refere aos roubos, 
foram cinco casos em 2017, 
em 11 meses. 

 
Armas e drogas
Uma das ações realiza-

das pelas Polícias da Paraíba 
para enfrentamento da vio-
lência é a retirada de armas e 
drogas das ruas. Em relação 
aos armamentos, 3.182 uni-
dades de revólveres, pistolas 
e espingardas, entre outros, 
foram apreendidas em ações 
de segurança pública. De 
2011 a 2016, 18 mil armas 
que circulavam ilegalmente 
foram recolhidas pelas For-
ças de Segurança Pública. 

O total de entorpecentes 
apreendidos foi de 1.957,6 
quilos de janeiro a novem-
bro de 2017, e no ano pas-
sado 949,61 quilos, no mes-
mo período. Houve aumento 
em todos os tipos de drogas 
apreendidas: 56% de cocaí-
na (25,61 para 40,1 quilos); 
68% de crack (50,9 para 85,7 
quilos); e 110% de maconha 
(873,1 para 1.831,8 quilos).
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Ação da Sudema

Pacientes internos do Htop 
ganham enfeites natalinos

Encerrando as ativida-
des de 2017 da Educação 
Ambiental da Superinten-
dência de Administração 
do Meio Ambiente (Sude-
ma), os educadores am-
bientais da autarquia visi-
taram e presentearam com 
enfeites natalinos susten-
táveis os acompanhantes 
e internos do Hospital de 
Traumatologia e Ortopedia 
da Paraíba (Htop), localiza-
do no bairro de Tambiá, em 
João Pessoa. A atividade 
aconteceu na tarde dessa 
quinta- feira (21). 

As peças doadas entre 
árvores de Natal, guirlan-
das, anjos e presépios nata-

linos foram confeccionadas 
com materiais pets, papel 
reciclável, CDs e disquetes. 
A iniciativa visou levar um 
pouco de carinho e sensi-
bilizar enfermos, acompa-
nhantes e profissionais do 
hospital na importância do 
reúso de materiais reciclá-
veis e a preservação am-
biental por meio das práti-
cas sustentáveis.  

Dorivaldo B a t i s -
t a , membro da comissão 
de humanização do Htop, 
agradeceu a parceria e 
explicou a importância 
da atividade. “O valor da 
ação é imensurável, afinal 
de contas, todos nós aqui 

presentes sabemos que a 
hospitalização causa an-
gústia, principalmente, 
neste período do ano. Hoje, 
vocês trouxeram, além do 
carinho de cada produto 
doado, um pouco de alento 
para estes”, afirmou.

“Os enfeites de Natal 
com garrafa PET são op-
ções criativas para deco-
rar a casa gastando pouco. 
Com esse material você 
pode criar desde árvores 
de Natal estilosas até cas-
tiçais, sinos decorados, glo-
bos de neve e lindas guir-
landas de porta”, revelou 
a coordenadora da Ceda, 
Taciana Wanderlei.

O Centro Judiciário 
de Solução Consensual de 
Conflitos e Cidadania (Ce-
jusc) da Justiça Federal na 
Paraíba (JFPB), em João 
Pessoa, realizou, ao longo 
do ano, 2.522 audiências, 
sendo 1.569 terminadas 
em acordo, envolvendo 
R$ 11.120.155,93. O espaço 
foi inaugurado no dia 30 de 
janeiro e se tornou, em pou-
co tempo, um dos serviços 
mais procurados na JFPB.

O pedreiro Severino 
Ramos Vasconcelos, de 56 
anos, foi um dos usuários 
beneficiados pelo Cejusc. 
Ele trabalhou durante três 
décadas, parou por sentir 
fortes dores na coluna e, 

em novembro, conseguiu 
auxílio-doença do INSS gra-
ças a um acordo firmado no 
centro de conciliação.

Inicialmente, a perícia 
médica não reconheceu a 
necessidade de Severino 
receber o benefício. In-
conformado, ele procurou 
a perícia judicial, que deu 
parecer favorável à incapa-
cidade. O pedreiro decidiu 
entrar com uma ação re-
querendo o auxílio e no Ce-
jusc teve o problema solu-
cionado logo na fase inicial 
do processo. Com a implan-
tação imediata do benefício 
previdenciário, Severino 
ainda receberá seis paga-
mentos mensais relativos 

a meses anteriores. “Estou 
muito feliz porque voltarei 
a ter um dinheiro certo. 
Como eu estava sem traba-
lho, não tinha como man-
ter as contas em dia”, falou 
emocionado.

Para o coordenador do 
Cejusc, o juiz federal Bruno 
Teixeira de Paixa, o traba-
lho desenvolvido reflete o 
empenho dos conciliado-
res. “Estamos promovendo 
ações de cidadania, con-
tribuindo decisivamente 
para a pacificação social e 
oferecendo a centenas de 
pessoas a oportunidade de 
firmar acordos importan-
tes, que agilizam a solução 
dos problemas”, ressaltou.

Conciliação da JFPB realiza 
2.522 audiências em 2017
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CMN decidiu reduzir em 0,25 ponto percentual a Taxa de Juros de Longo Prazo para o próximo trimestre

As empresas que con-
traírem empréstimos e finan-
ciamentos no Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econô-
mico e Social (BNDES) paga-
rão juros de 6,75% ao ano até 
o fim de março. O Conselho 
Monetário Nacional (CMN) 
decidiu reduzir em 0,25 pon-
to percentual a Taxa de Juros 
de Longo Prazo (TJLP) para o 
próximo trimestre.

A cada três meses, o CMN 
fixa a taxa para o trimestre 
seguinte. O órgão é formado 
pelo ministro da Fazenda, 
Henrique Meirelles; o presi-
dente do Banco Central, Ilan 
Goldfajn, e o ministro do Pla-
nejamento, Dyogo Oliveira.

A TJLP tinha aumentado 
para 5,5% ao ano em janei-
ro de 2015, 6% em abril do 
mesmo ano, 6,5% em julho, 
7% em outubro e 7,5% em ja-
neiro de 2016, sendo mantida 
nesse nível até março deste 
ano. Em abril, foi reduzida 
para 7% ao ano, sendo manti-
da nesse nível até agora.

Em tese, a redução da 
TJLP aumenta as pressões so-
bre o Tesouro Nacional, que 
cobre a diferença entre a taxa 
subsidiada dos financiamen-
tos do BNDES e os juros de 
mercado. No entanto, o impac-
to será baixo para o Tesouro. 
Isso porque, desde o início de 
dezembro, a taxa Selic está em 
7% ao ano, no menor nível da 
história e igual à TJLP. Por qua-
se um mês, os subsídios finan-
ceiros do Tesouro ao BNDES 
foram reduzidos a zero.

Criada em 1994, a TJLP é 
definida como o custo básico 
dos financiamentos concedi-
dos ao setor produtivo pelo 
BNDES. Em janeiro de 2013, 
a taxa tinha sido reduzida 
para o menor nível da histó-
ria, em 5% ao ano, como me-
dida de estímulo à economia.

De acordo com o Minis-
tério da Fazenda, o valor da 
TJLP leva em conta dois fato-
res: o centro da meta de in-
flação, atualmente em 4,5%, 
mais o Risco Brasil, indica-
dor que mede a diferença en-
tre os juros dos títulos brasi-
leiros no exterior e os papéis 
do Tesouro norte-americano, 
considerados o investimento 
mais seguro do mundo.

Nova taxa
A partir de janeiro, os no-

vos financiamentos do BNDES 
deixarão de ser regidos pela 
TJLP e serão corrigidos pela 
Taxa de Longo Prazo (TLP). 
Em vez de ser fixada a cada tri-
mestre pelo CMN, a TLP será 
calculada conforme a inflação 
oficial pelo Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA) mais os rendimentos 
da NTN-B, título do Tesouro 
Nacional atrelado ao IPCA.

A transição de uma taxa 
para outra, no entanto, será 
gradual, e se dará ao longo 
dos próximos cinco anos. 
Em 2018, a TLP equivalerá 
a 100% da TJLP. Em 2019, a 
proporção cai para 80% da 
TJLP, sendo reduzida em 20 
pontos percentuais ao ano, 
até a TLP ser exclusivamente 
corrigida pela inflação e pela 
NTN-B em 2023.

Wellton Máximo 
Da Agência Brasil

Conselho Monetário reduz juros 
do BNDES para 6,75% ao ano

Em João Pessoa

Mais de cem artesãos participam 
da I Feira de Habilidades Manuais 

Foi aberta ontem, no 
Espaço Cultural José Lins do 
Rêgo, em João Pessoa, a I Fei-
ra Natalina das Habilidades 
Manuais do Programa do Ar-
tesanato da Paraíba (PAP)/Se-
cretaria do Turismo e do De-
senvolvimento Econômico. 
Ao todo, participam do even-
to, que ocorrerá até amanhã, 
103 artesãos de cidades 
como João Pessoa, Campina 
Grande e Guarabira. 

Além de produtos utili-
tários, acessórios, brinquedos 
e joias, outra atração da Feira 
Natalina das Habilidades Ma-
nuais são as apresentações 
culturais voltadas para o pú-
blico infantil, que contarão 
todos os dias com a presença 
de Papai Noel. O horário de 
visitação é das 15h30 às 20h.

A gestora do Programa 
do Artesanato da Paraíba 
(PAP), Lu Maia, destacou que 
a realização da Feira Natalina 
das Habilidades Manuais é 
o reconhecimento do PAP a 
essa tipologia que vem cres-
cendo em todo o Estado. “As 
habilidades manuais têm o 
diferencial da originalidade, 
produtos feitos de forma mui-
to peculiar pelos artesãos, o 
que tem conquistado as pes-
soas que visitam nossas fei-
ras”, acrescentou. 

“São produtos utilitá-
rios: pano de prato, pesinhos 
para porta, toalhas, joias, 
com preços bem mais em 
conta do que em qualquer 
loja, uma grande oportuni-
dade de se presentear com 

Foto: Walter Rafael/Secom-PB

A I Feira Natalina das Habilidades Manuais do Programa do Artesanato da Paraíba prossegue até amanhã

O presidente Michel Te-
mer sancionou ontem o Pro-
jeto de Lei da Câmara (PLC) 
163/2017, que repassa aos 
estados e municípios R$ 1,9 
bilhão a título de compensa-
ção pelas perdas da Lei Kan-
dir, referente ao Imposto 
sobre Operações Relativas 
à Circulação de Mercadorias 
e Prestações de Serviços de 
Transporte Interestadual, 
Intermunicipal e de Comu-
nicação (ICMS).

Uma das normas da 
Lei Kandir é a isenção do 
pagamento de ICMS sobre 
as exportações de produtos 
primários e semielabora-
dos ou serviços. Até 2003, a 
Lei Kandir – batizada com o 
nome do então ministro do 
Planejamento, Antonio Kan-
dir – garantia repasses aos 
estados, com valores fixados, 
para compensar essas perdas 
com a isenção. No entanto, a 
partir de 2004 o valor passou 
a ser negociado ano a ano en-
tre governadores e Executivo.

A distribuição dos 

recursos será realizada 
proporcionalmente a co-
eficientes individuais de 
participação de cada unida-
de federada definidos pelo 
Conselho Nacional de Políti-
ca Fazendária (Confaz), con-
forme entendimentos entre 
os governos estaduais.

Do total a receber, 
serão deduzidas as dívi-
das junto à União e depois 
aquelas com garantia fede-
ral, inclusive externas. De-
pois disso, devem ser des-
contadas as dívidas junto a 
entidades da administração 
indireta. Se sobrarem re-
cursos depois das compen-
sações, o dinheiro será cre-
ditado em conta bancária 
do Estado beneficiário em 
parcela única ainda em de-
zembro deste ano.

Entre os estados que 
mais receberão recursos por 
perdas da Lei Kandir estão 
Mato Grosso (26% do total li-
berado), Minas Gerais (13,3%) 
e Rio Grande do Sul (9,69%). 
Amapá, Distrito Federal e São 
Paulo não receberão cotas.

Estados vão receber 
R$ 1,9 bi da Lei Kandir

Corpo de ex-secretário da 
Receita Federal é sepultado

Morreu o ex-secretário 
da Receita Federal Otací-
lio Cartaxo, que comandou 
o órgão de julho de 2009 a 
dezembro de 2010. Ele tam-

bém presidiu o Conselho 
Administrativo de Recursos 
Fiscais (Carf) de janeiro de 
2011 a dezembro de 2014.

De acordo com a Recei-
ta Federal, Cartaxo lutava 
contra um câncer. O corpo 
foi enterrado ontem no Ce-

mitério de Santo Amaro, no 
Recife.

Em nota, o secretário 
da Receita, Jorge Rachid, la-
mentou a morte de Cartaxo, 
disse ter enviado condolên-
cias à família e classificou a 
perda de “inestimável”.

Wellton Máximo
Da Agência Brasil

MPF denuncia Sérgio Cabral, 
Fichtner e outros acusados

O Ministério Público Fe-
deral (MPF) no Rio de Janeiro 
apresentou mais duas denún-
cias envolvendo o ex-governa-
dor Sérgio Cabral, o ex-chefe 
da Casa Civil Régis Fichtner e 
o empresário Georges Sadala. 
Também foram alvo das duas 
denúncias Luiz Carlos Bezerra 
e Wilson Carlos, que, segundo 
o MPF, eram os operadores da 
organização.

Os procuradores afir-
mam que Fichtner recebeu 

cerca de R$ 1,5 milhão, en-
tre 2007 e 2014, sendo uma 
das fontes a Federação das 
Empresas de Transporte de 
Passageiros do Rio de Janeiro 
(Fetranspor). As denúncias 
foram apresentadas à Justiça 
Federal na última terça-feira 
(19) e divulgadas ontem.

“No período compreen-
dido entre janeiro de 2007 e 
abril de 2014, por pelo menos 
20 vezes, reveladas por aportes 
de valores em espécie a título 
de um total de R$ 1.560.000,00, 
Régis Fichtner, de modo cons-
ciente e voluntário, solicitou, 

aceitou promessa e recebeu 
vantagem indevida em razão 
do exercício da chefia da Casa 
Civil do Estado do Rio de Ja-
neiro, angariada e distribuída 
pela organização criminosa 
chefiada por Sérgio Cabral, sob 
orientação e anuência deste, 
cuja entrega era feita por Luiz 
Carlos Bezerra”, dizem os pro-
curadores na denúncia. Segun-
do eles, Fichtner foi a pessoa 
estrategicamente colocada na 
chefia da Casa Civil para garan-
tir os arranjos jurídicos neces-
sários para viabilizar os planos 
de governo de Cabral. 

Vladimir Platonow
Da Agência Brasil

originalidade neste natal”, 
prosseguiu Lu Maia. 

Expectativa
A arquiteta Valéria Antu-

nes aprendeu a confeccionar 
acessórios utilizando como 
matérias-primas o sisal e o 
rami ainda em Ipameri, inte-
rior do Estado de Goiás. Ela 
destaca que participar de 
um evento como a Feira das 
Habilidades Manuais é uma 
oportunidade de expor o seu 
trabalho. “É uma vitrine para 
o reconhecimento do nos-
so trabalho e uma excelente 
oportunidade não apenas 
para os turistas, mas tam-
bém para o consumidor local, 
principalmente nesta época 
do ano”, afirmou. 

A artesã Raimunda Soa-

res, de João Pessoa, utiliza 
as técnicas de vagonite em 
fita e vagonite em linha para 
confeccionar panos de prato. 
Ela conta que, mesmo sendo 
a primeira vez da Feira Na-
talina das Habilidades Ma-
nuais, as expectativas são 
as melhores possíveis. “São 
produtos feitos por mim 
e pelos colegas com mui-
ta originalidade, carinho e 
qualidade. Além disso, esta-
mos expondo em um lugar 
muito centralizado, de fácil 
acesso, o que faz a gente ter 
esperança em boas vendas. 

Outro destaque é o ar-
tesão Castor Morgado. Há 
quase 50 anos, Castor apren-
deu com um coreano a con-
feccionar joias utilizando 
aço cirúrgico. “Esses eventos 

promovidos pelo Programa 
do Artesanato paraibano re-
presentam uma excelente 
oportunidade para quem já 
está na estrada há muito tem-
po e também para quem está 
começando. Fico feliz pelas 
vendas, mas também pelo re-
conhecimento do meu traba-
lho pelo público”, completou. 

Para a estudante Maria 
Clara Meira, a realização da I 
Feira Natalina das Habilida-
des Manuais torna ainda mais 
conhecida a cultura paraiba-
na. “Percebo que são produ-
tos elaborados com muita 
criatividade e de forma mui-
to peculiar, aproximando a 
cultura da população, além 
de ser uma oportunidade de 
renda extra para esses traba-
lhadores”, finalizou.

O ex-governador do 
Rio Anthony Garotinho 
deixou o Complexo Peni-
tenciário de Gericinó, em 
Bangu, na Zona Oeste do 
Rio, por volta das 20h30 
de ontem. A libertação 
ocorreu após a determi-
nação do ministro Gil-
mar Mendes, presidente 
do Supremo Tribunal Fe-
deral. 

À saída do presídio, ele 
foi recebido por um grupo 
de seguidores e parentes, 
que festejaram sua liberda-
de. De acordo com o advo-
gado de Garotinho, Carlos 
Azeredo, o ex-governador 
seguiria para a residência 
no bairro do Flamengo, na 
Zona Sul da cidade.

A Secretaria Estadual 
de Administração Peniten-
ciária (Seap) confirmou 
que o presidente do PR, 
Antônio Carlos Rodrigues, 
e Fabiano Rosas Alonso, 
investigados no mesmo 
inquérito, também seriam 
liberados ontem.

Os três estavam pre-
sos por determinação do 
Juízo Eleitoral de Campos 
dos Goytacazes, município 
do Norte fluminense e re-
duto eleitoral de Garotinho 
e de sua esposa, a também 
ex-governadora Rosinha 
Garotinho, presa na mesma 
operação. Os dois são acu-
sados de corrupção e orga-
nização criminosa. 

Anthony 
Garotinho 
deixa prisão 
em Bangu
Akemi Nitahara
Da Agência Brasil

Da Agência Brasil



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 22 de dezembro de 2017 5

Operação Vitrine
Polícia Civil cumpriu mandados de busca e apreensão em 
cinco lojas da capital paraibana suspeitas de negociar réplicas 
de marcas e comercializar como originais.  Página 6
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Instalação do sistema em assentamentos na região de Itabaiana assistidos pela Emater é resultado de demandas do ODE
Famílias agricultoras da 

região de Itabaiana assistidas 
pela Empresa de Assistência 
Técnica e Extensão Rural da 
Paraíba (Emater-PB) instala-
ram sistemas de energia solar 
fotovoltaicas que estão per-
mitindo a redução dos custos 
de energia elétrica em suas 
unidades de produção. A ação 
é resultado de demandas do 
Orçamento Democrático e 
tem garantido também incre-
mento na produção agrícola, 
sem agredir o meio ambiente.

São três projetos, sendo 
dois instalados no assenta-
mento Antônio Conselheiro, 
em São Miguel de Taipu, be-
neficiando as agricultoras 
familiares Elisângela Nasci-
mento de Araújo e Raimunda 
Batista da Silva, e um implan-
tado no assentamento Nova 
Vida, em Mogeiro, onde o 
agricultor Manuel Rodrigues, 
que é considerado modelo na 
região, produz várias cultu-
ras, além de criar frangos cai-
piras e bovinos. Ele também 
produz ração para os animais 
e mantém um poço que abas-
tece a propriedade, inclusive 
para a irrigação.

De acordo com o coor-
denador regional da Emater 
em Itabaiana, Paulo Emílio 
de Sousa, até agora já foram 
instalados quatro projetos 
de sistema de energia solar 
fotovoltaica no sistema on 
grid, ou seja, ligado direta-
mente na rede de energia 
elétrica, garantindo o aten-
dimento às necessidades das 
propriedades, e também ge-
rando bônus para descontar 
em outras unidades de con-
sumo dos agricultores. Os 
municípios beneficiários são 
Ingá, Mogeiro, São Miguel de 
Taipu, Gurinhém e Itatuba. 
Atualmente, há cinco proje-
tos em processo de elabora-
ção, envolvendo recursos da 
ordem de R$ 170.000,00.

Paulo lembrou que todos 
os projetos instalados e ou 
em fases de implantação e de  
elaboração de orçamentos em 
Itabaiana e em outras regiões 
administrativas do Estado, 
integram acordo de coopera-
ção firmado em maio de 2016 
pelo Governo do Estado com 
o Banco do Nordeste e a Ges-
tão Unificada, vinculada à Se-
cretaria do Desenvolvimento 
Agropecuário e da Pesca, cuja 
finalidade é fortalecer e in-
serir de maneira sustentável 
o uso da irrigação utilizando 
sistemas solares fotovoltaicos 
na agricultura familiar.

Na avaliação do presi-
dente da Gestão Unificada, 
Nivaldo Magalhães, o projeto 
tem gerado desenvolvimento 
e renda no campo: “Isso tem 
garantido melhores condições 
de produção, menos custos e 
mais lucratividade às famílias 
agricultoras”, enfatizou.

O acordo de cooperação 
com o BNB tem vigência de 
dois anos, podendo ser reno-
vado por no máximo cinco 
anos, e cabe à Emater a ela-
boração e encaminhamento 
ao banco de todos os proje-
tos técnicos de financiamen-
to, que acontecem de acordo 
com as demandas dos agri-
cultores familiares.

Orçamento Democrático leva 
energia solar a agricultores 

Qualificação técnica

Projeto da Emepa distribui reprodutores 
caprinos leiteiros para associações da PB

O Projeto de Fomento 
e Transferência de Tecno-
logias, desenvolvido pelo 
Governo do Estado, por 
meio da Empresa Estadual 
de Pesquisa Agropecuária 
da Paraíba – Emepa-Gestão 
Unificada, vinculada à Se-
cretaria do Desenvolvimen-
to da Agropecuária e da 
Pesca, vem aumentando o 
nível de qualificação técnica 
da caprinocultura leiteira da 
Paraíba e  apresenta inúme-
ros benefícios, apontando o 
melhoramento sustentável 
deste importante segmen-
to gerador de renda para a 
economia paraibana.

Denominado de “Quali-
ficação do Arranjo Produti-
vo Local da Caprinocultura 
Leiteira no Semiárido Parai-
bano”, o projeto tem o apoio 
financeiro da Sudene e con-
trapartida do Governo do Es-
tado. Entre as ações realiza-
das, destaca-se a distribuição 
de 48 reprodutores caprinos 
leiteiros integrantes de nove 
associações de produtores 

de leite de cabras, seleciona-
dos entre os animais nasci-
dos na Estação Experimental 
de Pendência, em Soledade, 
no Cariri paraibano.

O projeto contempla 
108 produtores que têm 
apresentado resultados 
satisfatórios. Os resulta-
dos das 1.429 coberturas 
geraram 1.820 crias, numa 
relação de 1,27 crias por 
cabra coberta. Os repro-
dutores distribuídos com 
os criadores são das raças 
Pardo Alpina, Anglo Nu-
biana, Saanen e British Al-
pine. Os animais das raças 
Saanen e British Alpine são 
descendentes dos embriões 
importados pelo Governo 
do Estado da África do Sul, 
selecionados dos melhores 
rebanhos caprinos naquele 
país pela Emepa, que tam-
bém faz todo o acompa-
nhamento no seu centro de 
pesquisa e melhoramento 
genético, em Pendência.

O diretor técnico da 
Emepa, Manuel Duré, infor-

mou que, após a seleção e 
manejo sanitário, reprodu-
tivo e nutricional até o mo-
mento da distribuição, os 
reprodutores foram condu-
zidos às nove associações e, 
posteriormente, disponibi-
lizados aos associados para 
serem utilizados nas cober-
turas das cabras integrantes 
de seu plantel. 

O programa de distri-
buição dos reprodutores 
para realizar as coberturas, 
paralelamente, incluiu tam-
bém a distribuição de 1.200 
doses de sêmen de reprodu-
tores selecionados das raças 
Pardo Alpina, Anglo Nubia-
na, Saanen e British Alpine. 
Essas doses foram utilizadas 
nos rebanhos, acrescentan-
do assim a incorporação de 
genética melhoradora nos 
rebanhos de caprinos leitei-
ros da Paraíba.

Os municípios benefi-
ciados são Monteiro, Picuí, 
Cabaceiras, Serra Branca, 
Sumé, Gurjão, Taperoá, 
Nova Floresta e Zabelê. 

Governo e Azul discutem voo entre Patos e Recife
O secretário de Infraes-

trutura, Recursos Hídricos, 
Meio Ambiente e Ciência e 
Tecnologia, João Azevêdo, 
representou o governador 
Ricardo Coutinho durante 
reunião que aconteceu na ci-
dade de Patos, para debater 
a viabilidade de um voo co-
mercial entre as cidades de 
Recife (PE) e Patos pela em-
presa Azul Linhas Aéreas. O 
voo deve ter capacidade para 
transportar 70 passageiros e 
dependerá de ajustes técnicos 
e as adequações exigidas para 
a decolagem de uma aeronave 

de grande porte de forma sis-
temática e contínua.

De acordo com o secretá-
rio João Azevêdo, tem uma de-
manda cada vez mais crescen-
te e isso faz com que o Estado 
tenha uma atenção mais am-
pliada dessa questão. “A em-
presa aérea pode contar com 
o apoio do Governo do Estado 
porque uma ação como essa é 
muito importante para o de-
senvolvimento da região", des-
tacou João.

O representante da Azul, 
Ronaldo Veras, ressaltou que 
será feito um estudo técnico 

para verificar a viabilidade e 
adequação do aeroporto de 
Patos. "Dentro de 40 dias nós 
teremos o resultado desse 
estudo. A empresa tem uma 
grande preocupação com a 
segurança,  então nós vamos 
fazer uma análise técnica bem 
detalhada", afirmou. O avião 
será do modelo ATR 72-600, 
um turbo-hélice.

Durante a reunião, que 
aconteceu na Associação 
Comercial e Industrial de 
Patos (Aciap), João Azevêdo 
também destacou as inter-
venções que o Governo vem 

realizando para estruturar 
os aeródromos da Paraíba. 
"Recentemente, o Governo 
criou, dentro da Casa Militar, 
um setor para cuidar de todas 
as pistas de pouso. Esses ae-
ródromos criam malha  que 
permite que a aviação comer-
cial e regional possa ter utili-
zação. Já está sendo feito um 
estudo para melhorar toda a 
estrutura desses aeródromos. 
No próximo mês, estaremos 
com os dados técnicos desses 
aeródromos em mãos e então 
começaremos as intervenções 
necessárias”, acrescentou.

Também participaram da 
reunião o senador Raimun-
do Lira, o prefeito de Patos, 
Dinaldo Wanderley Filho,  o 
deputado federal Hugo Mota, 
os deputados estaduais Na-
bor Wanderley e Antônio Mi-
neral, além do secretário do 
Turismo e Desenvolvimento 
Econômico, Lindolfo Pires, do 
secretário executivo de Infra-
estrutura, Deusdete Queiroga, 
dos representantes da Casa 
Militar, major Pedro, e do De-
partamento de Estradas de 
Rodagem (DER-PB), empresá-
rios e lideranças da região.

Fotos: Secom-PB

Projeto vem aumentando o nível de qualificação técnica da caprinocultura leiteira 

Além de permitir a redução de custos nas unidades de produção, o sistema de energia solar fotovoltaica está garantindo o incremento na produção agrícola sem agredir o meio ambiente 



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 22 de dezembro de 2017

Ação foi desencadeada em julho deste ano em lojas de grife na capital confirmando a falsificação de produtos

Encerrou-se ontem a 
fase pericial da Operação 
Vitrine, realizada pela Po-
lícia Civil da Paraíba, cum-
prindo mandados de busca 
e apreensão em cinco lojas 
multimarcas da capital parai-
bana. A Operação Vitrine foi 
iniciada em julho deste ano e 
tinha como objetivo investi-
gar a denúncia de que diver-
sas lojas já consolidadas do 
mercado estariam negocian-
do réplicas de outras marcas 
como se fossem produtos 
originais. Alguns represen-
tantes de fábricas adquiri-
ram os produtos nas lojas 
investigadas e confirmaram 
a falsidade dos materiais.

A apreensão das peças 
tidas como falsas compreen-
deu a primeira etapa da 
operação, mas a segunda só 
pôde acontecer uma vez que 
as peças originais estavam 
nas mãos da Polícia Civil 
da Paraíba, realizando uma 
análise comparativa entre 
os produtos. Esta perícia 
aconteceu no Núcleo de Cri-
minalística do Instituto de 
Polícia Científica da Paraíba 
(IPC), confirmando, então, 
a falsidade destas peças. Os 
produtos eram roupas, aces-
sórios e calçados coletados 
em lojas nos bairros de Ma-
naíra, Tambiá, Bairro dos Es-
tados e Bessa.

A Polícia Civil da Paraí-

Lucas Campos 
Especial para A União

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Louise Tonet 
zavieira2@gmail.com

Perícia conclui fase principal 
da Operação Vitrine em JP

Após intensa perse-
guição, a Polícia Militar 
prendeu, em flagran-
te, um homem suspeito 
de realizar assaltos, e 
apreendeu a arma de fogo 
utilizada para intimidar 
as vítimas, no bairro Cos-
ta e Silva, em João Pes-
soa. A prisão aconteceu 
na noite de quarta-feira 
(20), resultando na recu-
peração de cinco celula-
res roubados, carteiras, 
documentos pessoais, e 
relógio das vítimas.

Segundo os policiais, 
o suspeito estava em uma 
motocicleta, realizando 
assaltos, quando foi inter-
ceptado pela Companhia 
de Choque, do Batalhão 
de Operações Especiais 
(Bope), nas proximida-
des de um campo, perto 
da subestação da Chesf. 
“Recebemos informações 
que o suspeito tinha as-
saltado uma lanchonete, 
inclusive efetuando dis-
paro de arma de fogo, no 
Ernesto Geisel, e começa-
mos as diligências”, disse 
o subtenente Tiago Go-
mes, do Choque.

“Durante as buscas, 
recebemos informações 
de outro assalto, no bair-
ro dos Funcionários II, 
que teria sido realizado 
pelo mesmo suspeito. Na 
nossa chegada ao Costa 
e Silva, nas proximida-

des do campo do Cojuda, 
encontramos com o sus-
peito, que estava em uma 
motocicleta, e que atirou 
contra a guarnição”, disse.

Houve troca de tiros, 
o suspeito abandonou o 
veículo, tentou fugir a pé e 
se desfazer dos produtos 
dos roubos, mas foi detido 
pelos policiais. A PM re-
cuperou celulares, cartei-
ras, documentos pessoais, 
um relógio e apreendeu a 
arma de fogo. As vítimas 
tiveram seus bens devol-
vidos e reconheceram o 
suspeito, que foi atingido 
por um disparo, e condu-
zido para o Hospital de 
Emergência e Trauma,

A motocicleta uti-
lizada no crime estava 
com um adesivo na pla-
ca, colocado para dificul-
tar a identificação. O sus-
peito, que tem 22 anos, 
foi autuado por roubo a 
pessoa e disparo de arma 
de fogo em via pública.

Polícia prende suspeito 
de roubos na Zona Sul

Cidade Segura

Dupla é presa com arma de 
fogo em Campina Grande 

Acidente entre ônibus e carro de 
passeio deixa mortos e feridos

A Polícia Militar pren-
deu duas pessoas com uma 
arma de fogo em Campina 
Grande, na noite de quarta-
feira (20). A ação ocorreu 
durante a Operação Cidade 
Segura, no bairro do Catolé.

Os policiais da Força Tá-
tica observaram que dois ho-
mens aparentavam atitude 
suspeita e fizeram a aborda-
gem, encontrando com eles 

um revólver calibre 32. Os 
dois suspeitos têm 18 anos e 
foram apresentados no Dis-
trito Integrado de Segurança 
Pública para os procedimen-
tos legais.

Em Pombal
A PM apreendeu duas 

armas de fogo com dois ho-
mens, ontem, em Pombal, 
durante abordagens a veícu-

los na BR-230. Os dois con-
fessaram que eram foragidos 
da Justiça de João Pessoa, e 
que teriam realizado assaltos 
em Sousa.  Com eles foram 
encontrados seis celulares, 
um tablet, um aparelho de vi-
deogame, dinheiro, cheques, 
alianças, cordões e relógio. 
Os suspeitos, as armas e os 
produtos encontrados foram 
conduzidos para delegacia.

Um acidente entre um ôni-
bus e um carro de passeio dei-
xou duas pessoas mortas e 12 
feridas na manhã de ontem, na 
BR-230, próximo ao município 
de Soledade, Agreste do Estado, 
no sentido Campina Grande – 
Sertão.  No carro estava uma fa-
mília com pai, mãe e dois filhos. 
Os pais morreram na hora. Ha-
via aproximadamente 50 pes-
soas no ônibus. As 12 vítimas 
do acidente deram entrada no 
Hospital de Emergência e Trau-
ma de Campina Grande.

O acidente ocorreu por vol-

ta das 5h no trecho do quilôme-
tro 197 da BR-230. A suspeita 
é de que o carro tenha colidido  
com um ônibus durante uma 
tentativa de ultrapassagem.

As vítimas foram socorri-
das por equipes do Serviço de 
Atendimento Móvel de Urgên-
cia (Samu) e Corpo de Bombei-
ros. Entre os primeiros a chegar 
ao hospital estavam o motoris-
ta do ônibus e uma criança com 
traumatismo craniano. O mo-
torista do ônibus, identificado 
como Emanoel Nazareno Bar-
ros Vidal Junior, 24, teve fratu-
ra na tíbia esquerda e o estado 
de saúde dele é estável. Mairo 
Carlos Guimarães de Lima, 19,  

fraturou o fêmur e foi encami-
nhado para a ala ortopédica. 
Maciel Carlos Guimarães Lima,  
a criança de 10 anos que sofreu 
traumatismo craniano encefáli-
co leve, está em estado estável 
na pediatria do hospital.

Segundo o Hospital de 
Trauma, nove vítimas foram li-
beradas na tarde de ontem, en-
tre elas, Inez Helena de Oliveira, 
62, que pediu para ter alta. "A 
vítima assinou o termo de res-
ponsabilidade sugerido pelo 
clínico geral. Ela disse se sentir 
bem”, declarou Lúcia Gomes, 
enfermeira da ala verde onde 
as vítimas do acidente estavam 
em observação.

Durante o Natal e as 
festas de Fim de Ano, o re-
gime de trabalho nas de-
legacias continuará sendo 
realizado nos mesmos ho-
rários adotados durante os 
fins de semana e feriados. 
As delegacias especializa-
das a exemplo da Delega-
cia de Atendimento à Mu-
lher (DEAM), Homicídios, 
Roubos e Furtos, Roubos e 
Furtos de Veículos, Infân-
cia e Juventude e Grupo de 
Operações Especiais (GOE)  
trabalharão em regime de 
plantão. 

A Central de Flagran-
tes, instalada na Central 
de Polícia Civil, funciona-
rá normalmente. Seguindo 
informações da Secretaria 
de Segurança da Paraíba, a 
maioria das delegacias está 
instalada na Central de 
Polícia Civil, no bairro do 
Geisel. Já o Grupo de Ope-
rações Especiais (GOE), 
funciona na Avenida Almi-
rante Barroso, no Centro 
da capital. 

Durante o Natal e as fes-
tas de fim de ano, a popula-
ção também poderá contar 
com o serviço da Delegacia 
Online (www.delegaciaonli-
ne.pb.gov.br) para o registro 
de acidentes de trânsito e 
casos de furtos ou extravio 
de documentos. 

Delegacias 
não mudam 
horários no 
fim de ano

A PM recuperou 
celulares, carteiras, 

documentos pessoais, 
um relógio e 
apreendeu 

a arma de fogo 

ba pontuou que o processo 
de perícia de produtos falsifi-
cados é um tanto demorado, 
uma vez que dependem do 
envio das peças originais para 
acontecer, algo que as fábricas 
e marcas nem sempre enviam. 
Por outro lado, uma vez com 
esses produtos em mãos, o 

órgão pode realizar os testes 
que acusarão a falsidade, im-
prescindíveis para a conclu-
são das investigações.

Todos os investigados 
já estavam respondendo por 
estelionato e falsidade ideo-
lógica desde o começo da 
investigação. Contudo, após 

a realização dos exames pe-
riciais, os responsáveis terão 
de responder por dois outros 
crimes: violação de direitos 
autorais e publicidade enga-
nosa. Antes, os acusados po-
deriam ser condenados até 
oito anos de prisão, com o 
acréscimo desses últimos cri-

mes à lista que terão de res-
ponder, os acusados poderão 
ser condenados a até 14 anos 
de reclusão. 

Agora que a perícia foi 
concluída, as investigações 
poderão dar-se como encer-
radas após o recesso judicial 
de final de ano. Quando a 

Justiça retornar às suas ativi-
dades, os laudos deverão ser 
encaminhados para análise. 
Mais detalhes, como indicia-
mento e representação de 
medidas cautelares, deverão 
ser fornecidos oportunamen-
te, quando houver a devida 
conclusão do caso.

SERVIÇO 
n Qualquer informação 
a respeito de produtos 
falsificados pode ser 
encaminhada através 
do Disque-Denúncia 
da Polícia Civil por 
meio do número 197 
ou presencialmente na 
sede da Delegacia de 
Defraudações e Falsifi-
cações, da Polícia Civil, 
na Rua Manoel Rufino 
da Silva, número 453-
641, localizado no Lo-
teamento Ideal.

Agentes da Polícia Civil estiveram em vários pontos comerciais onde eram negociados os produtos Além de roupas, na maioria masculinas, haviam tênis e sapatênis que imitavam originais 

Foto:  Divulgação



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 22 de dezembro de 2017 7
Paraíba

Incidência é maior no verão e o único meio de se proteger com eficiência é fazendo uso do protetor solar  

Você já está vivendo na 
estação mais quente do ano. 
O verão começou oficial-
mente ontem e para evitar 
o câncer de pele, que vem 
aumentando a cada ano em 
todo o país, a dermatolo-
gista do Hospital Napoleão 
Laureano, Kamila Magno, 
alerta que as pessoas de-
vem tomar muito cuidado 
na exposição ao sol, mais 
precisamente no horário 
das 10h às 16h, devem usar 
roupa de proteção, e se 
manterem bem hidratados. 

Segundo dados do Ins-
tituto Nacional de Câncer 
(Inca), a cada ano surgem 
no Brasil 170 mil novos ca-
sos de câncer de pele. Com 
relação a mortes na Paraí-
ba, a Secretaria de Saúde 
do Estado contabilizou 153 
mortes por câncer de pele, 
sendo 91 casos em 2015 e 
62 em 2016, até o dia 20 de 
dezembro do ano passado.

Segundo a dermatolo-
gista, as pessoas também 
devem ter muito cuidado 
com as casas de bronzea-
mento artificial. Nesses lu-
gares as pessoas também 
podem contrair câncer de 

pele. "As câmeras de bron-
zeamento artificial estão 
muito em moda em João 
Pessoa e no interior do Es-
tado, não são proibidas, 
mas podem provocar cân-
cer de pele", alertou. 

Tipos de câncer de pele
De acordo com o Ins-

tituto Nacional de Câncer 
(Inca), o câncer de pele é 
divido em dois tipos. O me-
lanoma é o que apresenta 
a menor porcentagem dos 
cânceres registrados, mas é 
o mais grave, com alta pos-
sibilidade de metástase, que 
ocorre quando o câncer se 
propaga por outras partes 
do corpo. Se identificado em 
fase inicial, a chance de cura 
é considerada boa. O outro 
tipo de câncer de pele é o 
não-melanoma, o mais fre-
quente no Brasil, porém de 
menor taxa de mortalidade, 
e que atinge 30% de todos 
os casos de tumores malig-
nos no Brasil.

Kamila revelou que pa-
cientes que tem pele escura 
geralmente acham que não 
vão ter câncer de pele. "Isso 
é um mito, mas quando a 
pele é mais escura a pessoa 
tem mais proteção, porém, 
não exclui esse paciente 

de ter câncer de pele. Por 
isso pessoas de pele escura 
também precisam de prote-
tor solar durante a exposi-
ção ao sol", explicou. 

Na Paraíba, segundo a 
Agência Executiva de Ges-
tão das Águas do Estado 
(Aesa), durante o verão 
os termômetros oscilarão 
entre 190C e 380C. Além 
do tradicional aumento da 
temperatura, a nova esta-
ção tem dias mais longos 
que as noites por causa do 
maior tempo de luminosi-
dade. E em dias mais quen-
tes os índices de raios ultra-
violetas podem chegar a 14, 
numa escala que vai até 16. 

Cuidados redobrados
De acordo com a che-

fe do Núcleo de Doenças e 
Agravos Não Transmissí-
veis da Secretaria de Estado 
da Saúde, Gerlane Carvalho, 
os cuidados com a saúde 
devem ser redobrados no 
verão, não apenas com  a 
pele, mas com a hidratação 
e a alimentação. “Indica-se 
a aplicação do filtro solar 
a partir dos seis meses de 
idade. O fotoprotetor ideal 
deve ter, no mínimo, FPS 15 
e ser de amplo espectro, ou 
seja, absorver ou bloquear 

as duas formas de radiação 
ultravioleta que são lesivas 
para a pele, UVA e UVB”, 
alertou.

Gerlane Carvalho sa-
lientou ainda que a prote-
ção deve ser feita inclusive 
em dias nublados. “Apesar 
do sol estar encoberto, 80% 
das radiações ultraviole-
ta atingem a superfície da 
Terra. Também é preciso 
se proteger todos os dias 
com roupas apropriadas 
– preferencialmente feitas 
com algodão -, chapéu e 
óculos de sol. Essa atenção 
deve ser ainda maior, caso 
a pessoa tenha a pele muito 
sensível, branca ou que já 
tenha tido algum tumor de 
pele”, alertou.

A ingestão de água 
também deve ser motivo 
de atenção. Nos dias quen-
tes, ocorre maior perda de 
líquidos e minerais devido 
ao aumento da tempera-
tura corporal e à transpi-
ração excessiva. “Deve ser 
aumentada, portanto, a 
ingestão de líquidos, como 
água, sucos em geral e 
água de coco. O ideal é não 
esperar que a sede apare-
ça, já que esse já é um sinal 
de desidratação”, pontuou 
Gerlane Carvalho.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Dermatologista alerta sobre 
o aumento de câncer de pele

Kamila Magno: “Pessoas de pele escura também precisam se proteger do sol”

Foto: Edson Matos

OnDe prOcurar tratamentO 
De acordo com a Saúde do Estado, a Paraíba possui 
quatro hospitais ativos que realizam o tratamento do 
câncer de pele e de outras doenças cancerígenas, sendo 
dois em João Pessoa, o Hospital Napoleão Laureano e o 
Hospital São Vicente de Paula, e dois em Campina Gran-
de, sendo o Hospital Universitário Alcides Carneiro e a 
Fundação Assistencial da Paraíba (FAP).

Hospital de trauma de João pessoa 
lança projeto de acreditação nível 2

Funcionários e direto-
res do Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Senador 
Humberto Lucena, em João 
Pessoa, participaram na noite 
da quarta-feira (20) do lança-
mento do Projeto “Certificado 
de Acreditação nível 2 – Somos 
nós que fazemos a diferença”. 
A instituição já possuí o nível 1, 
validado pela Organização Na-
cional de Acreditação (ONA), 
sendo considerado o único 
hospital público do Estado 
agraciado com o título.

Para conquistar a certi-
ficação, o complexo hospita-
lar passou por uma auditoria 
externa feita por uma equipe 
do Instituto de Planejamento 
e Pesquisa para Acreditação 
(Ipass), um dos mais impor-
tantes órgãos certificadores de 
padrões de qualidade para ins-
tituições de saúde, que avaliou 
o Hospital de Trauma com foco 
no paciente e na segurança.

O objetivo da unidade de 
saúde agora é trabalhar para 

o nível 2 da Acreditação, em 
que o hospital terá que apre-
sentar uma gestão integrada, 
com processos ocorrendo de 
maneira fluida e plena comu-
nicação entre as atividades.

Segundo o superinten-
dente da Cruz Vermelha Bra-
sileira – filial RS, Milton Pa-
cífico, todos os funcionários 
estão empenhados na mu-
dança de nível e merecem um 
voto de louvor, pois sempre 
estiveram comprometidos em 
todos os processos da Acre-
ditação. “A grande conquista 
institucional vem primeiro da 
crença em Deus, depois da hu-
mildade, seguida do reconhe-
cimento de que as vitórias se 
completam com o trabalho e 
respeito a todos que para ela 
contribuem”, ressaltou.

A diretora geral da ins-
tituição, Sabrina Bernardes 
ressaltou que os colabora-
dores são fundamentais no 
sucesso dos trabalhos.  “Uma 
sólida cultura de segurança 

envolve mais do que remover 
os perigos e institucionalizar 
procedimentos de segurança.  
As pessoas devem mudar suas 
atitudes, seus comportamen-
tos e pensamentos e melhorar 
sua capacidade de compreen-
são da situação. A gestão da 
segurança envolve liderança, 
organização e processos, por 
isto da importância dos nos-
sos funcionários”, enfatizou.

Plano audacioso
O diretor administrati-

vo do complexo hospitalar, 
Sidney Schmid, classifica o 
projeto de Certificação para 
o nível 2 de audacioso, mas 
fácil de ser concretizado com 
a união dos vários setores do 
hospital, e sempre em prol da 
população. “O trabalho que 
desenvolvemos nessa grande 
instituição, é sempre voltado 
para união, o amor e respeito 
de todos, e com isso vamos 
conseguir alçar até o último 
e tão sonhado nível 3”, frisou.

Demanda alta

emergência reforça 
equipe no fim de ano

O Hospital Estadual 
de Emergência e Trauma 
Senador Humberto Lu-
cena, em João Pessoa, vai 
reforçar sua equipe mul-
tiprofissional, a partir 
da 0h desta sexta-feira 
(22) até a 0h do dia 2 de 
janeiro, com o objetivo 
de melhor atender a de-
manda de pacientes que 
tende a aumentar nas 
festas de final de ano.

De acordo com a 
diretora geral, Sabrina 
Bernardes, as escalas de 
plantão foram reforça-
das para garantir o ple-
no acesso da população 
aos serviços oferecidos 
no complexo hospita-
lar. No ano 2016, foram 
contabilizados 2018 
atendimentos, referen-
tes ao período de 23 de 
dezembro a 2 de janeiro 
de 2017.

Conforme o setor de 
estatística da unidade 
de saúde, desde julho de 
2015, o hospital vem au-
mentando a quantidade 
de atendimentos men-
salmente. Dessa forma, 
com a chegada do fim 
de ano, a demanda ten-
de a aumentar. Alguns 
fatores como bebidas, 
imprudência no trânsi-
to e até exageros na ali-
mentação podem ser os 
vilões deste final de ano.

Para Sabrina, o Hos-
pital de Trauma está 
em plenas condições 
de atender aos parai-
banos na área de média 

e alta complexidade. 
Além disto, as cirurgias 
eletivas pré-agendadas 
continuarão sendo rea-
lizadas normalmente. 
“Queremos reforçar pe-
rante a população que 
todos são responsá-
veis pela própria vida. 
Aproveitem o Natal e 
o réveillon com muita 
precaução na bebida, no 
trânsito e cuidado com a 
saúde”, alertou.

Durante o feriado 
de Natal, o Hospital de 
Trauma disponibilizou 
reforço de toda a equipe 
assistencial, com médi-
cos, equipe de enferma-
gem e suporte, incluindo 
UTIs móveis.  A unidade 
hospitalar atende, ex-
clusivamente, emergên-
cia ou urgência, vítimas 
de trauma (acidentes e 
desastres), de violência 
(física e sexual), de quei-
madura e de doenças clí-
nicas em suas fases agu-
das (AVC e hemorragias 
digestivas). A instituição 
funciona ininterrupta-
mente e a central telefô-
nica é 3216.5700.

No ano 2016, foram 
contabilizados 2018 

atendimentos, 
referentes ao período 
de 23 de dezembro a 
2 de janeiro de 2017

Esta nova etapa no hospital trouxe a prescrição eletrônica e protocolos clínicos com perfil epidemiológico

Foto:  Secom-PB

Para a diretora do Núcleo 
da Qualidade da instituição, 
Gabriela Gonçalves, a busca da 
gestão do hospital é sempre 
promover a melhoria contí-
nua dos serviços oferecidos 
à população. “A unidade de 
saúde investiu em prescrição 
eletrônica, compras de com-
putadores, como também na 
elaboração de protocolos clí-
nicos de acordo com perfil epi-
demiológico do hospital, além 
de análises de risco de eventos 
que ocorreram dentro do hos-
pital para saber quais são as 
problemáticas e assim traçar 
planos de ação para resolução 
do problema”, frisou.

Superação
A superintendente do 

Ipass, Josiane de Oliveira Vi-
van, explicou que o Hospital de 
Trauma é um exemplo de supe-
ração. “Em todos os lugares por 
onde passamos, eu cito a insti-
tuição como exemplo a ser se-
guido, pois ao longo desses seis 
anos, a unidade de saúde se 
mostrou aberta as mudanças e 
transformações que devem ser 
adotadas ao longo do processo 
de acreditação, afinal a nossa 
missão sempre foi promover 
a melhoria contínua dos ser-
viços de saúde, mediante ativi-
dades educativas e de avalição 
dos processos de assistência e 
gestão, através de sistema de 
qualidade”, ressaltou.

Acreditação
Assim como na indús-

tria existe o selo de qualida-
de da ISO, que demonstra o 
máximo grau de qualidade 
nesse setor, para a área da 
saúde existe o selo de Acre-
ditação Hospitalar.
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Espetáculo ‘Bendito Fruto’, que conta a história de Jesus, foi encenado no Ponto de Cem Réis, Centro Histórico da capital
O governador Ricardo 

Coutinho prestigiou, na quar-
ta-feira (20), a última noite 
da programação natalina da 
Assembleia Legislativa da Pa-
raíba (ALPB), com a encena-
ção do Auto de Natal "Bendito 
Fruto", realizada no Ponto de 
Cem Réis, na capital. Além do 
governador, estiveram presen-
tes ao evento deputados esta-
duais e auxiliares do Governo 
do Estado.

Na ocasião, Ricardo des-
tacou a importância das ações 
adotadas pela Assembleia Le-
gislativa na revitalização do 
Centro Histórico. "Revitalizar 
uma área é incluir a presen-
ça das pessoas. A Assembleia 
Legislativa, sob o comando 
do presidente Gervásio Maia, 
teve uma ação extraordinária 
ao ocupar o Paraíba Palace, di-
namizando toda essa área do 
Ponto de Cem Réis, reaniman-
do o comércio, proporcionan-
do a convivência entre as famí-
lias", disse.

O presidente da Assem-
bleia Legislativa, deputado 
Gervásio Maia, destacou que 
a programação natalina do 
Poder Legislativo excedeu as 
expectativas. "Tivemos a enor-
me satisfação de presentear 
João Pessoa com quatro dias 
de espetáculo: a iluminação do 
Paraíba Palace, a apresentação 
do Coro Infantil da Funesc, da 
Orquestra Sinfônica e do Auto 
de Natal", afirmou. "Estou 
muito feliz, porque o Centro 
Histórico volta a ter vida, por-
que as famílias voltam a con-
viver no Ponto de Cem Réis", 
prosseguiu.

Já a presidente da Funda-
ção Espaço Cultural (Funesc), 
Nézia Gomes, ressaltou que 
a parceria com a Assembleia 
Legislativa aproximou ainda 
mais a Funesc da população. 
"As apresentações ocorreram 
em um espaço muito signifi-
cativo, que é o Ponto de Cem 
Réis, com uma participação 
intensa da população, que lo-
tou esse espaço. Isso aumenta 
ainda mais a nossa responsa-
bilidade na realização dos pró-
ximos eventos", comentou.

Ainda prestigiaram o últi-
mo dia da programação natali-
na da Assembleia o secretário 
executivo da Pesca, Sales Dan-
tas, e a secretária das Finanças, 
Amanda Rodrigues, além dos 
deputados estaduais Branco 
Mendes, Doda de Tião, Estela 
Bezerra e Trócolli Júnior.

 
O espetáculo
Utilizando as linguagens 

do circo, da cultura popular e a 
música, o Auto de Natal da As-
sembleia, "Bendito Fruto", sur-
preendeu o público ao contar a 
história da vida de Jesus. O en-
redo se desenvolve quando uma 
trupe chega à cidade e é proibi-
da de entrar pelo guardião. Para 
convencê-lo, eles contam a his-
tória da vida de Jesus.

 A diretora-geral da Divi-
são de Cultura da Assembleia 
Legislativa, Valéria Coutinho, 
ressaltou a participação da 
população. "Estamos muito 
felizes em ver o prestígio que 
a população deu à programa-
ção natalina da Assembleia, 
que lotou o Ponto de Cem Réis 
nesses quatro dias de progra-
mação, que começou no dia 
11", comemorou.

ALPB encerra programação 
natalina com Auto de Natal

Ao lado do presidente da Assembleia Legislativa, Gervásio Maia, o governador 
Ricardo Coutinho prestigiou a apresentação do Auto de Natal Bendito Fruto, que 
utilizou as linguagens do circo, da cultura popular e da música

Encerramento de atividades

Idosos encenam espetáculo na festa de 
confraternização do CSU de Mandacaru

Para encerrar as ativida-
des anuais do Centro Social 
Urbano de Mandacaru, a Se-
cretaria de Estado do Desen-
volvimento (Sedh) realizou, 
na tarde de quarta-feira (20), 
o Auto de Natal encenado pe-
los idosos que durante todo o 
ano participam de ações de-
senvolvidas para a melhoria 
da qualidade de vida da popu-
lação que está em situação de 
vulnerabilidade social. Cerca 
de 150 idosos assistiram di-
versas apresentações, entre 
elas, a peça de teatro – Noite 
Feliz, a Barca Naucatarineta - 
Santa Marina.

Na plateia, o ator José 
Dumont, que foi prestigiar a 
apresentação da peça teatral, 
na qual o irmão dele interpre-
ta o papel de José. Severino 
Dumont Filho, ou “Silva Du-
mont”, nome artístico já ado-
tado pelo idoso de 72 anos, 
reside no Condomínio Cidade 
Madura há seis meses.

José Dumont elogiou a 
iniciativa do Governo do Es-
tado, por meio da Sedh. “Foi 
algo bonito e comovente. Para 
os idosos essas atividades fa-
zem manter viva neles a fé, a 
alegria, a qualidade de vida o 
aspecto social e o relaciona-
mento com o outro. A Paraíba 

é um estado louvável a partir 
dessa consciência de poder 
que se tem aqui.”

 A secretária Cida Ramos, 
por sua vez, lembrou que, em 
2030, o Brasil será um país 
de maioria idosa, e em 2025 
a sexta nação com maior po-
pulação idosa. Ela destacou o 
trabalho que vem sendo re-
alizado na Paraíba para esse 
segmento e reafirmou a ne-
cessidade de valorização da 
terceira idade. “Os idosos não 
podem ser vistos como uma 
sobrevida ou o fim da vida, 
mas uma fase que deve ser vi-
venciada com qualidade. Por 
isso, nós temos investido em 
políticas públicas que garan-
tam cidadania, acessibilidade 
e qualidade de vida para essas 
pessoas, como o próprio CSU, 
o Cidade Madura, o Projeto 
Acolher”, observou

 E acrescentou: “É impor-
tante termos essas atividades; 
desperta nas pessoas o espíri-
to natalino de solidariedade e 
amor ao próximo. Além disso, 
é gratificante o reconheci-
mento do nosso trabalho por 
pessoas de projeção nacional, 
como o ator José Dumont. Isso 
é uma demonstração de que 
estamos fazendo da política 
um instrumento que garante 

cidadania e transformação da 
vida das pessoas”.

Para a integrante do gru-
po Nossa Senhora da Concei-
ção, Maria Marta de Sousa, de 
74 anos, foi uma satisfação 
participar do espetáculo. “É 
emocionante participar desse 
momento que lembra o nas-
cimento de Cristo, momento 
que nos traz esperança e fé. Já 
faz 20 anos que estou no CSU, 
aqui temos passeios, danças, 
palestras, oficinas, tudo isso, 
nos mantém viva”, afirmou 

Aula de ginástica e apre-

sentação das Bandas de Mú-
sica compostas por idosos 
do CSU de Mandacaru e do 
Condomínio Cidade Madura 
de Guarabira foram outras 
atividades que marcaram a 
festa de confraternização dos 
moradores do Cidade Madura 
de João Pessoa.

A programação foi ini-
ciada com um café da manhã 
servido aos 40 residentes do 
Condomínio, que depois fize-
ram aula de ginástica e assis-
tiram as apresentações.

Segundo a coordenadora 

do Programa Cidade Madura, 
Nirleide Dantas, a Sedh vem 
realizando por toda esta se-
mana as confraternizações 
em todos os Condomínios Ci-
dade Madura do Estado. “Na 
última terça-feira, os idosos 
de Cajazeiras participaram 
de um jantar dançante, com 
apresentação de músicos da 
Orquestra do Programa de 
Inclusão Através da Música e 
das Artes (Prima). Guarabi-
ra também realizou, na noite 
desta quarta-feira, um jantar, 
com apresentações culturais”.

Morador do Cidade Madura, Silva Dumont, irmão do ator José Dumont, interpretou José no Auto de Natal 

Fotos: Secom-PB

Programação religiosa começa dia 24

Para celebrar o Natal e o 
Ano Novo, muitas igrejas vão 
realizar eventos e cerimônias 
para os fiéis celebrarem, com 
a família, o nascimento do 
menino Jesus. As igrejas vão 
realizar as missas e os cultos 
em suas sedes com horários 
variados, mas todas terão pro-
gramações nas vésperas, nos 
dias e pós - Natal e Ano Novo.  
Para comemorar a paz, o amor, 
e para pedir por um ano me-
lhor, alguns adeptos optam 
por passar essas datas em 
seus templos religiosos. 

A Arquidiocese da Paraíba 
programou celebrações com o 
arcebispo metropolitano Dom 
Delson, nos dias 24 e 25 de de-
zembro, para comemorar o Na-
tal, e nos dias 31 de dezembro 
e 1º de janeiro para celebrar 
o Ano Novo. De acordo com a 
assessoria da Arquidiocese, no 
dia 24 a programação come-
ça às 10h,  com celebração de 
missa por Dom Delson, no San-
tuário de Nossa Senhora Mãe 
Rainha, em João Pessoa. Às 18h 
do mesmo dia será celebrada 
a missa da noite de Natal, na 
Basílica de Nossa Senhora das 
Neves, no Centro da capital. No 
dia 25, às 9h, haverá a missa do 

dia de Natal na catedral, e às 
15h será celebrada outra missa 
na Comunidade Filhos da Mise-
ricórdia, no Bairro dos Ipês. 

Para o Ano Novo, Dom 
Delson irá celebrar na catedral 
a missa de véspera, às 9h e às 
18h do dia 31 de dezembro. No 
primeiro dia do ano de 2018 
será celebrada às 9h, também 
na catedral, missa presidida 
por Dom Delson, e às 17h, na 
Paróquia Maria Mãe de Deus, 
no bairro de Intermares em 
Cabedelo. 

Em nota, o arcebispo Dom 
Delson comentou que o Natal é 
a festa do nascimento do “Nos-
so Senhor Jesus Cristo”. “Ele 

nasce trazendo para todos nós 
a paz, o perdão, a reconciliação 
e a força para sermos constru-
tores de uma sociedade fra-
terna, amiga e irmã. Desejo a 
todos um Natal abençoado de 
luz e de paz em Jesus Cristo”, 
destacou. 

Primeira Igreja Batista
Na Primeira Igreja Ba-

tista terá o culto especial de 
Natal, no dia 25 de dezembro, 
que segundo a assessoria será 
ao ar livre, na sede da igreja, 
localizada no centro da capital, 
às 19h. Ainda de acordo com a 
assessoria, nesta data terá a 
participação especial dos can-

tores Eduardo e Silvania. No 
dia 31 será o culto especial de 
Ano Novo, que será das 21h 
à meia noite, com Alex Filho. 
Logo após haverá o culto. 

Diocese e catedral 
Na Mitra Diocesana de 

Campina Grande terá a mis-
sa de Natal, às 7h30, presi-
dida por Dom Dulcênio. Na 
Catedral Diocesana Nossa 
Senhora da Conceição terá 
as missas solenes de Natal 
às 10h, 17h e 19h30 no dia 
24, também com Dom Dul-
cênio. No Ano Novo será da 
mesma forma, segundo as-
sessoria da Diocese. 

Rachel Almeida 
Especial para A União
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Celebração
O show intitulado “MPB4, 50 anos – O sonho, a vida e a roda 
viva”, gravado no Rio de Janeiro em 2016, foi transformado em 
DVD pela gravadora Som Livre . Página 12

Maior evento literário do Brasil, o Mulherio das Letras movimentou a cena paraibana com a participação de 500 escritoras

Foi o ano em que a Pa-
raíba sediou o maior evento 
literário do país: o Mulhe-
rio das Letras, que reuniu 
cerca de 500 escritoras em 
João Pessoa, com debates, 
palestras e lançamentos 
de livros. Mas também foi 
o ano que consolidou no-
mes de tradição em nossa 
Literatura, como Sérgio de 
Castro Pinto e Maria Valéria 
Rezende, e revelou novos 
talentos na crônica, como 
William Costa, e na poesia, 
como Guilherme Delgado, 
conforme avaliação feita 
com exclusividade pelos 
poetas e críticos literários 
Amador Ribeiro Neto e Ex-
pedito Ferraz Jr.

Entre autores paraiba-
nos, Expedito Ferraz Jr. des-
taca Sérgio de Castro Pinto 
e William Costa. O primei-
ro, pela publicação de sua 
poesia reunida, em “Folha 
Corrida”; o segundo, pela 
coletânea de crônicas “Para 
tocar tuas mãos”. “A reunião 
da obra poética de SCP foi o 
acontecimento mais impor-
tante na literatura parai-

bana nos últimos anos. Já 
a estreia, em livro, de Wil-
liam Costa veio confirmar a 
tradição de grandes cronis-
tas que a Paraíba sempre 
produziu”, analisou.

Já Amador Ribeiro 
Neto vê na poesia, Sérgio 
de Castro Pinto com “Fo-
lha corrida” e a estreia de 
Guilherme Delgado com 
o livro cujo título é o sinal 
gráfico dos dois pontos “:” 
(S. Paulo: Patuá, 2017) os 
destaques do ano. “Dividi-
do em duas partes, e com 
apenas 11 poemas em cada 
uma delas, o livro nos traz 
um poeta inspirado porque 

conhecedor do engenho 
do fazer poético. Na prosa, 
“Outros cantos”, de Maria 
Valéria Rezende (S. Pau-
lo: Alfaguara) vencedor do 
Prêmio São Paulo de Lite-
ratura e terceiro lugar no 
Jabuti”, comenta.

Em relação a literatu-
ra nacional, Amador des-
taca que o ano de 2017 foi 
bastante rico para a poesia 
brasileira. “Sérgio de Castro 
Pinto com “Folha corrida” 
(S. Paulo: Escrituras, 2017) 
reafirma seu nome como um 
dos mais expressivos poetas 
de nossos dias. O livro é uma 
seleção de poemas publica-
dos pelo poeta ao longo de 
sua vida, além de trazer iné-
ditos. A concisão de lingua-
gem e a verve crítico-chisto-
sa  conduzem a delícia de sua 
leitura”, pontua.

Além de Sérgio, ou-
tros nomes são lembrados 
por Amador. Alexandre 
Guarnieri, com “Gravidade 
zero” (Guaratinguetá-SP: 
Penalux), retoma a linha 
de livro monotemático de 
poesia que vem praticando, 
desde “Casa de máquinas’, 
seu livro de estreia, e “Cor-
po de festim”, ganhador do 

Jabuti em 2015. Líria Por-
to, que também esteve no 
“Mulherio das Letras”, com 
“Olho nu” (São Paulo: Pa-
tuá, 2017), reafirma seu lu-
gar como uma das mais sig-
nificativas vozes da poesia 
brasileira contemporânea, 
no entendimento de Ama-
dor. “Avessa aos modelos 
formais, e sem cair no des-
velo do relaxo, seus poe-
mas continuam primando 
pela beleza do olhar que 
sabe desnudar o cotidiano 
em suas múltiplas facetas”. 
Outras obras destacadas 
pelo crítico foram: “Fósforo 
frio”, de Felipe da Fonseca 
(Rio de Janeiro: Multifoco, 
2017), “Os tempos e a for-
ma”, de Adriano Lobão Ara-
gão (Teresina: Desenredos, 
2017), “Calibre 22” (Rio 
de Janeiro: Nova Fronteira, 
2017) e “A noite da espera” 
(S. Paulo: Companhia das 
Letras, 2017), de Milton 
Hatoum.

E para 2018, quais são 
as apostas de Amador e Ex-
pedito? “Na Paraíba, apos-
to no estreante Guilherme 
Delgado, que deve firmar 
seu nome com seu livro de 
estreia. Expedito Ferraz Jr. 

com o lançamento de seu 
segundo livro de poesia 
“O visgo das coisas” (Gua-
ratinguetá-SP: Penalux) e 
Edypo Pereira, que estrea-
rá com o livro de poemas 
“Turbolento”, também pela 
Penalux, serão dois nomes 
de destaque para o próxi-
mo ano. E espero que Anna 
Apolinário, depois do belo 
“Zarabatana” (2016), este-
ja com novo livro no prelo. 
Na cena nacional espero 
que Daniel Francoy possa 
nos presentear com novo 
livro. Aguardo o segundo 
volume da trilogia de Mil-
ton  Hatoun e novo livro do 
imbatível Rubem Fonseca. 
E algum ensaio de Marcos 
Siscar, brilhante ensaísta 
literário”, prevê. Expedito 
Ferraz Jr., por sua vez, des-
taca uma nova geração de 
autores paraibanos, atuan-
tes, críticos, dotados de 
uma notável consciência 
de linguagem. “Débora Gil, 
Guilherme Delgado, Felipe 
D’Castro (para citar alguns 
dos que publicaram em li-
vro este ano). Minha aposta 
para 2018 é na inquietação 
criativa desses novos poe-
tas”, enfatiza.

Linaldo Guedes 
linaldo.guedes@gmail.com

Críticos apontam melhores 
do ano 2017 na literatura 

Na prosa, a 
produção ‘Outros 
Cantos’, de Maria 
Valéria Rezende 

(São Paulo: Alfaguara), 
vencedor do 

Prêmio São Paulo 
de Literatura e 

terceiro lugar no 
Prêmio Jabuti 

Fotos: Adriano Franco 

Fotos: Edson Matos

Maria Valéria Rezende, 
com ‘Outros Cantos’ e 

Sérgio de Castro Pinto, com 
‘Folha Corrida’ merecem 
destaque em um ano de 
muita produção, inclusive 
com gratas surpresas e 

revelações de novos
 talentos
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Em cartaz até fevereiro de 2018, no Paço Imperial, no Rio de Janeiro, exposição reúne cerca de 200 imagens 

Mostra retrata o cotidiano 
da extinta União Soviética 

Fotos: Fernando Frazão

A vida cotidiana da 
extinta União Soviética, 
retratada por seis fotó-
grafos de renome inter-
nacional, alguns deles 
lidando com os limites 
impostos pela censura 
do regime comunista, 
pode ser vista em uma 
exposição em cartaz até 
25 de fevereiro de 2018, 
no Paço Imperial, no cen-
tro do Rio. Realizada em 
parceria com o Museu 
Oscar Niemeyer (MON), 
de Curitiba, a mostra A 
União Soviética através 
da Câmera reúne cerca 
de 200 imagens em pre-
to e branco que docu-
mentam o período que 

vai de 1956, ano em que 
Nikita Khruschev denun-
ciou os crimes cometidos 
por Josef Stalin, a 1991, 
quando o Estado sovié-
tico se dissolveu e as 15 
repúblicas que o forma-
vam se tornaram inde-
pendentes.

Com curadoria de 
Luiz Gustavo Carvalho e 

Maria Vragova, a seleção 
de fotos enfatiza a es-
tética do período, abor-
dando temas de grande 
importância histórica 
para o entendimento do 
regime soviético, como 
educação, saúde, esporte, 
moda, juventude comu-
nista, cultura, ciência e in-
dústria. Os seis fotógrafos 
são Vladimir Lagrange, 
Leonid Lazarev, Vladimir 
Bogdanov, Yuri Krivonos-
sov, Victor Akhlomov e 
Antanas Sutkus.

‘Lagrange e Lazarev 
continuam na ativa, são 
nomes de referência na 
fotografia contemporâ-
nea russa. Krivonossov 
e Bogdanov são mais 
conhecidos pelo que fi-
zeram na era soviética, 

trabalhando para publi-
cações oficiais’, explicou 
a curadora Maria Vra-
gova, produtora cultural 
russa radicada no Brasil. 
Falecido este ano, Victor 
Akhlomov foi um dos 
mais famosos fotojorna-
listas da antiga União So-
viética e da Rússia atual, 
premiado quatro vezes 
pelo World Press Photo 
e detentor do maior prê-
mio fotográfico de seu 
país, o Olho Dourado.

Já o lituano Antanas 
Sutkus é considerado um 
dos mais expressivos fo-
tógrafos da atualidade, 
além de fundador de uma 
escola de fotografia que 
deu grande impulso a 
essa arte nos países bál-
ticos (Lituânia, Letônia e 

Estônia). Antanas Sutkus 
foi o fundador da escola 
de fotografia na Lituânia, 
dando assim um grande 
impulso à fotografia em 
todos os países bálticos. 
Durante o período so-
viético, a maior parte da 
produção fotográfica de 
Sutkus foi logo para os 
arquivos, sem nem mes-
mo ser mostrada ao pú-
blico.

Sutkus guarda um 
acervo de mais de um 
milhão de negativos, pro-
duzidos entre os anos 50 
[1950] e 90 [1990]. São 
fotos que ele não reve-
lava porque sabia que 
seriam censuradas. Na 
exposição, temos algu-
mas dessas imagens que 
não foram exibidas, con-

tou Maria Vragova. Hoje, 
exposições por todo o 
mundo são consagradas 
à obra do fotógrafo litua-
no, que integra o acervo 
de museus prestigiados, 
como o Victoria e Albert 
Museum, de Londres; 
o Nicephore, de Nice 
(França); o Museu de Fo-
tografia, de Helsinki ; e o 
Instituto de Arte de Chi-
cago.

A exposição A União 
Soviética através da Câ-
mera fica em cartaz até 
25 de fevereiro de 2018 e 
pode ser visitada de ter-
ça-feira a domingo, das 
12h às 18h, com entrada 
franca. O Paço Imperial 
fica na Praça XV de No-
vembro, 48, no centro do 
Rio.

A exposição A União Soviética através da Câmera apresenta em preto e branco o período pós-stalinista e também a monumentalidade do realismo socialista e da propaganda oficial na época de guerra fria

Leonardo Andrade
Especial para A União

Paulo Virgilio
Agência Brasil A seleção de fotos 

enfatiza a estética do 
período, abordando 

temas de grande 
importância histórica 

para o entendimento do 
regime soviético

Literatura

Escritor paraibano Thago Lia Fook 
comemora o sucesso da sua nova obra

O autor paraibano 
Thiago Lia Fook, que lan-
çou  recentemente o seu 
mais novo livro intitulado 
‘logorréia’, em João Pessoa 
e Campina Grande, falou 
da sua alegria com o su-
cesso da obra literária. O 
poema longo narra a his-
tória do próprio autor, que 
solicitou que as pessoas 
levassem os seus poemas 
preferidos de seus poe-
tas prediletos para decla-
mação nos eventos e teve 
grande êxito com  esta 
iniciativa. Para poder co-
nhecer melhor o trabalho 
de Fook é só embarcar por 
meio do blogger facecro-
nicas.blogspot.com.br.   

O lançamento do li-
vro em João Pessoa foi 
um grande sucesso, mas 
Thiago também esteve em 
sua terra natal, Campina 

Grande: “Lançar na mi-
nha terra foi maravilho-
so, pois lá estavam meus 
amigos e familiares”, des-
tacou o autor, que expõem 
o que ele considera o pri-
meiro ciclo de sua poesia, 
por se tratar de um único 
poema onde ele informa 
o que lhe moveu e move 
até aqui. Quando ques-
tionado sobre a titulação 
do livro, Fook diz ser uma 
diarréia do pensamento. 
“É tudo aquilo que esta-
va travado e precisava ser 
falado eu coloquei para 
fora”, ressaltou o escritor 
em entrevista ao jornal A 
União.

A obra
Nomeada logorréia, 

contém um único poe-
ma longo, divido em três 
partes presente do subje-
tivo, pretérito contínuo e 
futuro do presente. Essa 
divisão continua a estru-

tura dos livros anteriores 
e corresponde à jornada 
do eu - lírico de si para o 
mundo, ora em conflito, 
ora divertindo-se. O exem-
plar aborda uma entrevis-
ta que o poeta concedeu a 
si mesmo com perguntas 
que o leitor terá de adi-
vinhar quais foram e uma 
mini-autobiografia que dá 
conta das nove vidas do 
autor. Na entrevista, Thia-
go faz um balanço do que 
já escreveu e indica cami-
nhos futuros. 

Logorréia é o terceiro 
livro de poesia de Thiago 
Lia Fook. 

Thiago Lia fook
O Autor já lançou a 

poesia natimorta e versos 
sobreviventes ed. Baga-
gem, 2010 e subversos edi-
ções recusadas, 2016. Com 
ele, o poeta encerra o que 
chama de trilogia do eu - 
lírico atormentado. O mais 

recente trabalho também 
consolida uma parceria fir-
mada com o artista visual 
Flaw Mendes, que assina 
capa, ilustrações e projeto 
gráfico da trilogia comple-

ta. Para 2018, o poeta pro-
mete a primeira incursão 
em livro no universo da 
prosa de ficção. Fook vem 
participando da cena lite-
rária paraibana há cerca de 

10 anos. Já publicou contos 
e poemas na Blecaute, no 
Correio das Artes e na Flau-
bert. Entre 2011 e 2012, foi 
membro do Núcleo Literá-
rio Caixa Baixa. 

A capa do livro, com ilustrações 
do artista visual Flaw Mendes 
e o autor campinense Thiago 

Lia fook
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Não ouso pronunciar teu nome, tão fácil de 
rimar. Para quê? São tantas as páginas já escri-
tas – músicas, para lá da Cochinchina -, exploran-
do-o em bons e maus poemas, no tema de uma 
crônica, no entrecho de um conto, na urdidura 
de um romance, que não vale a pena lhe exaltar 
a imensidão, a força, o medo, o mistério, o gozo 
- inclusive, essa vertigem que não é de cachaça 
nem de polpa de jenipapo nem de baseado nem 
de saudade de espécie alguma.

Fico besta, apenas. E me atiro nos seus bra-
ços, assim, malemolente, como o pato se joga na 
lagoa e o marreco mergulha no escuro do açude, 
ambos caçando brotos e moluscos na densa flo-
resta subaquática. São memórias. Na realidade, 
dá para se transfigurar em foca, leão-marinho, 
baleia, tubarão, tartaruga. Ou seja, em qualquer 
uma dessas espécies da cadeia alimentar, que 
come ou é comida, e que o têm como parque, bar, 
restaurante e cemitério.

Uma sensação extraterrestre. Xamã. Qual-
quer coisa nada político ou artístico. Vê, a Terra 
está nua. Banha-se deste calor. É bonita mesmo 
depois de tantas palavras. E eras. Mas não é nin-
fa. É deusa-fera. Ártemis de água e sal e sedução. 
Um descuido dos olhos, e já éramos. Fácil perce-
ber, aqui. Um estalo – simples assim -, e já éra-
mos. As nuvens passando sobre entulhos e má-
quinas. A chuva, o vento, a ferrugem corroendo 
o legado do Homem, até o nada.

Nestas horas não dói tanto não saber fazer 
um verso. Angustia querer fazer da vastidão lin-
guagem. O não dito. O que vem à flor da pele, e 
insinua-se de tal maneira estupefaciente, é algo 
de uma leveza, de uma harmonia, tão sublime é 
a certeza do estilo sensorial, que o que a língua 
expele parece veneno, cacos de vidro, reles filo-
sofia. E de que me servem as palavras que sei, se 
não consigo embriagá-las com esta bebida que o 
sol fermenta; que é só espuma e sal?

Uma vertigem de abismo. De caminhar sobre 
algo cujos limites é o vazio sem pontos cardeais, 
pontilhado dessas colossais e magníficas coisas 
ínfimas. Dessas incógnitas maravilhosas que me 
emprestam o sentido do sagrado e, numa imita-
ção grosseira do último suspiro índio, proclamo, 
para o infinito: aqui, Deus! E sua forma maleável 
se agita, ruge e quebra. Os atobás submergem 
a caça dos peixes e os mexilhões são sorvidos 
para sempre pelas estrelas do chão. Nada é sóli-
do, embora tudo tenha a consistência das coisas 
eternas. 

Fomos feitos um para o outro. Um só corpo e 
um só espírito - é sábado de manhã. O primeiro 
contato é frio, mas gera eletricidade. Um golfi-
nho cantante desliza veloz sobre os corais. Um 
polvo arrasta-se pela areia, grávido das tintas 
da saudade. Fácil misturar-se a esses cardumes 
coloridos, como um risonho camaleão aquático. 
Imensidão azul. Cenas do filme. Largar o cabo. 
Desfazer-se. Vem o medo. A medula congela. E os 
pés retornam à areia pela milésima vez.

Retorno

em destaque
Crônica

William Costa
wpcosta.2007@gmail.com

Em cartaz

Serviço
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Destaque

Star Wars: Os Últimos Jedi estreou recentemen-
te no Brasil e deixou algumas dúvidas nos fãs que 
não tem acompanhado o Universo Expandido da 
franquia. Novos planetas apareceram, novos per-
sonagens ganharam protagonismo e muito disso 
apareceu nos livros e nos quadrinhos publicados 
pela Marvel.

O maior exemplo fica com a Almirante Amilyn 
Holdo, interpretada por Laura Dern. Ao longo do 
filme, descobrimos que a Rebelde conta com uma 
antiga relação com a General Leia e, nos livros, é 
revelado que essa amizade começou antes mesmo 
de Star Wars: Episódio IV – Uma Nova Esperança.

Star Wars: Oito segredos  
revelados em livros e HQs

Com o objetivo de contribuir 
com a arte infatojuvenil, o Teatro 
Lima Penante abre as inscrições 
para o curso Teatral de Férias, que 
inicia no dia 8 e finaliza em 28 de 
janeiro. As aulas começam a partir 
das 14h e estendem-se até as 17h, 
de segunda a sexta-feira. A faixa 
etária para participar das aulas é de 
quatro até dezoito anos e realizando 
a inscrição o aluno poderá fazer o 
teste para o filme produzido pela 
TV UFPB. O teatro fica localizado 
na Avenida João Machado, 67, no 
Centro de João Pessoa. Mais infor-
mações entrar em contato com a 
produção 3221-5835.

O Curso de Férias para jovens 
e crianças está em sua vigésima 
oitava edição e acontece no mês de 
janeiro, proporcionando um mo-
mento artístico para os participan-
tes, impulsionando e fomentando a 
arte cênica. Em entrevista ao jornal 
A União a produtora cultural do 
Lima Penante, Fabíola Ataíde, enfa-
tiza a importância deste movimento 
nas férias dos estudantes. “Este 
curso irá proporcionar para eles 
este convívio com os colegas o tra-
balho em equipe, além de contribuir 
com a retirada da timidez, ajudando 
os alunos em suas apresentações 
até mesmo nas escolas”, pontuou 
Fabíola.

A realização deste projeto além 
de ajudar na timidez é também uma 
forma de ocupação para as crianças 
nas férias, “é uma maneira de criar 
uma abertura, ampliando a forma 
de falar e o uso da oratória. O teatro, 
assim como o esporte é uma forma 
de entreter, desinibir e formar o 
cidadão”, ressaltou Fabíola, acredi-
tando que esses elementos das artes 
contribuem ricamente com a vida 
destes jovens, destacando que no 
final do curso tem uma montagem 
de um espetáculo, obtendo o conta-

Em janeiro

Curso de Férias vai movimentar 
o Teatro Lima Penante, em JP

O Chorus Fest tem direção geral do maestro Maurício Gurgel, que é o regente no Coro Infantil da PB

Foto: Divulgação

to com a plateia “será uma sensação 
diferente para eles, aproveitando o 
nosso novo visual do teatro”, finali-
zou. 

A produtora cultural do Núcleo 
de Teatro Universitário da UFPB 
é cantora, jornalista e atriz, Fa-
bíola iniciou sua carreira artística 
justamente neste curso de férias, 
“minha história começou aqui no 
Penante que me impulsionou como 
atriz e apresentadora, ajudando em 
minhas apresentações nos palcos, 
inclusive alguns alunos fazem o 
curso para tirar a timidez e acabam 
entrando no preparatório para ato-
res, tornando-se profissional desta 
arte”, destacou a produtora.

Teatro Lima Penante
O Teatro Lima Penante que 

foi fundado no ano de 1979 é um 
núcleo Universitário com parceria 
de professores do curso de Arte 
Cênica da UFPB, coordenado pelo 

professor Everaldo Vasconcelos. O 
local funciona também como apoio 
aos estudantes da Universidade. “Os 
acesso aos espaços são gratuitos, 
só respeitando a ordem de agenda-
mento para simples organização. 
Mas basta chegar e verificar se há 
salas livres, que qualquer grupo 
pode usá-las”. Pontuou o ator e ad-
ministrador do NTU Edilson Alves.  

SERVIÇO 
n Evento: Oficina de Férias
n Quando: De 8 a 28 de 
janeiro 
n Onde: Teatro Lima
 Penante
n Endereço: Avenida João 
Machado, 67, Centro de 
João Pessoa
n Horário: 14h às 17h 
(segunda a sexta-feira)
n Demais Informações: 
(83) 3221-5835

Leonardo Andrade
Especial para A União

O público-alvo do curso é qualquer interessado com faixa etária entre quatro e dezoito anos

STAR WARS-OS ULTIMOS JEDI- (EUA 
2017). Gênero: Ação.Duração: 2h30. Classi-
ficação indicativa: 12. Direção:Rian Johnson. 
Com:Daisy Ridley. Sinopse: Após encontrar 
o mítico e recluso Luke Skywalker em uma 
ilha isolada, a jovem Rey busca entender o 
balanço da Força a partir dos ensinamentos do 
mestre jedi. Manaíra5/3D: 15h,18h15(DUB), 
21h30 (LEG). Manaíra9/3D:12h40,15h45 
(DUB),19h,22h15(LEG). Manaíra10/3D: 
14h,17h15, 20h30(LEG).  Mangabeira1/
3D:12h40, 15h45, 19h, 22h15(DUB). Man-
gabeira5/3D:14h,17h15, 20h30 (DUB). 
Tambiá2/3D: 14h40, 17h40, 20h40(DUB).
Tambiá6/3D: 14h30, 17h30, 20h30(DUB). 
 
A ESTRELA DE BELÉM- (EUA 2017). 
Gênero: Animação. Duração:118 minutos. 
Classificação indicativa: 6. Direção: Timothy 
Reckart. Com:Vini Rodrigues. Sinopse: Bo 
é um jovem asno que está cansado de ficar 
aprisionado em um estábulo, onde sempre 
anda em círculos para fazer com que o moinho 
funcione. Incentivado pelo pássaro Davi, seu 
melhor amigo, ele consegue escapar. Manaí-
ra2/2D:13h15(DUB). 

OS PARÇAS - (NAC 2017). Gênero: Comédia. 
Duração: 140 minutos. Classificação indicativa: 
14. Direção: Halder Gomes. Com:Tom Caval-
cante. Sinopse: Chantageados e enganados por 
um ambicioso trambiqueiro, Toinho, Ray Van, 
Pilôra e Romeu precisam organizar uma festa 
inesquecível de casamento sem nenhum dinhei-
ro no bolso. Manaíra4/2D: 13h55, 16h15, 
18h45, 21h15(NAC). Manaíra7/2D:13h05, 
15h30, 17h45, 20h15, 22h30 (NAC).Manga-
beira2/2D: 14h15, 16h45, 19h15, 22h(NAC).
Tambiá4/2D: 14h45, 16h45, 18h45(NAC).  

AS AVENTURAS DE TADEO 2: O SEGRE-
DO DO REI MIDAS- (ESP 2017). Gênero: 
Animação. Duração: 125 minutos. Classifi-
cação indicativa: Livre. Direção:  Enrique 
Gato. Com:  Oscar Barberán.Sinopse: Tadeo, 
pedreiro e aspirante a arqueólogo, é muito 
aventureiro e sempre se mete em grandes 
aventuras. Quando ele descobre que o colar 
do rei Midas, existiu de verdade, ele logo 
sai numa jornada com seus amigos rumo a 
Los Angeles. Manaíra2/2D: 13h15, 15h15, 
17h15(DUB). Manaíra5/2D: 12h45 Manga-
beira4/3D: 12h15. Mangabeira4/2D: 14h30, 

16h30. (DUB). Tambiá1/2D: 14h20,16h20 
(DUB). Tambiá5/2D: 14h (DUB). 

 EXTRAORDINARIO-(EUA 2017). Gênero: 
Drama.Duração: 154 minutos. Classificação 
indicativa: 12. Direção:Stephen Chbosky. Com:-
Julia Roberts. Sinopse: Auggie Pullman é um 
garoto que nasceu com uma deformação facial, 
o que fez com que passasse por 27 cirurgias 
plásticas. Aos 10 anos, ele pela primeira vez 
frequentará uma escola regular, como qualquer 
outra criança.Manaíra6/2D: 14h15,19h30 
(DUB), 16h45, 22h (LEG). Mangabeira3/2D: 
13h, 15h30, 18h15, 21h15. Tambiá4/2D: 
14h15,16h25, 18h35, 20h50 (DUB).

O REI DO SHOW -(EUA 2017). Gênero: 
Suspense. Duração: 144 minutos. Classifica-
ção indicativa: 12. Direção:Michael Gracey. 
Com: Hugh Jackman. Sinopse:P.T. Barnum 
desafia as barreiras sociais se casando com a 
filha do patrão do pai e dá o pontapé inicial 
na realização de um sonho.Manaíra11/2D: 
13h30, 16h, 18h30, 21h(LEG). Tambiá4/2D: 
20h25(DUB). Mangabeira4/2D: 18h30, 21h 
(DUB).Tambiá4/2D: 18h20, 20h20 (DUB).
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Show ‘MPB4, 50 anos - O sonho, a vida e a roda viva’, gravado no Rio de Janeiro, chega às lojas em DVD pela Som Livre

O show do “MPB4, 50 
anos – O sonho, a vida e a roda 
viva”, de comemoração dos 50 
anos de carreira, é para aplau-
dir até vendo o DVD com a 
voz da apresentadora do Fes-
tival Redord de 1967, em São 
Paulo, chamando o grupo ao 
palco para cantar “Roda Viva”, 
de Chico Buarque.  Logo eles 
entram no palco e cantam a 
mesma canção hoje e a plateia 
bate palmas com força.

A gravação desse espe-
cial foi no Teatro Sesc Ginás-
tico do Rio de Janeiro, em 
2016 e agora chega as lojas 
pela Som Livre, - CD e DVD. O 
nome do disco é um verso da 
música “A Voz na Distância”, 
composta por Paulo Malaguti 
Pauleira.

É o primeiro trabalho ao 
vivo com a presença de Pau-
lo Malaguti, escalado para o 
lugar de Magro Waghabi, que 
morreu em 2012, além de 
Dalmo Medeiros (substituto 
de Ruy Faria, que deixou o 
grupo em 2004) e dos funda-
dores Miltinho e Aquiles.

O ano que vem eles farão 
53 anos de sucesso contados 
a partir do primeiro LP. “A 
grande novidade é esse CD e 
DVD que vamos viajar pelo 
Brasil para divulgar o lança-
mento. Também continuare-
mos viajando com o show que 
fazemos há dois anos com 
Ivan Lins e Toquinho e até já 
passamos por João Pessoa”, 
avisa Miltinho.

A história é longa. O gru-
po foi articulado atuando em 
unidades do Centro Popular 
de Cultura (CPC), movimento 
voltado para a valorização da 
arte brasileira e canções de 
protesto. “Exatamente. E logo 
veio a ideia de formar um 
grupo com esse nome MPB4. 
Eu, Aquiles, Magro e Ruy já 
formávamos o Quarteto do 
CPC, dentro do Centro Po-
pular de Cultura da UFF, em 
Niterói. Com o Golpe Militar 

Lançado em DVD show que 
celebra os 50 anos do MPB4
Kubitschek Pinheiro 
Especial para A União

Foto: Camila Guimarães

Quem é o cara da foto 
de hoje? Sou eu? Meu 
vizinho? Você? Nós? O 
próximo governador  do 
estado do Havaí, onde 
nasceu Barack Obama? 
Somente sei que Obama 
gostaria do Havaí como 
um país, mantendo 
Honolulu na condição 
de capital, e ele sendo o 
presidente.
       Perto do Natal e do 
Ano Novo, passado o ci-
clo das dores abdominais 
(espero que passem mais 
uns dez ou quinze anos 
sem que voltem), estou 
aqui, com essas, aquelas e outras coisas. I’m 
alive.  Sim, posso escrever novamente e até 
voar.
       Como na minha canção “Ivone, pelo 
telefone”, eu levanto a minha escada para 
chegar ao céu.
       Amigos e familiares meus querem que 
eu faça uma viagem internacional. Poderá 
ser, contanto que comece por Honolulu, pois 
mesmo com o “Menino do Rio”, de Caetano 
Veloso, o Havaí jamais será aqui. O que so-
nho não está perto, os lugares estão fora da 

O mundo e a memória não estão perdidos

Latinamérica, as ondas dos mares dividem-
se entre o Atlântico e o Pacífico. 
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       Em meu perfil no Facebook, prome-
ti  contar em livro as histórias que tive 
com Gilberto Gil. Alceu Valença, Ivan Lins, 
Belchior, entre outros artistas. Quanto a Gil 
- de quem sou amigo desde 1967, quando 
promovi em João Pessoa seu show “Vento 
de maio” - cheguei a assinar com ele e 
Caetano Veloso o Manifesto Tropicalista, 

que teve Jomard Muniz de Brito, Raul Cór-
dula, Marcus Vinícius, entre outros talentos 
nordestinos.
       É hora de contar, em livro-de-bolso ou 
plaquete, como, pioneiramente, promovi 
a maioria dos melhores shows da MPB na 
Paraíba, na segunda metade dos anos 60, 
durante os anos 70 e na maior parte dos 
anos 80.
       Graças a Deus e a nós, o mundo e a 
memória realmente não estão perdidos. 
Existem muitas pessoas que lembram dos 
shows que promovi, além dos que fiz com 
meu próprio trabalho autoral, a exem-
plo de “Puxa-puxa” e “Nascido em 18 de 
março”.
       Existem muitas pessoas que não são 
invejosas e que não fazem do próprio eu 
de cada uma o centro de interesses, sem 
se importar com os outros. Que não são 
egoístas, egocêntricas. Algumas deram de-
poimentos, como o atual diretor de cultura 
da Associação Paraibana de Imprensa, Gil 
Sabino. 
       Ele lembra bastante de alguns dos 
shows que promovi e do dia em que o 
apresentei a Gonzaguinha, que depois se 
tornaria um amigo dele. Gil foi apresentado 
por mim a outro Gil (Gilberto) e colaborou 
comigo na divulgação de shows, como os 
de Ivan Lins e Gal Costa. 

       Em tempo: apresen-
tei Gilberto Gil a outras 
pessoas, inclusive o então 
vereador Francisco Barreto, 
que o levou a sua casa para 
um almoço.
       Conservo em casa bor-
derôs, contratos, cartazes, 
programas, etc., dos shows 
que promovi, e material de 
duas produtoras que tive: a 
Jaguaribe e a Safira. 
       Por conta disso e de 
outras coisas (que nunca 
revelei até hoje) sobre 

O que sonho 
não está 
perto, os 
lugares estão 
fora da 
Latinamérica, 
mares 
dividem-se 
entre 
o Atlântico 
e o Pacífico

artistas e grupos, decidi fazer uma plaquete 
grande, ou até mesmo um livro, em torno do 
assunto.
       O médico Francisco Pinto – que fez a me-
lhor programação musical da Rádio Tabajara 
até hoje – acha que preciso “contar as inú-
meras histórias e as dificuldades enfrentadas 
naqueles tempos escuros, para se trazer a João 
Pessoa os melhores shows da MPB. Mais que 
isso, você precisa contar tudo que sabe sobre 
nossa música””.
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       Atenção, o cara da foto existe mesmo, não 
mora na Paraíba, mas já passou duas semanas em 
João Pessoa e tem interesse em colaborar para 
que meu novo livro saia. É isso. 
       Faltando três dias para o Natal, beijos nas 
gerais.

de 64 a extinção dos CPCs, ti-
vemos que mudar de nome. Aí 
nasceu o MPB4”.  O grupo tem 
36 LPs e CDs e 3 DVDs

Na verdade, esse novo 
trabalho do MPB4 começou 
com o lançamento do CD “O 
Sonho, a Vida, a Roda Viva!”, 
gravado em estúdio somen-
te com canções inéditas, que 
virou CD virou o show homô-
nimo. Foi filmado pelo Canal 
Brasil e lançado em CD e DVD 
pelo selo Muito Prazer, Bra-
sil, com distribuição da Som 
Livre. O repertório foi uma 
decisão conjunta com Helton 
Altman: “velho amigo, para 
dirigir o show. Ele nos propôs 
um roteiro e concordamos”.

Como sempre acontece 
o CD traz apenas 14 canções 
e o no DVD o show completo, 
onde eles cantam “Oração ao 
Tempo”, de Caetano Veloso, 
“Roda Viva”, que abre o show e 
Partido Alto ( ambas de Chico 
Buarque), além de um bis gi-
gante , o velho pot-pourri com 
clássicos de vários discos.

Nesse show e no CD 
aparecem duas canções im-
portantes em que Miltinho 
é parceiro, “Angélica” - com 
Chico Buarque, que ele can-
ta sozinho e “Cicatrizes” com 
Paulo César Pinheiro. “São 
duas canções minhas com es-

ses bons artistas. “Angélica é 
cantada por mim. Esta canção 
fala da Zuzu Angel, a letra é 
uma homenagem muito boni-
ta à Zuzu, que foi perseguida e 
morta pela repressão”, relem-
bra o músico.

Quando eles acabam de 
cantar “Vira virou”, a 15ª faixa 
com a participação dos atores 
Kleiton e Kledir, todos fazem 
uma homenagem ao Magro, 
onde aparecem fotos antigas 
em preto e branco e colori-
das até que entra a música “O 
Navegante|”, de Sidney Miller, 
com a voz de Magro cantando. 
É sensacional.

“Sem ele o MPB4 não 
existia”, diz Aquiles e Miltinho 
é quem mais se emociona: “An-
tes dele morrer eu ia toda tarde 
para o hospital, fazendo com-
panhia. Saia dali triste, ven-
do meu amigo definhar. Uma 
madrugada a Mônica ( mulher 
do Magro), me mandou uma 
mensagem dizendo – o Magro 
foi embora. Naquele momento 
pensei: o magro levou minha 
música, mas eu devo a ele con-
tinuar com a música”.

MPB4 sempre teve boa 
relação com outros grupos 
que surgiram na mesma épo-
ca e bem antes, como O Quar-
teto em Cy. “É um grupo ir-
mão. Elas começaram um ano 

antes de nós. Em 1965 nos 
conhecemos no programa O 
Fino da Bossa, em São Paulo, 
quando cantamos juntos. A 
partir daí nasceu uma grande 
amizade, que rendeu 4 Lps e 
CDs e inúmeros shows. Temos 
um carinho enorme por elas e 
é sempre um prazer quando 
juntamos as 8 vozes”.

Sobre os bons grupos de 
vozes como o MPB4, Miltinho 
afirma: “Temos muitos grupos 
vocais de qualidade, mas infe-
lizmente o espaço na mídia é 
cada vez menor. Hoje temos 
em atividade além de nós, o 
Quarteto em Cy, o Boca Livre, 
o Quarteto do Rio (antigo Os 
Cariocas) e outros grupos que 
surgiram em momentos di-
ferentes, como o Arranco de 
Varsóvia, o Ordinarius, o Zan-
zibar e tantos outros”.

Magro se imortalizou em 
livro. O  “Vozes do Magro” foi 
lançado em 2014 e relançado 
no mês passado. “Em seus úl-
timos meses de vida, já inter-
nado, o Magro escreveu este 
livro, comentando faixa a faixa 
os 15 primeiros LPs do MPB4. 
O livro também traz 17 par-
tituras com arranjos vocais 
dele, além de depoimentos de 
diversas pessoas importantes 
na história do MPB4”, fecha 
Miltinho. 

O Teatro Munici-
pal Severino Cabral 
apresenta hoje mais 
uma vez o Balé Car-
naval, um espetáculo 
lúdico que mostra a 
beleza e encantamen-
to do Ciclo Carnava-
lesco, introduzindo, 
marchinhas, samba de 
gafieira, MPB e músi-
ca baiana. A primeira 
apresentação aconte-
ceu ontem.

O espetáculo será 
apresentado pelos alu-
nos da Escola de Dan-
ça do Teatro Municipal 
Severino Cabral com 
Produção Executiva 
de Erasmo Rafael, sob 
a direção artística de 
Romero Mota e coreo-
grafias dos professo-
res da Escola de Dan-
ça, trazendo inúmeras 
novidades, a exemplo 
da grande diversifica-
ção coreográfica e cê-

nica, que emprestam 
um toque de originali-
dade e inovação ao es-
petáculo, sem perder a 
essência do ciclo car-
navalesco.

O Balé Carnaval, 
que encerra as ativida-
des de 2017 da Escola 
de Dança, conta este 
ano com mais de 200 
alunos/bailarinos do 
Teatro Severino Cabral 
e como solistas convi-
dados estarão no palco 
bailarinos de Campina 
Grande ex-alunos da Es-
cola do Teatro Bolshoi 
no Brasil, além do elen-
co fixo do Balé Cidade 
de Campina Grande e 
do elenco de professo-
res e convidados.

Os ingressos estão 
à venda aos preços de 
R$ 15 (meia-entrada) 
e R$ 30 (inteira). O es-
petáculo tem início às 
20 horas.

Balé Carnaval será 
apresentado em CG

Os músicos Dalmo Medeiros, Paulo Malaguti, Aquiles e Miltinho são os integrantes da atual formação do grupo
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Pedido negado
Presidente do Supremo Tribunal Federal, ministra Carmén 
Lúcia  negou pedido para suspender a execução da condenação 
do deputado federal Paulo Maluf (PP-SP).  Página 14 Fo
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Mais da metade dos municípios depende de novo repasse do Governo Federal para manter o funcionalismo em dia

Cento e trinta e uma pre-
feituras da Paraíba, número 
correspondente a 59% dos 
municípios do Estado, estão 
em dificuldades para pagar o 
13º salário (cujo prazo ven-
ceu dia 20); e a folha salarial 
de dezembro dos servido-
res. Os municípios estão na 
dependência de um repasse 
a ser feito pelo Governo Fe-
deral, no montante de R$ 63 
milhões, para que possam 
cumprir suas obrigações com 
os funcionários. A liberação 
desse dinheiro foi resultado 
de uma negociação ocorrida 
no mês de novembro, em Bra-
sília, quando, além da Famup, 
outras entidades representati-
vas de municípios; e a própria 
Confederação Nacional dos 
Municípios reivindicaram aju-
da ao Governo Federal.

Com algumas exceções, 
as prefeituras não pagaram o 
13º na última quarta-feira. A 
quitação será feita com atraso, 
porque os recursos previstos 
numa Medida Provisória edi-
tada pelo Governo Federal só 

deverão ser liberados após a 
publicação da MP, aguardada 
para o dia 26.

É o que informa o presi-
dente da Federação das As-
sociações dos Municípios do 
Estado da Paraíba (Famup), 
José Antônio Vasconcelos da 
Costa, mais conhecido como 
Tota Guedes, do município de 
Pedra Lavrada, na região do 
Curimataú paraibano. “Espe-
ramos que até o dia 26, a MP 
seja publicada. A garantia que 
os municípios estão tendo  é a 
de que até o final do mês esse 
dinheiro seja depositado nas 
suas contas. Isso vai dar um 
aporte financeiro para a Pa-
raíba da ordem de R$ 63 mi-
lhões”, explicou Tota Guedes.

De acordo com o presi-
dente da Famup, com esse 
aporte financeiro, os municí-
pios serão ajudados a cumprir 
o 13º salário juntamente com 
a folha do mês de dezembro.  
“Estamos esperando que esse 
dinheiro chegue, para que a 
gente possa ter ideia de quan-
tos municípios tiveram a capa-
cidade de cumprir com esses 
compromissos”, frisou Tota 
Guedes.

Diminuição do FPM
O ano de 2017, na avalia-

ção de Tota Guedes foi um ano 
difícil e marcado por diminui-
ção nos volumes de recursos 
do Fundo de Participação dos 
Municípios (FPM). O FPM é for-
mado por recursos oriundos 
do IPI (Imposto sobre Produtos 
Industrializados); e pelo Im-
posto de Renda.  “Se você pegar 
dezembro de 2016 e comparar 
com dezembro de 2017, você 
vai perceber que o município 
recebeu em dezembro do ano 
passado mais de 30% do que 
está recebendo neste ano. Se 
você entrar  no site do Tesou-
ro Nacional e pegar o valor de 
novembro de 2016 e comparar 
com novembro de 2017, vai 
perceber que no mesmo mês 
do ano passado, o município 
recebeu mais FPM do que em 
2017”, ressaltou.

O repasse do FPM é feito 
três vezes por mês, sempre no 
dias 10, 20 e 30. “Mas como o 
FPM é composto pelo IPI; e 
Imposto de Renda; e como as 
indústrias reduziram sua pro-
dução no ano passado em tor-
no de 4%, isso afeta as finanças 
das prefeituras”, justificou.

Chico José 
chicodocrato@gmail.com

Prefeituras da Paraíba estão 
sem caixa para pagar 13o

Orçamento municipal

Relatório da LOA recebe 
mais de 300 emendas 

O vereador Dinho 
(PMN) entregou, na manhã 
dessa quinta-feira (21), o re-
latório referente à Lei Orça-
mentária Anual (LOA) para o 
exercício financeiro de 2018, 
com um total de 333 emen-
das. Após 12 dias analisando 
o texto da peça orçamen-
tária, o relator da matéria 
destacou que a tramitação 
segue dentro da normalida-
de. “Estamos mantendo um 
ritmo de trabalho bastante 
acelerado, mesmo diante do 

grande número de emendas 
apresentadas”, avaliou.

Com a criação da 
‘Emenda Cidadã’, que permi-
te que 1,2% da Receita Cor-
rente Líquida do município 
seja utilizada pelos parla-
mentares, individualmente, 
na resolução de problemas 
da população, o limite das 
emendas passou a ser orça-
mentário e não quantitativo 
como era anteriormente. 
Consequentemente, o nú-
mero de emendas apresen-

tadas aumentou. Para 2018, 
o valor global que pode ser 
destinado para emendas 
por cada vereador é de apro-
ximadamente R$ 800 mil.

Após a entrega do rela-
tório, o presidente da Comis-
são de Finanças, Orçamento, 
Obras e Administração Pú-
blica, Bispo José Luiz (PRB), 
convocou reunião para a 
próxima terça-feira (26), às 
9h, para que o relatório seja 
avaliado e o parecer siga para 
apreciação em plenário.

Liminar permite que Estado 
renegocie dívida com BNDES

Ex-presidente da Câmara 
anuncia apoio a Luiz Couto

O desembargador Sau-
lo Benevides acatou man-
dado de segurança im-
petrado pelo Governo da 
Paraíba e determinou que 
o Tribunal de Justiça da Pa-
raíba (TJPB) emita a certi-
dão positiva (com efeito de 
negativa) com urgência ne-
cessária para que o Poder 
Executivo renegocie dívidas 
junto ao Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômi-

co e Social (BNDES).
Segundo o magistrado, 

o Tribunal de Justiça da Pa-
raíba já fez o sequestro dos 
recursos necessários para 
o pagamento das dívidas e 
que “não resta dúvida que 
quando da realização de 
novas tentativas de blo-
queio nas contas do ente 
estatal, haverá crédito su-
ficiente para tanto, afinal, 
é de conhecimento público 
e notório que os valores 
arrecadados somente com 
impostos são infinitamente 

superiores aos valores per-
seguidos”.

O Governo do Estado 
negocia uma dívida no va-
lor de R$ 750,3 milhões de 
reais com o BNDES. Se con-
cretizada, a renegociação 
que depende da certidão 
emitida pelo TJPB deve 
gerar uma economia men-
sal de R$ 5,665 milhões e 
R$ 67,98 milhões por ano. 
No total, cerca de R$ 160 
milhões deixarão de ser 
poupados se o Estado não 
conseguir a negociação.

O ex-presidente da Câ-
mara Municipal de João 
Pessoa, Durval Ferreira, de-
clarou na tarde dessa quin-
ta-feira, 21 de dezembro, 
o seu voto em Luiz Couto 
(PT) para o Senado Fede-
ral. A afirmação foi feita na 
presença de Couto quan-
do ambos se encontraram 
no Aeroporto Castro Pinto. 
Durval disse que sua de-
cisão é aberta e fez vários 
elogios à atuação do petis-
ta como deputado federal, 
destacando sua trajetória 

coerente, identificada com 
os mais pobres e em defe-
sa da democracia e contra a 
corrupção.

Couto recebeu a mani-
festação de apoio com mui-
ta alegria: “Fiquei honrado 
com a deferência do vere-
ador Durval Ferreira. Foi 
um gesto espontâneo que 
muito me alegra. Além de 
ser um político de longos 
serviços prestados a João 
Pessoa, ele representa seg-
mentos muito expressivos 
do eleitorado paraibano. É 
um apoio que renova meu 
ânimo, me lisonjeia e esti-

mula. Estou à disposição do 
meu partido, reconhecendo 
que uma candidatura nas-
ce de um desejo coletivo. O 
meu, pessoal, é servir à Pa-
raíba e melhorar a vida de 
meu povo”, resumiu o depu-
tado federal.

Do portal ParaibaJa

Durval disse que sua 
decisão é aberta e 
fez vários elogios à 

atuação do petista como 
deputado federal

Feliphe Rojas
Do portal ParaibaJa

Vereador Dinho (E) considera tramitação dentro do prazo; Bispo José Luiz convocou reunião para avaliar relatório

Foto: Divulgação/CMJP
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Decidir pelos outros  
Tomar decisões que vão interferir e/ou ter 

impacto na vida de outras pessoas é algo extrema-
mente difícil, às vezes até dolorido. E quando esses 
outros são pessoas que você ama mais do que a si 
mesmo? Além de dolorido, chega a ser sofrido. Es-
ses dias tivemos, lá em casa, que tomar uma dessas 
decisões que interferem na vida dos outros, neste 
caso, os outros foram nossos filhos. 

Por uma questão de logística, tempo e dinhei-
ro, teremos que mudar as crianças de escola. Ficou 
inviável enfrentar trânsito de um bairro para outro 
levando 30 ou até 40 minutos para ir e para voltar. 
Uma decisão como está que pode ter impacto no fu-
turo dos filhos é muito difícil de ser tomada, porque 
mesmo sendo lógica, é cercada de dúvidas e os des-
dobramentos terão efeitos que poderão ser positi-
vos ou negativos.  

Como aqui em casa vivemos numa democracia-
-ditatorial, ou seja, nós decidimos, mas não impo-
mos, convencemos, fomos amadurecendo a ideia 
por alguns meses que foi de pronto rechaçada pe-
los dois (um de 11 e outro de 5 anos). Com o mais 
novo os argumentos são mais simples e um bom 
empurrão foi o fato do parquinho na nova escola 
ser maior. O mais velho, entrando na adolência, com 
uma convivência de 6 anos com os amigos, foi bem 
mais complicado. 

Depois de muito pensar nos argumentos que 
teria que utilizar para não ter que quebrar a regra 
da nossa democracia-ditatorial, e ter que impor a 
decisão, resolvi ir pelo caminho mais simples. Pela 
verdade.  

Às vezes subestimamos a capacidade de convi-
ver com a realidade das crianças e na tentativa de 
poupá-los de algum possível sofrimento, acabamos 
os tirando o direito de viver experiências da vida 
que ajudarão a formar o seu caráter e que ajuda-
riam a conviver melhor com as frustrações que ine-
vitavelmente eles vão viver no decorrer dos anos.  

Um dia, de maré bem sequinha, fomos eu e Ju-
ninho caminhando mar a dentro e quando estáva-
mos bem distante da areia, começamos a conversar. 
Expus a ele todos os argumentos que tinha baseado 
nossa decisão, que todos nós estávamos tendo que 
abdicar de algumas coisas para este novo momento 
de nossa vida e que seus amigos continuarão sendo 
seus amigos e que poderiam nos visitar sempre que 
quisessem e que ele agora fará novos amigos. 

Com olhos marejados ele concordou. 
Essa semana ele convidou seus melhores ami-

gos da antiga escola para passar o dia com ele em 
casa. Fez convite, montou a programação completa 
com direito a escolher até o tipo de lanche e prepa-
rou uma lembrancinha para cada amigo. Se diver-
tiram muito. Posso ser que essa “farra” me leve a 
inaugurar o caderno de multas do condomínio, mas 
tenho certeza que valeu a pena, para eles e para nós.  

Eu sei, mas talvez ele não saiba ou até saiba 
sei lá, que alguns daqueles amigos ele dificilmente 
verá de novo, a não ser em encontros casuais. Com 
outros, a amizade prevalecerá sobre a distâcia, no-
vas escolas e novas amizades, mas o que realmente 
importou pra nós, foi proporcionar este momento 
para eles.  

Num momento onde as relações são rasas, as 
amizades são raras e a inteiração sem ser via web 
são caras, viver momentos como estes, são marcan-
tes e proporcionam experiências tão impactantes 
como uma mudança de escola. 

Após isso, a consciência ficou mais tranquila 
por tomar uma decisão pelos outros, mas que tinha 
que ser tomada. 

Prisão temporária de José Melo foi autorizada pela Justiça Federal, com base em parecer favorável do MPF

A Polícia Federal (PF) 
prendeu ontem o ex-gover-
nador do Amazonas José 
Melo, acusado de integrar 
um esquema criminoso que 
desviava recursos públicos 
da área da saúde.

A prisão temporária 
de Melo foi autorizada pela 
Justiça Federal no Amazo-
nas com base em parecer 
favorável do Ministério Pú-
blico Federal (MPF). Além 
da prisão do ex-governador, 
cujo mandato foi cassado 
em maio deste ano por com-
pra de votos nas eleições de 
2014, os policiais federais 
também cumpriram manda-
dos de busca e apreensão em 
sete imóveis residenciais e 
comerciais da região metro-
politana de Manaus. A ope-
ração deflagrada ontem pela 
manhã recebeu o nome de 
Estado de Emergência.

Em nota, o MPF infor-
mou haver “fortes indícios” 
de que o ex-governador re-
cebeu recursos em espécie 
do médico e empresário 
Mouhamad Moustafa, preso 
em 2016 durante a Operação 
Maus Caminhos.

A investigação apurou 
o desvio de pelo menos R$ 

Alex Rodrigues
Da Agência Brasil  

Ex-governador do AM é preso
acusado de desviar recursos

50 milhões em recursos pú-
blicos por meio de contratos 
com organizações não-go-
vernamentais selecionadas 
para administrar estabeleci-
mentos públicos de saúde no 
Amazonas, como a Materni-
dade Enfermeira Celina Vil-
lacrez Ruiz, em Tabatinga, e 
o Centro de Reabilitação em 

Dependência Química, em 
Rio Preto da Eva.

Segundo o MPF, um rela-
tório fornecido pelo Ministé-
rio da Fazenda mostra que a 
movimentação financeira do 
ex-governador era incompa-
tível com sua renda e sugere 
práticas suspeitas, como a 
realização de frequentes sa-

ques em dinheiro em contas 
receptoras de transferências 
eletrônicas de várias origens, 
além de movimentação de 
grandes quantias em benefí-
cio de terceiros.

Ainda de acordo com 
o MPF, uma nota técnica do 
Ministério da Transparên-
cia e Controladoria-Geral da 
União (CGU) aponta indícios 
de que o aumento do patri-
mônio pessoal do ex-gover-
nador é incompatível com o 
quanto ele ganhava à época. 
No período, José Melo adqui-
riu um imóvel avaliado em 
cerca de R$ 7 milhões, além 
de ter reformado seu sítio.

O MPF afirma ainda que 
as investigações apontam 
que o ex-secretário estadual 
de Administração e irmão 
do ex-governador, Evandro 
Melo, atuou como uma es-
pécie de intermediário en-
tre Mouhamad e José Melo. 
Evandro Melo foi preso no 
último dia 13 na Operação 
Custo Político, que apura o 
envolvimento de agentes 
públicos em esquema de pa-
gamento de propina com re-
cursos públicos destinados à 
saúde do estado. Outros 11 
investigados também foram 
presos na ocasião, acusados 
de receber ao menos R$ 20 
milhões em propina.

Decisão mantida

Cármen Lúcia nega pedido 
para Maluf sair da prisão

A presidente do Su-
premo Tribunal Federal 
(STF), Cármen Lúcia, ne-
gou ontem pedido para 
suspender a execução da 
condenação do deputado 
federal Paulo Maluf (PP
-SP). O parlamentar se en-
tregou à Polícia Federal na 
quarta-feira (20) após o 
ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) Edson 
Fachin expedir mandado 
de prisão para cumprimen-
to definitivo da pena de 7 
anos e 9 meses em regime 
fechado na Penitenciária 
da Papuda, em Brasília.

Segundo a denúncia do 
Ministério Público, Maluf 
recebeu propina de contra-
tos públicos com as emprei-
teiras Mendes Júnior e OAS, 
no período em que foi pre-
feito da cidade de São Pau-
lo (1993-1996). Os recur-
sos teriam sido desviados 
da construção da Avenida 
Água Espraiada, hoje cha-
mada Avenida Roberto Ma-
rinho. O custo total da obra 
foi cerca de R$ 800 milhões.

As investigações se ar-
rastaram por mais de 10 
anos, desde a instauração do 
primeiro inquérito contra 
o ex-prefeito, ainda na pri-
meira instância da Justiça. 
Os procuradores estimaram 
em US$ 170 milhões a movi-
mentação total de recursos 
ilícitos. O Supremo assumiu 

o caso após a eleição de Ma-
luf como deputado.

Na decisão, a minis-
tra entendeu que não há 
urgência processual que 
justifique o deferimento da 
liminar durante o recesso 
do Judiciário. A ministra 
também afirmou que Maluf 
teve chance de apresentar 
defesa durante os 10 anos 
de tramitação do processo 
desde a sentença de pri-
meiro grau.

“Bom direito não ar-
rasta processos por déca-
das sem conseguir provar 
sequer sua existência! 
Mesmo num sistema pro-
cessual emaranhado e difi-
cultoso como o vigente no 
Brasil”, afirmou a ministra.

Transferência
Mais cedo, o juiz Bru-

no Aielo Macacari, da Vara 
de Execuções Penais (VEP) 
do Distrito Federal, enviou 
ofício à Polícia Federal (PF) 
para cobrar a imediata 
transferência do deputado 
federal Paulo Maluf (PP-SP) 
para Brasília. O parlamentar 
se entregou na sede da PF 
em São Paulo, após expedi-
ção do mandado de prisão, 
mas a data da transferência 
ainda não foi divulgada.

Na decisão, o juiz ex-
plicou que o delegado res-
ponsável pelo caso pediu 
que Maluf passe por uma 
perícia médica em São Pau-
lo, pois aparenta debilida-
de física pela idade avança-

da. Ao decidir a questão, no 
entanto, Macacari afirmou 
que o relatório de presen-
ça do deputado na Câmara 
“evidencia a possibilidade 
de nova viagem para esta 
capital federal, consubs-
tanciando-se em apenas 
mais uma dentre as muitas 
que certamente fez ao lon-
go da sessão legislativa do 
ano corrente”. De acordo 
com o registro, Maluf este-
ve na Casa pela última vez 
no dia 7 de dezembro.

Mais cedo, a VEP tam-
bém determinou a realiza-
ção de perícia médica oficial 
em Brasília para avaliar se o 
deputado poderá cumprir 
prisão domiciliar humani-
tária por ter 86 anos e pro-
blemas de saúde. O pedido 
para o parlamentar não ser 
levado para a Penitenciária 
da Papuda, em Brasília, e 
cumprir pena em casa foi 
feito nesta quarta-feira por 
seus advogados

André Richter 
Da Agência Brasil

Fachin expediu 
mandado de prisão 
para cumprimento 
definitivo da pena 

de 7 anos e 9 meses 
em regime fechado 
na Penitenciária da 
Papuda, em Brasília

O diretor-geral da Polí-
cia Federal (PF), Fernando 
Segóvia, e o juiz federal Ser-
gio Moro, responsável pela 
Operação Lava Jato na pri-
meira instância, encontra-
ram-se no fim da manhã de 
ontem em Curitiba. De acor-
do com a PF, o encontro foi 
uma “visita de cortesia”, na 
qual Segóvia apresentou um 
relato sobre as providências 
que serão adotadas para re-
forçar a equipe da corpora-
ção que atua na Lava Jato.

Diversos integrantes 
da equipe de policiais que 
cuidarão da Lava Jato acom-
panharam Segóvia na visita 
a Moro. O diretor-geral da 
PF Segóvia fez um relato ao 
juiz das providências que 
serão tomadas pela PF para 
aumentar também a força-
tarefa que está tocando os 
cerca de 270 inquéritos do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) envolvendo pessoas 
com foro privilegiado.

Na conversa com Moro, 
Segóvia disse que sua admi-
nistração terá foco também 
no combate às fake news, in-
formações falsas divulgadas 
por meio das redes sociais, 
que têm, inclusive, influen-
ciado no resultado de elei-
ções, como as norte-ameri-
canas, e de plebiscitos como 
o ocorrido no Reino Unido, 
que optou por deixar o bloco 
da União Europeia.

De acordo com a PF, a 
força-tarefa que atuará no 
combate às fake news inicia-
rá os trabalhos em 2 de janei-
ro de 2018. 

Polícia Federal 
aumentará a 
força-tarefa 
da Lava Jato

Pedro Peduzzi 
Da Agência Brasil

José Melo perdeu o mandato em maio deste ano por compra de votos

Foto: Reprodução/Internet
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Assembleia Geral da ONU aprova resolução e não reconhece a cidade sagrada como a capital de Israel

Nações Unidas, Estados 
Unidos  (AFP) - A Assem-
bleia Geral da ONU adotou 
ontem, por ampla maioria, 
uma resolução condenan-
do o reconhecimento por 
Washington de Jerusalém 
como a capital de Israel. 

Dos 193 países-membros, 
128 votaram a favor desta re-
solução e 9 contra, enquanto 
35 países decidiram se abster 
nesta votação que o presidente 
americano prometeu acompa-
nhar de perto, ameaçando com 
represálias financeiras àqueles 
que apoiassem o texto.

Sete países - Guatemala, 
Honduras, Togo, Micronésia, 
Nauru, Palau e as Ilhas Mar-
shall - se juntaram a Israel e 
aos Estados Unidos e se opu-
seram à medida. 

Entre os 35 países que se 
abstiveram estão Argentina, 
Austrália, Canadá, Croácia, 
República Checa, Hungria, 
Letônia, México, Filipinas, 
Romênia e Ruanda.

A Ucrânia, que apoiou o 
projeto de resolução no Con-
selho de Segurança, estava 
entre os 21 países que não se 
apresentaram para a votação. 
Os palestinos comemoraram 
o resultado da votação.

“Esta decisão reafirma 
que a justa causa dos pa-
lestinos tem o apoio inter-
nacional (...) Vamos prosse-

Da AFP

128 países vetam a decisão de 
Donald Trump sobre Jerusalém 

guir com os nossos esforços 
na ONU e em outros fóruns 
internacionais para acabar 
com a ocupação (israelense) 
e criar um Estado palestino 
tendo Jerusalém Oriental 
como capital”, afirmou o por-
ta-voz do presidente palesti-
no, Mahmud Abbas.

Já o primeiro-ministro 
israelense, Benjamin Netan-

yahu, declarou estar satisfei-
to com o número de países 
que não votaram. “Em Israel 
nós rejeitamos esta decisão 
da ONU e reagimos com sa-
tisfação diante do número 
importante de países que não 
votaram a favor desta decisão”, 
afirmou o primeiro-ministro 
em um comunicado.

A medida foi enviada à 

Assembleia Geral depois de 
ter sido vetada pelos Esta-
dos Unidos no Conselho de 
Segurança na segunda-feira, 
embora todos os outros 14 
membros do colegiado te-
nham votado a favor.

“Os Estados Unidos se 
lembrarão deste dia”, disse o 
embaixador dos EUA, Nikki 
Haley, à assembleia. 

“A América colocará nos-
sa embaixada em Jerusalém”, 
disse Haley. “Nenhum voto 
nas Nações Unidas fará qual-
quer diferença nisso”.

“Mas este voto fará a di-
ferença em como os america-
nos olham para a ONU e so-
bre a forma como olhamos os 
países que nos desrespeitam 
na ONU”, acrescentou.

“Quando fazemos con-
tribuições generosas para 
as Nações Unidas, também 
temos uma expectativa legí-
tima de que nossa boa-von-
tade seja reconhecida e res-
peitada”.

Embora as resoluções da 
Assembleia Geral não sejam 
vinculantes, a votação tem 
um forte peso político. 

Nações Unidas, Estados 
Unidos  (AFP) - Os Estados 
Unidos apresentaram nessa 
quinta-feira (21) um projeto 
de resolução destinado a en-
durecer as sanções das Na-
ções Unidas contra a Coreia 
do Norte, que deverá ser vo-
tada pelo Conselho de Segu-
rança na sexta-feira, segundo 
diplomatas.

O texto procura proibir 
a exportação para a Coreia 
do Norte de cerca de 90% 
dos produtos derivados de 
petróleo e ordenar a repa-
triação de todos os norte-

coreanos que trabalham no 
exterior nos próximos 12 
meses, de acordo com o pro-
jeto de resolução consultado 
pela AFP.

Os diplomatas indica-
ram na quarta-feira que os 
Estados Unidos e a China es-
tão discutindo novas sanções 
contra Pyongyang desde que 
o país realizou seu último 
lançamento de míssil balís-
tico intercontinental (ICBM), 
em 29 de novembro.

O míssil alcançou, de 
acordo com Pyongyang, uma 
altitude de 4.475 quilôme-
tros e caiu 950 quilômetros a 
leste do local de lançamento.

Para o penúltimo pacote 
de sanções adotado em 5 de 
agosto, Washington precisou 
de um mês de negociações 
com a China e a Rússia. Para 
o último, em 11 de setembro, 
uma semana foi suficiente.

Pouco depois do último 
lançamento de míssil inter-
continental norte-coreano, o 
secretário de Estado ameri-
cano, Rex Tillerson, convidou 
a comunidade internacional a 
“tomar novas medidas”, além 
das sanções já adotadas pelo 
Conselho de Segurança, “in-
cluindo proibir o tráfego ma-
rítimo que transporta bens de 
e para a Coreia do Norte”.

Da AFP

A Assembleia Nacional 
cubana votou  ontem uma 
modificação no programa das 
eleições gerais na ilha, adian-
do a nomeação do sucessor do 
presidente Raúl Castro para 
abril de 2018, anunciaram 
meios de comunicação esta-
tais.

A votação por parte da As-
sembleia Geral do Conselho de 
Estado, responsável por eleger 
o presidente, que inicialmente 
estava prevista para o final de 
fevereiro, foi fixada para 19 de 
abril.

Esta mudança de data 
acontece após o adiamento 

das eleições locais deste ano, 
a primeira etapa das eleições 
gerais de 2017-2018, após a 
passagem em setembro do fu-
racão Irma, que arrasou gran-
de parte da ilha

Seguindo a proposta do 
Conselho de Estado, a Assem-
bleia Nacional ampliou a legis-
latura atual em dois meses na 
abertura de sua sessão semes-
tral iniciada nessa quinta-feira 
que ocorre a portas fechadas.

Depois das eleições lo-
cais de novembro e dezem-
bro devem ser organizadas, 
em uma data que ainda não 
foi marcada, a eleição de cer-
ca de 600 deputados da As-
sembleia Nacional, que por 

sua vez votará o Conselho de 
Estado, encarregado de no-
mear o novo presidente.

Titular do cargo desde 
2008 após um período de dois 
anos, Raúl Castro, de 86 anos, 
já anunciou que não disputará 
um novo mandato e dará lugar 
a um líder da nova geração.

A sua partida encerrará 
seis décadas de poder dos 
irmãos Castro na maior ilha 
do Caribe, embora espera-
se que Raúl continue a lide-
rar o poderoso Partido Co-
munista Cubano (PCC) até o 
próximo congresso da orga-
nização, previsto para 2021, 
quando o presidente terá 90 
anos de idade.

EUA sugerem novas  sanções 
contra a Coreia do Norte 

Raúl Castro deixa  presidência 
de Cuba em abril de 2018

Da AFP

Agência EFE

Economia em crise

Venezuela fecha 2017 com 
inflação de mais de 2.000%

A economia venezue-
lana terminará o ano com 
uma inflação acumulada 
de mais de 2.000%, se-
gundo cálculos do Parla-
mento local, de maioria 
opositora, que vê neste 
número recorde um re-
flexo da “maior crise po-
lítica, social e econômica 
da história da Venezuela 
contemporânea”. A inor-
mação é da EFE.

O anúncio, divulgado 
nessa quinta-feira (21) 
por meios de comunica-
ção locais, foi feito pelo 
deputado opositor Rafael 
Guzmán em um balan-
ço econômico do ano, no 
qual revelou também que 
o Produto Interno Bruto 
(PIB) do país caiu 34% 
nos últimos quatro anos.

Afastado de suas fun-
ções pelo Tribunal Su-
premo e pela Assembleia 
Nacional Constituinte, o 
Parlamento é o único po-
der do Estado venezuela-
no controlado pela oposi-
ção e a única instituição 
que publica cifras de in-
flação e outros indicado-
res econômicos perante a 
ausência de dados do go-
verno e do Banco Central 
desde 2015.

Segundo cálculos do 
Parlamento, a Venezuela 
entrou em hiperinflação 
em novembro, ao ultra-

passar, com a marca de 
57%, o limite de 50% de 
inflação que define este 
fenômeno. “Nenhum país 
da região, nenhum país 
do mundo tem esta dete-
rioração do aparelho pro-
dutivo”, disse Guzmán ao 
apresentar o balanço.

Com esses índices, a 
Venezuela é o país com a 
maior inflação do mundo. 
O segundo país da Améri-
ca Latina com maior índi-
ce de inflação depois da 
Venezuela é a Argentina, 
com mais de 20%, muito 
longe dos quatro dígitos 
registrados pela nação 
petroleira.

“A cada dia há menos 
empresas, a cada dia há 
menos postos de trabalho, 
a cada dia há menos salá-
rios dignos na Venezuela”, 
lamentou Rafael Guzmán.

A emissão descontro-
lada de dinheiro por parte 
do Banco Central venezue-
lano, bem como a destrui-
ção da indústria nacional 
e uma queda das importa-
ções que reduziram drasti-
camente o número de bens 
disponíveis no mercado, 
são realidades patentes na 
Venezuela e consideradas 
as causas canônicas da in-
flação elevada.

Para estabilizar a 
economia e sair da crise, 
o Parlamento pede a eli-
minação dos controles de 
câmbio - o Estado tem, 

desde 2003, o monopólio 
da venda de moedas na 
Venezuela - e de preços e 
que se respeite a proprie-
dade privada.

Crise humanitária
A Venezuela atraves-

sa uma grave crise hu-
manitária marcada pela 
escassez de alimentos, 
remédios e outros produ-
tos básicos e o aumento 
quase diário dos preços 
ao calor do descalabro do 
bolívar, a moeda nacional, 
em relação ao dólar no 
mercado paralelo.

A petroleira estatal 
PDVSA - que é a fonte de 
mais de 90% das moedas 
arrecadadas pelo Estado 
venezuelano - passa por 
graves dificuldades fi-
nanceiras e sua produção 
caiu, pela primeira vez em 
28 anos, para abaixo dos 2 
milhões de barris diários.

A Venezuela atravessa 
uma grave crise 

humanitária marcada 
pela escassez de 

alimentos, remédios e 
outros produtos básicos, 

além do aumento 
quase diário dos preços

Dos 193 países-membros presentes à assembleia da ONU, 128 votaram a favor da resolução e 9 contra a decisão do presidente norte-americano, que reconheceu Jerusalém como a capital de Israel

Foto: Spencer Platt/Getty Images/AFP
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Direito do consumidor e liberação de compras governamentais foram algumas áreas que os países firmaram acordos

 

O presidente Michel 
Temer transmitiu ontem a 
presidência pro tempore do 
Mercosul para o presidente do 
Paraguai, Horácio Cartes, ao 
final da 51ª Cúpula de Chefes 
de Estado do Mercosul e Esta-
dos Associados. Na reunião, os 
países assinaram acordos em 
áreas como direito do consu-
midor e liberação de compras 
governamentais.

Após a cúpula, Temer de-
monstrou otimismo em rela-
ção às negociações do acordo 
entre o Mercosul e a União Eu-
ropeia. “Eu creio que está tudo 
muito preparado para que ago-
ra, sob a presidência do Para-
guai, o Mercosul consiga fechar 
em definitivo o acordo com 
a União Europeia, que é algo 
que data de mais de 22 anos”, 
disse em entrevista a jornalis-
tas após a reunião. Mais cedo, 
Temer disse que, pela primeira 
vez em 20 anos de tratativas, há 
a perspectiva realista de que se 
conclua um acordo abrangente 
e equilibrado.

O Brasil presidiu o Merco-
sul durante o segundo semes-
tre de 2017, depois da última 

Cúpula que decidiu suspender 
a participação da Venezuela 
do bloco. Em discurso antes 
do almoço oferecido aos che-
fes de Estado e demais parti-
cipantes, o presidente Temer 
destacou o papel do bloco.

“Temos razão de sobra 
para comemorar essa nossa 
obra comum. Juntos resga-
tamos a vocação original do 
Mercosul para o livre mercado, 
para a democracia, para os di-
reitos humanos. Recobramos a 
vitalidade, o dinamismo deste 
que é nosso principal projeto 
de integração. Progredimos em 
todas as frentes na eliminação 
de barreiras ao comércio, nas 
negociações com parceiros ex-
ternos e na defesa dos valores 
democráticos”, disse.

No discurso que antece-
deu o almoço, mais uma vez 
Temer cumprimentou o presi-
dente da Argentina, Maurício 
Macri, pela aprovação da re-
forma da Previdência no país e 
disse ter “a certeza que vamos 
seguir o exemplo da Argenti-
na que teve responsabilidade 
para realizar uma reforma no 
sistema previdenciário”.

Acordos firmados
Entre os acordos assi-

nados pelos países durante 

a cúpula está o que trata de 
contratos internacionais de 
consumo e permite iniciar um 
padrão coletivo para compar-
tilhar os direitos do consumi-
dor entre os países do bloco.

Segundo o Itamaraty, este 
ano o bloco identificou vá-
rias barreiras comerciais e de 
uma uma lista de 78 entraves, 
foram eliminados 67, o que 
representa uma taxa de êxito 
de mais de 85% nas negocia-
ções desse tipo de pendência. 
O bloco também avançou na 
harmonização de regulamen-
tos técnicos sobre os produtos 
comercializados na região.

Os membros do bloco 
também assinaram o Protoco-
lo de Contratações Públicas e 
acordaram sobre a facilitação 
de investimentos. Pela primei-
ra vez, o Mercosul concluiu as 
negociações sobre a liberdade 
de compras governamentais 
entre os países. Este acordo 
prevê a extensão da preferên-
cia dada aos produtos brasilei-
ros para outros fornecedores 
do Mercosul.

Segundo o Ministério 
do Planejamento, este acor-
do permite a remoção de al-
gumas barreiras existentes 
à participação de empresas 
estrangeiras nas licitações 

Paraguai assume Mercosul 
e bloco firma novos acordos
Yara Aquino e
Débora Brito  
Da Agência Brasil

públicas. O objetivo é garantir 
aos fornecedores de outros 
países tratamento nacional no 
processo de compras públicas 
que valem mais  R$ 500 mil, no 
caso de bens e serviços, e em 
torno de R$ 20 milhões para 
obras.

A expectativa do governo 
é que o acordo amplie a con-
corrência e, assim, tenha efei-
to sobre os preços ofertados 

pelos produtos, serviços ou 
obras. Para serem validados, 
os acordos internacionais pre-
cisam ser aprovados pelo Con-
gresso Nacional.

A reunião de hoje teve a 
presença dos presidentes da 
Argentina, Maurício Macri; 
do Uruguai, Tabaré Vázquez; 
do Paraguai, Horário Cartes; 
da Bolívia, Evo Morales; e da 
Guiana, David Arthur Granger, 

além de Temer. Também par-
ticiparam representantes o 
Suriname, Equador, Chile, Co-
lômbia, Peru e Egito.

O Mercosul é formado 
pelo Paraguai, Uruguai, Brasul 
e Argentina e tem como esta-
dos associados o Chile, Peru, 
Colômbia, Equador, Guiana e 
Suriname. A Bolívia está em 
processo de adesão e a Vene-
zuela, suspensa.

Chefes de Estados de países da América Latina participaram da 51ª Cúpula do Mercosul, realizada em Brasília

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil
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Gasolina mais cara
A gasolina e o diesel sofrerão novo reajuste de preços 
comercializados nas refinarias. De acordo com a Petrobras, a 
gasolina sobe 1,1% e o diesel 0,4%, a partir de hoje.  Página 19
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Informações estão na Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílios Contínua 2016, divulgada ontem pelo IBGE

No Brasil, 56,5 milhões 
de pessoas frequentavam 
escola ou creche no ano pas-
sado. Do total de estudantes, 
73,5% frequentavam escola 
pública, enquanto 26,5%, a 
rede privada. Mas se na edu-
cação básica os estudantes 
estão predominantemente 
na rede pública, no Ensino 
Superior essa relação se in-
verte, com maior presença 
da rede privada.

As informações constam 
da Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios Con-
tínua (Pnad Contínua) 2016 
divulgada ontem (21) pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE).

Em 2016, a taxa de es-
colarização das crianças de 
0 a 3 anos (creche) alcan-
çou 30,4% (3,1 milhões) das 
quais 69,1% delas estavam 
na rede pública e 30,9%, na 
rede privada. A meta 1 do 
Plano Nacional de Educação 
(PNE), lei sancionada em 
2014, prevê que, no mínimo, 
50% das crianças até 3 anos 
frequentem creche até 2024.

A meta 1 do PNE tam-
bém estabelece a universali-
zação da educação infantil na 
pré-escola até 2016, entre-

tanto, o percentual de esco-
larização das crianças de 4 a 
5 anos chegou a 90,2%, com 
4,8 milhões de estudantes, 
no ano passado.

No Ensino Fundamental 
(idade entre 6 a 14 anos), a 
educação é considerada pra-
ticamente universalizada, 
com 99,2% de escolarização, 
totalizando 26,5 milhões de 
estudantes.

No Ensino Médio (15 
a 17 anos), a taxa de esco-
larização cai para 87,2%, o 
equivalente a 9,3 milhões de 
alunos. No entanto, a meta 3 
do PNE determinava a uni-
versalização do atendimento 
escolar para essa faixa etária 
em 2016.

Entre os jovens de 18 a 
24 anos, 32,8% estavam na 
escola, independentemente 
do curso que frequentavam, 
correspondente a 7,3 mi-
lhões de estudantes.

Atraso escolar
Segundo a pesquisa, 5% 

dos estudantes de 6 a 10 anos 
e 15,6% dos alunos de 11 a 
14 anos estavam atrasados 
em relação à etapa do ensino 
que deveriam estar frequen-
tando, seja por reprovação, 
seja por evasão escolar.

Para o grupo etário de 
15 a 17 anos, o ideal seria 

estar frequentando o Ensino 
Médio, porém apenas 68% 
estavam na série adequada.

Segundo a analista da 
Coordenação de Trabalho e 
Rendimento do IBGE, Marina 
Aguas, à medida que a idade 
vai aumentando, observa-se 
aumento do descasamento 
entre a idade e a série corre-
ta. Para ela, as políticas pú-
blicas para diminuir o atraso 
escolar devem começar ain-
da no Ensino Fundamental.

Ensino Superior
Apenas 23,8% das pes-

soas de 18 a 24 anos esta-
vam no Ensino Superior em 
2016. Entre as pessoas bran-
cas, a taxa foi 33,5%, quase 
o dobro da registrada entre 
as pessoas pretas ou pardas 
(16,8%). Para as mulheres, 
essa taxa chegou a 27,8%, 
enquanto para os homens foi 
20%. Segundo a meta 12 do 
PNE, esse percentual deve 
ser elevado a 33% até o final 
de 2024.

O levantamento também 
pesquisou a rede de ensino 
frequentada no Ensino Mé-
dio: 72% dos alunos do En-
sino Superior de graduação 
cursaram todo seu Ensino 
Médio em escola pública, en-
quanto 24% era provenien-
tes de escola privada.

Ana Cristina Campos 
Da Agência Brasil

Ensino básico tem 73,5% dos 
alunos em escolas públicas

Inclusão social

Jornal A União em Braille 
já conta com 80 assinantes

A edição do jornal A 
União em Braille, lançada 
no dia 30 de outubro últi-
mo, quando o governador 
Ricardo Coutinho inau-
gurou a sala de imprensa 
Braille, conta hoje com 
cerca de 80 assinantes. A 
ação pioneira no país faz 
parte das políticas de in-
clusão social implantadas 
no Governo do Estado e 
atende à necessidade dos 
portadores de deficiên-
cia visual, está disponível 
para as pessoas que dese-
jem receber a edição men-
sal em sua residência.

Juarez Manuel da Silva 
é um dos assinantes que 
hoje comemora essa ini-
ciativa. “Eu adorei e achei 
muito justa a iniciativa 
porque, nós, deficientes 
visuais necessitamos des-
se meio para poder ficar 
bem informados”, desta-
cou. Alcenir Maria da Silva 
é outra pessoa beneficiada 
com a edição do jornal A 
União em Braille. Ela con-
ta que não tinha acesso 
a informação imprensa e 

esse era um sonho que a 
muito desejava e agora ela 
se sente agraciada.

“O meu sonho era 
poder ler um jornal im-
presso, porque é muito 
importante estarmos 
bem informados e poder 
sentir o prazer de fazer 
a nossa própria leitura, 
bem como ler a notícia 
quantas vezes quiser”.  A 
edição, que foi lançada 
para atende à necessida-
de dos portadores de de-
ficiência visual, conta com 
uma impressora de tec-
nologia avançada que vai 
garantir a impressão do 
jornal e também de livros 
no método Braille.

A Sala Braille possui 
uma impressora que re-
presenta cerca de R$ 25 
mil de investimento e uma 
caixa acústica fabricada 
na própria marcenaria do 
Jornal. O sistema Braille é 
um processo de escrita e 
leitura baseado em sím-
bolos em relevo, resultan-
tes da combinação de até 
seis pontos dispostos em 
duas colunas de três pon-
tos cada. Pode-se fazer a 
representação tanto de 

letras, como algarismos e 
sinais de pontuação. 

Ele é utilizado por 
pessoas cegas ou com 
baixa visão. Na Paraíba 
há cerca de oito mil ce-
gos, além de pessoas que 
possuem baixa visão que, 
a partir de agora, pode-
rão ler A União em Brail-
le através destas edições 
diferenciadas. Quem ti-
ver interesse em receber 
o exemplar mensal pode 
obter mais informações 
e preencher o formulário 
no email jornaluniao.bra-
le@gmail.com

Teresa Duarte
Teresaduarte2@hotmail.com

A ação pioneira 
no país faz parte 
das políticas de 
inclusão social 
implantadas no 

Governo do Estado e 
atende à necessidade 

dos portadores de 
deficiência visual

MST bloqueia trechos das BRs 101 e 230 na Paraíba

Integrantes do Movi-
mento dos Trabalhadores 
Sem Terra (MST) bloquea-
ram ontem as rodovias BR-
101 e BR-230.  O protesto 
tinha como objetivo uma 
audiência com a Supe-
rintendência do Instituto 
Nacional de Colonização 

e Reforma Agrária (Incra) 
e aconteceu na manhã de 
ontem em duas localida-
des: próximo à cidade de 
Cruz do Espírito Santo, 
especificamente no km 
55 da BR-230, entre João 
Pessoa e Campina Grande, 
e simultaneamente na BR-
101, próximo à cidade de 
Pedras de Fogo.

Os manifestantes blo-

quearam as vias colocan-
do objetos como pneus e 
madeira, com fogo. Após o 
superintendente do órgão 
não comparecer para uma 
negociação na sede do In-
cra, o protesto começou 
para pressionar as autori-
dades a agilizar os proces-
sos de obtenção de terras 
para as 150 famílias que es-
tão acampadas há três dias 

na sede do órgão, aguar-
dando para serem atendi-
das. Durante o protesto, a 
orientação da Polícia Ro-
doviária Federal (PRF) foi 
para aos motoristas procu-
rarem desvios entre as BRs.  
Depois de 10 horas de blo-
queio, os manifestantes re-
solveram liberar o tráfego e 
encerrar o protesto.

Também na manhã de 

ontem, servidores do Bre-
jo do Santos bloquearam 
a entrada da prefeitura 
como forma de protesto. 
De acordo com o Sindicato 
de Servidores de Brejo dos 
Santos, pretendiam perma-
necer em protesto para que 
ninguém entrasse no local 
enquanto o gestor munici-
pal decidir negociar. 

Alguns funcionários 

da prefeitura ainda toma-
ram a iniciativa de tentar 
entrar na prefeitura, mas 
foram impedidos pelos 
manifestantes. O protes-
to foi realizado pelo fato 
dos servidores ainda não 
terem recebido o 13° salá-
rio. De acordo com a lei, o 
último dia para efetivar o 
pagamento foi até a quar-
ta-feira, dia 20.

Taxa de analfabetismo é de 7,2%

Em 2016, a taxa de analfabetis-
mo das pessoas de 15 anos ou mais 
de idade no Brasil foi estimada em 
7,2% (11,8 milhões de analfabetos). 
Esse percentual apresentou relação 
direta com a faixa etária, aumentan-
do à medida que a idade avançava, 
até atingir 20,4% entre as pessoas 
com mais de 60 anos.

A meta 9 do Plano Nacional de 
Educação (PNE), lei sancionada em 
2014, previa a redução da taxa de 
analfabetismo para 6,5%, em 2015 
no país, o que não foi alcançado, 
conforme mostra a Pesquisa Nacional 
por Amostra de Domicílios Contínua 
(Pnad Contínua) 2016, divulgada 
ontem (21) pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE).

Nordeste
Segundo o IBGE, o Nordeste apre-

sentou a maior taxa de analfabetismo 
(14,8%), índice quase quatro vezes 
maior do que as taxas estimadas para 

o Sudeste (3,8%) e o Sul (3,6%). No 
Norte, a taxa foi 8,5% e no Centro
-Oeste, 5,7%. A meta 9 do PNE para 
2015 só foi atingida nas regiões Sul, 
Sudeste e Centro-Oeste.

Fora da escola
A Pesquisa Nacional por Amostra 

de Domicílios Contínua (Pnad Con-
tínua) 2016 divulgada ontem (21) 
pelo Instituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE) estima que 24,8 
milhões das pessoas de 14 a 29 anos 
de idade não frequentavam escola, 
cursos pré-vestibular, técnico de nível 
médio ou de qualificação profissional 
no ano passado.

As razões mais frequentes para 
não estarem estudando foram por 
motivo de trabalho, seja porque 
trabalhava, estava procurando tra-
balho ou conseguiu trabalho que iria 
começar em breve (41%); não tinha 
interesse em continuar os estudos 
(19,7%); e por ter que cuidar dos 
afazeres domésticos ou de criança, 
adolescente, idosos ou pessoa com 
necessidades especiais (12,8%).

Ana Cristina Campos 
Da Agência Brasil

Anézia Nunes
Especial para A União

A Sala Braille de A União possui uma impressora que representa cerca de R$ 25 mil de investimento

Foto: Edson Matos
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Parlamentares querem responsabilizar provedores de conteúdo nas redes sociais e multas podem chegar até R$ 50 milhões

A disseminação das fake 
news na internet vem geran-
do reações entre os mais va-
riados setores. Plataformas 
como Facebook e Google 
anunciaram mudanças na 
forma como disponibilizam 
conteúdos e tratam seus 
anúncios. Grupos acadêmi-
cos criaram projetos de che-
cagem de fatos. Com foco nas 
eleições de 2018, o Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE) 
criou o Conselho Consultivo 
sobre Internet e Eleições. 
As medidas para enfrentar 
o problema envolvem até os 
parlamentos de diversos paí-
ses, inclusive do Brasil.

Na Câmara dos Deputa-
dos, o Projeto de Lei 7.604 
de 2017, do deputado Luiz 
Carlos Hauly (PSDB-PR), 
prevê a responsabilização 
de provedores de conteúdo 
nas redes sociais em casos 
de divulgação de informa-
ções falsas, ilegais ou pre-
judicialmente incompletas. 
A multa nesses casos seria 
de R$ 50 milhões no caso 
de a plataforma não retirar 
o conteúdo em até 24 horas.

De acordo com o texto, 
os provedores de conteúdo 
devem criar filtros e regras 
para a publicação de conteú-
dos de modo a definir e res-
tringir o que pode ser veicu-
lado em suas páginas, perfis 
e outros espaços virtuais.

Na justificativa, o autor 
informa que o projeto foi ins-
pirado em legislação aprova-
da na Alemanha, que insti-
tuiu multas a intermediários 
caso não retirem conteúdos 
considerados por esses como 
falsos ou discurso de ódio.

Outro projeto do depu-
tado, o de número 6.812 de 
2017, transforma em crime 
“divulgar ou compartilhar, 

por qualquer meio, na rede 
mundial de computadores, 
informação falsa ou preju-
dicialmente incompleta em 
detrimento de pessoa física 
ou jurídica”. A pessoa que co-
meter o ilícito pode ser con-
denada a pena de dois a oito 
anos e pagar multa de R$ 1,5 
mil a R$ 4 mil.

O PL 8.592 de 2017, do 
deputado Jorge Corte Real 
(PTB-PE), vai na mesma li-
nha ao incluir no Código Pe-
nal a prática de “divulgar ou 
compartilhar, por qualquer 
meio de comunicação social 
capaz de atingir um número 
indeterminado de pessoas, 
informação falsa ou preju-
dicialmente incompleta, sa-
bendo ou devendo saber que 
o são”. O texto prevê penas 
menores, de um a dois anos.

“A difusão de boatos 
tornou-se um problema glo-
bal, tendo em vista que as 
pessoas se relacionam cada 
vez mais pelo meio digital, 
onde as notícias se propa-
gam instantaneamente”, 
justificou o parlamentar. O 
texto aponta como “culpa-
dos” não só o produtor da 
informação, mas também 
quem a compartilha.

“Emenda da Censura”
No início de outubro, a 

Câmara chegou a aprovar na 
minirreforma eleitoral uma 
emenda do deputado Áureo 
(SD-SP) que previa a possibi-
lidade de políticos pedirem 
a identificação e autores de 
conteúdos, e a posterior re-
moção desses, em caso de 
“discurso de ódio, dissemi-
nação de informações falsas 
ou ofensas”. Contudo, após a 
votação houve uma grande 
reação ao texto. O próprio 
autor pediu ao presidente 
Michel Temer o veto desta 
parte da lei. A parte foi veta-
da do documento final.

Jonas Valente 
Da Agência Brasil

Internet: Projetos preveem 
punição para notícias falsas

No Arlinda Marques

Mães que acompanham os filhos 
internos recebem cestas natalinas

O Grupo Anjos da En-
fermagem fez, na manhã de 
ontem (21), a entrega de 
40 cestas natalinas para as 
mães que se encontram no 
Hospital Arlinda Marques 
com seus filhos internos e 
esperando pela alta médica. 
A ação foi coordenada pelo 
Grupo de Trabalho Humani-
zado (GTH) e faz parte das 
atividades alusivas ao perío-
do natalino e que são realiza-
das pelo hospital dentro das 
ações de humanização.

A doméstica Maria das 
Graças do Nascimento foi 
uma das contempladas com 
a cesta natalina. Ela dis-

se que ficou emocionada e 
surpresa com o presente, 
uma vez que jamais imagi-
nou que alguém se lembra-
ria dela dentro do hospital. 
“Está de parabéns a direção 
do hospital por nos propor-
cionar um momento tão ale-
gre como esse”, comentou.

Quem também recebeu 
uma cesta foi a auxiliar de 
serviços Ana Cláudia do Nas-
cimento Dias. Ela também 
contou que ficou emociona-
da quando recebeu a cesta. 
“Adorei o presente e fiquei 
muito grata e para comple-
tar a minha felicidade espe-
ro que meu filho tenha alta  

o mais rápido possível para 
a gente passar o Natal em 
casa”, observou a mulher, ao 
elogiar a iniciativa do hospi-
tal em oferecer momentos de 
descontração para as crian-
ças e acompanhantes. 

O Arlinda Marques  tem 
investindo em ações de hu-
manização com o objetivo de 
melhorar cada vez o atendi-
mento.  Implantada desde 
2004, a Política Nacional de 
Humanização do Complexo 
de Pediatria Arlinda Mar-
ques tem contribuído para 
aumentar a autoestima e a 
recuperação dos pacientes 
internos e dos seus familia-

res. A Política Nacional de 
Humanização no Ambiente 
Hospitalar tem como objeti-
vo contribuir para o cresci-
mento da instituição visando 
um atendimento com quali-
dade e humanizado.

Sobre o Grupo - Anjos 
da Enfermagem é uma or-
ganização social sem fins lu-
crativos, fundada em 2004, 
que se dedica à promoção 
e humanização da saúde e 
que busca cumprir   a missão 
por meio de projetos sociais, 
campanhas de doação, cur-
sos, publicações, eventos, 
vídeos, pesquisa, apoio a po-
líticas públicas, entre outros.

Liberdade de expressão
O deputado Celso Pansera (PMDB/RJ) – re-

lator do PL 7.604, que prevê multas – na Co-
missão de Ciência, Tecnologia, Comunicação e 
Informática (CCTCI), adianta que apresentará 
parecer contrário. Uma primeira justificativa 
é o fato de o parlamentar considerar que leis 
pontuais sobre abusos na web são desneces-
sárias uma vez que o Marco Civil da Internet 
(Lei No 12.965/2014) já prevê a possibilidade 
de contestar conteúdos na Justiça.

O parlamentar também critica a ideia de 
responsabilizar as plataformas e aplicar multas 
em caso de manutenção de conteúdos falsos. 
“Você está dando ao provedor de conteúdos 
autoridade de polícia. Ele vai decidir o que 
é verdade e o que não é. É ele que tem que 
derrubar? Se surgir dúvida vai derrubar. Isso 
pode criar uma censura prévia e dar aos ges-
tores de plataforma uma autoridade que não 
é correta”, defende.

Organizações de defesa de direitos de 
usuários de internet veem riscos à liberdade 
de expressão nos projetos. Na avaliação de 
Bia Barbosa, da Intervozes, os projetos são 
problemáticos. No tocante aos que criminali-
zam a prática de difusão de notícias falsas, o 
encarceramento seria solução inadequada e 
desproporcional para esse tipo de ação e ain-
da há o problema de quem vai definir o que é 
falso ou incompleto. “Quem vai definir o que é 
uma informação incompleta? Criminalizar um 
cidadão sendo que temos muitas pessoas sem 
alfabetização midiática é algo muito preocu-
pante”, pondera.

Nova política de saúde mental 
amplia comunidade terapêutica 

O Ministério da Saúde 
apresentou ontem (21) deta-
lhamentos das ações que inte-
gram a nova política de saúde 
mental, aprovada pela Comis-
são Intergestora Tripartite na 
semana passada. Segundo o 
órgão, serão investidos R$ 320 
milhões para ampliar e quali-
ficar a assistência às pessoas 
com transtornos mentais. O 
maior investimento em novos 
serviços será dirigido à expan-
são das comunidades terapêu-
ticas. Até a aprovação da nova 
política, as comunidades tera-
pêuticas não faziam parte da 
Rede de Atenção Psicossocial.

A expectativa é que o nú-
mero de vagas nesse tipo de 
serviço passe de 5 mil para 20 
mil, das quais 10 mil deverão vir 
a ser patrocinadas pela pasta da 
Saúde. O impacto orçamentário 
será de R$ 100 milhões por ano. 
Entre as ações anunciadas, tam-
bém estão a habilitação de 83 
centros de Atenção Psicossocial 
(Caps), 92 serviços residenciais 
terapêuticos (SRT), 140 leitos 
de saúde mental em hospitais 
gerais e três unidades de aco-
lhimento; a destinação de re-

cursos para 27 obras de Caps e 
unidades de acolhimento em 18 
municípios e o incentivo para 
implantação de 56 novos Caps, 
57 leitos, 6 unidades de acolhi-
mento e 25 SRT. Com essas ini-
ciativas, a previsão de gastos é 
de R$ 70 milhões anuais.

Antes de fazerem parte da 
Rede de Atenção Psicossocial, 
as comunidades terapêuticas 
funcionavam por meio de cre-
denciamento pelo Ministério 
da Justiça. Agora, os ministérios 
da Justiça, da Saúde e do Desen-
volvimento Social discutem em 
grupo os critérios para a habi-
litação e recebimento dos re-
cursos. Posteriormente, essas 
outras pastas também mante-
rão vagas. O ministro da Saúde, 
Ricardo Barros, antecipou que 
deverá ser feita chamada pú-
blica e, depois, seleção. Como 
esse processo ainda está em 
andamento, apenas os recursos 
destinados às comunidades te-
rapêuticas não começarão a ser 
liberados neste ano.

Polêmica
Questionado sobre a des-

tinação de mais recursos para 
instituições que são mantidas, 
em geral, por grupos privados 
ou entidades filantrópicas, em 

relação ao que será dedicado 
à ampliação da rede de Caps, 
o ministro Ricardo Barros de-
fendeu a opção, por avaliar 
que “nós alcançamos muito 
mais pessoas na parceria com 
filantrópicas e entidades que 
cuidam desses dependentes 
químicos do que se nós fizés-
semos isso diretamente”. Além 
disso, Barros disse que a ação 
que essas instituições, “espe-
cialmente as igrejas de todas 
as ordens, fazem com a família 
e o drogado realmente é funda-
mental para que haja sucesso 
na permanência dessa pessoa 
como recuperado”.

Os conselhos federais de 
Psicologia e de Serviço Social 
são contrários à inclusão das 
comunidades na rede e apon-
tam que muitos desses locais 
registram situações de viola-
ções de direitos humanos que 
se assemelham às que eram 
vistas em manicômios. 

O Conselho Federal de 
Medicina apoiou o aumento da 
rede. Na coletiva, o represen-
tante do órgão, Antônio Geral-
do da Silva, disse que se trata 
de um “avanço jamais alcan-
çado” e destacou que, no país, 
há 46 milhões de pessoas com 
problemas mentais.

Helena Martins 
Da Agência Brasil Andreia Verdélio 

Da Agência Brasil

O verão, que começou 
ontem (21) às 14h28, deve ter 
chuvas regulares. Entretanto, a 
estação terá influência do fenô-
meno La Niña de intensidade 
fraca, o que pode alterar um 
pouco as condições climáticas, 
segundo o Instituto Nacional 
de Meteorologia (Inmet).

Segundo o Inmet, haverá 
chuva no Semiárido do Nor-
deste, já em dezembro, dife-
rente do que aconteceu nos 
verões dos últimos cinco anos, 
que foram mais secos. Embora 
as temperaturas do Atlântico 
não estejam favoráveis, devi-
do à persistência do fenômeno 
La Niña de fraca intensidade, 
existe a perspectiva de chuvas 
ligeiramente acima da média 
no norte e chuvas em torno da 
média nas demais áreas.

As temperaturas serão 
elevadas. As máximas poderão 
ficar acima de 35ºC, ocorrendo 
em algumas localidades valo-
res próximos a 40ºC, e as mí-
nimas entre 20ºC e 25ºC. Em 
algumas áreas, principalmente 
na Bahia, poderão ocorrer mí-
nimas em torno de 18ºC.

Verão começa 
com previsão 
de chuvas 
na estação

O Grupo Anjos da Enfermagem fez a entrega de 40 cestas natalinas para as mães que se encontram no Hospital Arlinda Marques, na capital

Foto: Divulgação
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Confiança da 
indústria cresce

O Índice de Confiança da 
Indústria, medido pela Fun-
dação Getulio Vargas (FGV), 
avançou 2,9 pontos de ou-
tubro para novembro deste 
ano. O indicador, medido 
com base na opinião de em-
presários do setor industrial, 
atingiu 98,3 pontos, em 
uma escala de 0 a 200 pon-
tos, o maior patamar desde 
janeiro de 2014 (100,1 pon-
tos). Essa foi a quinta alta 
consecutiva, o que fez com 
que o Índice de Confiança 
da Indústria acumulasse 
um crescimento de 8,8 pon-
tos no segundo semestre 
deste ano. De acordo com 
a FGV, o crescimento da 
confiança industrial pode 
ser explicado pelo aumento 
da produção do setor e pelo 
ajuste nos estoques.

Curtas

Exportação de 
embriões bovinos

O Brasil vai começar a expor-
tar embriões bovinos in vitro 
para a Colômbia, a partir de 
um acordo fechado nesta 
semana entre o Departa-
mento de Saúde Animal do 
Ministério da Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento 
(Mapa) e o Instituto Colom-
biano Agropecuário. Segun-
do a coordenadora de Trân-
sito e Quarentena Animal 
do ministério, Judi Nóbrega, 
o Certificado Veterinário In-
ternacional, firmado entre 
os dois países, foi atualizado 
para atender a produtores 
brasileiros e colombianos. 
Ela lembra que até agosto 
de 2016, não havia acordo 
com os países da América 
do Sul para o comércio de 
embriões bovinos in vitro, 
embora houvesse grande 
interesse do setor. 

União e RS fecham 
acordo fiscal

A União e o governo do Rio 
Grande do Sul fecharam um 
acordo para encerrar contro-
vérsia que impedia a adesão 
do Estado ao Regime de Re-
cuperação Fiscal. O Estado 
precisará apresentar nova-
mente pedido de assinatura 
de pré-acordo de adesão ao 
regime, rejeitado em novem-
bro pela Secretaria do Tesou-
ro Nacional. Para o Tesouro, 
o Rio Grande do Sul descum-
pria um dos três requisitos 
de habilitação para entrada 
no regime. Esse requisito 
determina que as despesas 
líquidas com pessoal (R$ 18,3 
bilhões) e com pagamento da 
dívida (R$ 1,74 bilhão) têm 
de atingir, no mínimo, 70% 
da Receita Corrente Líquida. 
Para a Secretaria Estadual 
da Fazenda, o Rio Grande 
do Sul compromete 70,2% 
da Receita Corrente Líquida 
(RCL) com essas despesas. Já 
para o Tesouro, esse percen-
tual está em 57,98%.

Esse é o segundo aumento em dois dias, já que ontem os combustíveis também foram reajustados pela Petrobras

A gasolina e o diesel 
sofrerão novo reajuste de 
preços comercializados nas 
refinarias. De acordo com a 
Petrobras, em anúncio feito 
ontem (21) na sua página 
na internet, a gasolina sobe 
1,1% e o diesel 0,4%, a partir 
de hoje (22).

Na última quarta-feira 
(20), a empresa já havia in-
formado um aumento de 
0,7% para o diesel e 1,4% no 
preço da gasolina, com vali-
dade a partir de ontem.

Desde julho que a Pe-
trobras adota este modelo 
de reajustes frequentes dos 
preços da gasolina e do die-
sel. Segunda a estatal, “em 
busca de convergência no 
curto prazo com a paridade 
do mercado internacional”.

“Analisamos nossa parti-
cipação no mercado interno 
e avaliamos frequentemente 
se haverá manutenção, redu-
ção ou aumento nos preços 
praticados nas refinarias. 
Sendo assim, os ajustes nos 
preços podem ser realizados 
a qualquer momento, inclusi-
ve diariamente”, acrescenta.

Investimentos
A Petrobras divulgou on-

tem (21), no Rio de Janeiro, 
que os investimentos da es-
tatal nos próximos cinco anos 
deverão somar US$ 74,5 bi-
lhões. Os dados fazem parte 
do Plano de Negócios e Ges-
tão 2018-2022 (PNG), apro-

Aécio Amado 
Da Agência Brasil

Gasolina e diesel têm novo 
reajuste hoje nas refinarias

Foto: Marcos Russo

Desde julho que a Petrobras adota reajustes 
frequentes dos preços da gasolina e do diesel

vado anteontem (20) pelo 
Conselho de Administração.

O volume de investimen-
tos para os próximos cinco 
anos é  0,5% superior ao pla-
no anterior 2017-2020, que 
era de US$ 74,1 bilhões, mas 
é o primeiro aumento no vo-
lume de investimentos des-
de o início do processo de 
reestruturação, período em 
que os investimentos come-
çaram a despencar, passando 
inicialmente dos US$ 237 bi-
lhões do quinquênio 2013-

2017 para pouco mais de 
US$ 74 bilhões do atual PNG 
(2017-2021).

No comunicado ao 
mercado, a Petrobras in-
formou que o Conselho de 
Administração também 
aprovou o processo de Mo-
nitoramento Estratégico, 
baseado no Plano Estraté-
gico divulgado em setem-
bro de 2016, “que consiste 
na avaliação permanente 
do ambiente de negócios e 
da implementação do pla-

no, permitindo que ajustes 
no direcionamento sejam 
realizados de forma mais 
ágil e eficaz”.

O PNG 2018-2022 
mantém como base as duas 
regras de topo principais, 
uma de segurança e outra 
financeira, conforme já de-
finidas no PNG 2017-2021 
e que continuam orientan-
do as ações estratégicas da 
empresa. Em seu monitora-
mento estratégico, o novo 
Plano de Negócios e Gestão 

da Petrobras mantém a dis-
posição de “reduzir o risco 
das operações, agregando 
valor na atuação em Explo-
ração e Produção (E&P), 
Refino, Transporte, Logísti-
ca, Distribuição e Comercia-
lização “por meio da gestão 
ativa de portfólio, através 
de parcerias, aquisições e 
desinvestimentos; reestru-
turação dos negócios de 
energia elétrica e busca de 
alternativa que maximize 
valor para a empresa”.

O Rio de Janeiro terá 
um Fundo Estadual de 
Segurança Pública e De-
senvolvimento Social. É 
o que determina a Lei 
Complementar 178/17, 
sancionada pelo governa-
dor Luiz Fernando Pezão 
e publicada ontem (21)  
no Diário Oficial do Poder 
Executivo.

Pela proposta do go-
verno, 5% dos royalties 
e participações especiais 
pela exploração do petró-
leo serão destinados ao 
fundo a partir de janeiro 
de 2018. Além dos royal-
ties, o fundo poderá rece-
ber doações de entidades 
públicas e privadas, que 
serão destinadas à imple-
mentação de programas e 
projetos como o reapare-
lhamento dos órgãos de 
segurança, pagamento do 
sistema de metas das polí-
cias e de turnos adicionais 
dos agentes e para o trei-
namento de policiais.

A verba não pode-
rá ser utilizada para o 
pagamento de salários. 
Além disso, 25% do que 
for arrecadado deverão 
ser utilizados para apoiar 
projetos de desenvolvi-
mento social associados à 

segurança, voltados para 
educação, cultura, espor-
te, assistência social, in-
fraestrutura e ao combate 
à pobreza e à vulnerabili-
dade social.

Conselho Diretor
O fundo será gerido 

por um Conselho Diretor, 
não remunerado, formado 
pelos secretários de Se-
gurança; da Casa Civil; de 
Defesa Civil; de Saúde; de 
Administração Peniten-
ciária; e de Ciência, Tecno-
logia e Desenvolvimento 
Social, além de represen-
tantes do Tribunal de Jus-
tiça, do Ministério Público, 
da Assembleia Legislativa, 
da Defensoria Pública, da 
Procuradoria Geral do Es-
tado, do Ministério da Jus-
tiça, e quatro da sociedade 
civil. As deliberações do 
grupo deverão ser publi-
cadas no Diário Oficial em 
até 30 dias.

Rio ganha Fundo de 
Segurança Pública
Douglas Corrêa
Da Agência Brasil

Além dos royalties, 
o fundo poderá 
receber doações 

de entidades 
públicas e 
privadas

Impostômetro deve fechar 
o ano com alta de 8,4%

O Impostômetro da As-
sociação Comercial de São 
Paulo, que soma todos os 
impostos, taxas e contri-
buições pagos pelos bra-
sileiros no período de um 
ano, atingiu ontem (21) R$ 
2,1 trilhões. Até o último 
dia do ano, o placar deve 
chegar a R$ 2,170 trilhões, 
crescimento de 8,4% em 
relação ao ano passado, 

sem considerar a inflação.
No Estado de São Paulo, 

segundo o Impostômetro, 
os tributos somam R$ 775,1 
bilhões do início do ano até 
ontem, o correspondente 
a 37,9% da arrecadação 
total do Brasil. Na capital 
paulista, o total é de R$ 
25,9 bilhões.

A ferramenta é uma pro-
jeção criada há sete anos com 
o objetivo de conscientizar o 
cidadão sobre a alta carga tri-
butária do país e incentivar a 

cobrança para que os gover-
nos ofereçam serviços pú-
blicos de qualidade. O painel 
do Impostômetro fica na Rua 
Boa Vista, centro da capital 
paulista.

Alencar Burti, presiden-
te da Associação Comercial 
e da Federação das Associa-
ções Comerciais no Estado, 
disse que a retomada da 
atividade econômica, prin-
cipalmente do setor indus-
trial, foi uma das razões para 
o aumento dos valores.

Prévia da inflação de 2017 é 
a menor desde o ano de 1998

A prévia da inflação 
oficial - medida pelo Índice 
Nacional de Preços ao Con-
sumidor Amplo – 15 (IPCA-
15) - fechou o ano em 2,94%. 
O percentual foi divulgado 
ontem (21), no Rio de Janei-
ro, pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE). Essa é a menor taxa 
acumulada pelo IPCA-15 no 
fim de um ano, desde 1998, 
quando a inflação foi de 
1,66%.

A prévia da inflação de 
dezembro ficou em 0,35%, 

um pouco acima da prévia de 
novembro (0,32%) e do nú-
mero de dezembro de 2016 
(0,19%).

Entre os principais res-
ponsáveis pelo aumento de 
preços medido pelo IPCA-15 
no ano, estão os gastos com 
habitação (que cresceram 
6,96%), saúde e cuidados 
pessoais (6,68%) e habita-
ção (6,15%). Os alimentos e 
bebidas acumulam deflação 
(queda de preços) de 2,15% 
e os artigos de residência, de-
flação de 1,51%.

Dezembro
Em dezembro, o princi-

pal impacto veio do segmen-
to de transportes, que teve 
uma inflação de 1,16% na 
prévia do mês, devido a altas 
na gasolina (2,75%), passa-
gens aéreas (22,34%) e eta-
nol (4,34%).

Os alimentos continua-
ram registrando deflação 
(0,02%), mas a queda de 
preços foi a menos intensa 
dos últimos seis meses. En-
tre os alimentos que tiveram 
deflação na prévia de de-
zembro estão: feijão-cario-
ca (-5,02%), batata-inglesa 
(-3,75%), tomate (-2,88%), 
frutas (-1,4%) e carnes in-
dustrializadas (-1,29%).

Fernanda Cruz
Da Agência Brasil

Vitor Abdala
Da Agência Brasil
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Diversidade

novo
presidente

O desembarga-
dor Luiz Sílvio Rama-
lho Júnior, decano 
do TJPB,  foi eleito, 
por aclamação, o 
novo presidente da 
Segunda Câmara 
Cível do Tribunal de 
Justiça da Paraíba. 
A escolha ocorreu 
durante a última 
sessão ordinária da 
unidade neste ano. 
O magistrado substi-
tuirá, na presidência 
do Órgão Fracioná-
rio, o desembarga-
dor Oswaldo Triguei-
ro do Valle Filho.

Eurotrip em família: Beatriz, Gerardo Filho e Luíza em Mallorca

A linda Érika Gurgel trazendo luz à coluna

Este final de ano será ainda mais especial para 
os futuros moradores Solar Tambaú. Após quatro anos 
de obra, o empreendimento de luxo da JCP Constru-
ções e Incorporações S/A iniciou a entrega das chaves 
aos moradores. Com um planejamento rigoroso, 
sistemas otimizados e alta qualidade construtiva, a 
obra do edifício foi concluída  no prazo estabelecido e 
os condôminos já podem desfrutar com exclusividade 
o seu novo endereço. O edifício está localizado na 
principal esquina da cidade, no encontro das Avenidas 
Epitácio Pessoa e Almirante Tamandaré, e se destaca 
pela sofisticação que oferece.

O Cineclube “Verbo & Imagem”, da 
Academia Paraibana de Letras, exibe “Feliz 
Natal”, com direção de Christian Carion,  no 
próximo dia 28 de dezembro, às 18h, com 
comentário de José Nunes da Costa. O filme 
traz no elenco Alex Ferns, Benno Fürmann, 
Daniel Brühl, dentre outros. Sessão única e 
entrada gratuita. A APL fica na Rua Duque de 
Caxias, 25/37, Centro.

Chaves novas

sétima arte

Berenice de Oliveira 
Barreto, Érika Gur-
gel, Fábio Araújo, 
Filipe Alexandre 
Marinho, Gilberto de 
Medeiros Rodrigues, 
Lindalva Mendes 
Acioly, Márcia Men-
des Amarante e 
Pedro Abrantes.

parabéns

O panetone artesanal do Hardman Praia 
Hotel, em João Pessoa, tem chamado bastante 
atenção dos clientes. No café da manhã, o produto 
é um dos mais consumidos e muitos hóspedes 
chegam a fazer encomendas e o que os deixa 
mais surpresos é saber que o panetone é feito na 
padaria da unidade hoteleira, em funcionamento 
há dois anos ali dentro. Além do panetone tradicio-
nal, de 100g e 500g, são produzidos o chocotone 
e o trufado - os mais consumidos pelos clientes do 
Harmdan -. Os preços variam de acordo com o 
tamanho e vão de R$ 5 a R$ 18.

sucesso de sobremesa

Foto: Dandara Costa

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

a boa de hoje
Abrindo a ceia de 

natal em família, pra 
quem tem fome de mú-
sica e sede de novidade, 
o show “Família é quem 
vem” retorna à Budega 
Arte Café para celebrar 
este ano que passou e se 
fortalecer para o ano vin-
douro. Canções autorais, 
algumas inéditas, serão 
interpretadas por Glaucia 
Lima, Manu Lima, Pedro 
Indio Negro e Bruno Mi-
randa, sendo muitíssimo 
bem acompanhados por 
Rudá Barreto na guitar-
ra e Lucas Benjamin na 
percuteria. Às 19h30; 
entrada é gratuita.

As amigas Socorro Brito e Claudia Alves em almoço no Appetito

Elegância em dose tripla com Conceição Imperiano, Tereza Neuman Vaz e Wilma Simões

inCentivo 
ao esporte

Por acreditar no 
potencial de seus alu-
nos, o Iesp Faculdades 
já patrocinou diversos 
atletas. Dentre eles, 
temos a piloto Ana 
Beatriz, campeã de 
kart; os lutadores de 
jiu-jitsu Altair Brito e 
Rodrigo Barbosa; o 
fisiculturista Felipe Igle-
sias e os times de vôlei 
feminino e masculino 
e futsal masculino. De 
acordo com o profes-
sor Rodrigo Wanderley, 
coordenador do curso 
de Educação Física do 
IESP, a política de apoio 
ao esporte começou 
em 2015 e, a partir de 
2016, ganhou força e 
consistência na insti-
tuição, com o apoio da 
diretora geral, profes-
sora Érika Marques. 

Flávio Madriga degustando vinhos espanhóis em Barcelona

Continuação - Boa notícia para os fãs de “O Diabo 
Veste Prada“. A escritora Lauren Weisberger, autora do 
livro que deu origem ao famoso filme estrelado por Meryl 
Streep e Anne Hathaway, anunciou que em 2018 vai lan-
çar uma continuação da história. O livro “When Life Gi-
ves You Lululemons” (Quando a Vida te dá Lululemons, 
em tradução livre) vai contar o que aconteceu com a ou-
tra assistente de Miranda Streep, Emily Charlton.

Herança - A atriz Eva Todor, que faleceu no último 
dia 10, deixou sua herança para as três pessoas que a 
acompanharam na reta final de sua vida: a empregada, 
o motorista e seu secretário. Ela não tinha nenhum her-
deiro direto, pois não deixou filhos e era viúva.

Mundo - a onU considerou “nula e vazia” a decisão 
dos estados Unidos de reconhecer jerusalém como a ca-
pital de israel. o presidente donald trump, claro, não 
ficou satisfeito e prometeu rever financiamento aos paí-
ses que votarem contra a resolução norte-americana. 

Ui!
 

A querida Hélia 
Botelho, colunista so-
cial do jornal Contra-
ponto, já está de ma-
las prontas! 

Destino? Como é 
de costume, ela vai 
passar o Natal com o 
marido, o médico 
dermatologista Gu-
temberg Botelho Fi-
lho, na Argentina.

O casal sempre faz 
uma viagem românti-
ca a Buenos Aires 
nesta época do ano. 

scosta.dandara@gmail.com

JACQuELINE kENNEDY ONASSIS CRISTOVAM BuARQuEmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Porque o berço da desigualdade 
está na desigualdade do berço                                                                                                                                           

 Você tem que fazer algo que 
você gosta. Essa é uma definição de 

felicidade                                                                                                                                           

Foto: Dandara Costa

Foto: Reprodução
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Laudos técnicos
Comissão de Prevenção e Combate a Violência nos Estádios da 
Paraíba só deve apresentar os laudos técnicos dos estádios do 
Campeonato Paraibano na próxima semana  Página 24 Fo
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Grêmio, campeão deste ano, faturou R$ 25 milhões. Haverá aumento de R$ 10 mi em 2018 e outro maior em 2019

A Conmebol decidiu 
dobrar a premiação para o 
campeão e o vice da Copa Li-
bertadores em 2018. O ven-
cedor do torneio ganhará 6 
milhões de dólares (quase 
R$ 20 milhões na cotação 
atual) e o segundo colocado 
ficará com a metade deste 
valor.

Somadas as bonifica-
ções recebidas em todas as 
fases, o campeão da próxi-
ma edição da Libertadores 
deve faturar mais de R$ 35 
milhões. Para efeito de com-
paração, o Grêmio, último 
vencedor do torneio, ficou 
com aproximadamente R$ 
25 milhões.

Em sua apresentação 
antes do sorteio dos grupos 
da competição, o presiden-
te da Conmebol, Alejandro 
Domínguez, destacou que a 
próxima Libertadores será 
de "transição". Isso porque 
a partir de 2019 a entida-
de receberá os valores do 
novo contrato de transmis-
são televisiva e oferecerá 
premiações muito maiores 
aos participantes do torneio 
continental.

Em setembro, a Conme-
bol anunciou que garantiu o 
valor mínimo de US$ 1,4 bi-
lhão (R$ 4,4 bilhão, na cota-
ção atual) para a comerciali-
zação de seus torneios entre 
os anos de 2019 e 2022. 
Isso representa mais que o 
dobro do contrato atual. Po-
rém, ainda não foi divulgado 
como este montante será re-
partido entre os clubes.

O aumento do cachê de 
participação e também das 
premiações é uma reivindi-
cação antiga dos clubes.

Também houve um in-
cremento de 100 mil dóla-
res (cerca de R$ 330 mil) 
nos prêmios dos times eli-
minados nas semifinais. Eles 
devem receber aproximada-
mente R$ 4,5 milhões.

Globoesporte

CBF

Campeão da Libertadores
vai faturar R$ 35 milhões

Jogadores do Fla voltam no dia 13

Seedorf será o manager no Atlético-PR

Peruanos estão
mais otimistas

Cristiano Ronaldo pode não enfrentar o Barcelona

Com o fim da temporada de 2017 
apenas no dia 13 de dezembro, o Fla-
mengo se viu obrigado a dividir o grupo 
de jogadores para iniciar a pré-tempo-
rada e estrear no Campeonato Carioca. 
A primeira partida é dia 18 de janeiro 
contra o Volta Redonda, na cidade do 
Vale do Paraíba. No dia 4 de janeiro, 
vão se apresentar jovens jogadores, 
como Clebinho e Jean Lucas, da base, 
mas também alguns que retornam de 

empréstimo. Os volantes Ronaldo e 
Jonas estão entre eles e, inicialmente, 
ficam no elenco. A direção do futebol 
ainda finaliza a lista de atletas que se 
apresenta antes da maioria do grupo, 
que volta ao trabalho dia 13 de janeiro 
– após um mês de descanso. O último 
dia de atividade do Rubro-Negro foi 13 
de dezembro, data da finalíssima contra 
o Independiente – empate por 1 a 1 no 
Maracanã e a despedida amarga.

O homem forte do futebol do Atlé-
tico-PR em 2018 será o holandês 
Clarence Seedorf, que já acenou 
de forma positiva para o projeto 
do clube. Segundo apurado pela 
jornalista Nadja Mauad, do Blog da 
Nadja, faltam detalhes para a assi-
natura do contrato. Mais do que um 
técnico para a equipe principal, ele 
será um manager do futebol atle-
ticano, como já planejava o presi-

dente do Atlético-PR, Mario Celso 
Petraglia. A negociação com See-
dorf começou na semana passada, 
quando ele esteve em Curitiba para 
conhecer a estrutura do Atlético-PR 
e ser apresentando ao projeto do 
clube. O mesmo cargo foi oferecido 
a Paulo Autuori, mas o então diretor 
de futebol do Furacão não aceitou. 
Ele fechou com o Fluminense para 
2018.

O presidente da Federação Peruana, 
Edwin Oviedo, não conseguia esconder 
o alívio. A melhor notícia possível para 
ele em relação ao futebol peruano ha-
via sido dada horas antes: a redução 
da pena de Paolo Guerrero, que agora 
“só” ficará seis meses suspenso por 
doping pela Fifa e poderá disputar a 
Copa do Mundo da Rússia.  Em conver-
sa logo após o sorteio da Libertadores, 
no Paraguai, Oviedo citou que a ale-
gria não se restringe ao povo peruano. 
” Essa redução nos permite contar com 
Paolo no Mundial. É uma alegria para 
todos os peruanos, para seus compa-
nheiros de seleção, já que ele poderá 
estar na Rússia. É uma notícia muito 
favorável para o país, também para 
o povo sul-americano e para o Brasil. 
Faz muito bem que um jogador des-
sa categoria esteja presente em um 
Mundial. Guerrero contribuirá para o 
espetáculo” afirmou o dirigente.

O Real Madrid pode ter um enorme problema de última hora para o clássico contra o Barcelona. Segundo jornais espanhóis, Cristiano 
Ronaldo treinou à parte pelo segundo dia consecutivo e pode desfalcar o clube merengue.  Ainda assim, a imprensa espanhola acre-
dita que seja difícil a ausência do português na partida. De acordo com o jornal 'Sport', o craque chegou até a trabalhar com bola, mas 
totalmente separado do elenco. Desde a final do Mundial de clubes, contra o Grêmio, Cristiano Ronaldo não participou de nenhum dos 
três treinos realizados pelo elenco madrilenho, o que mostra a preocupação do clube. Real Madrid e Barcelona se enfrentam neste 
sábado, às 10 horas, no Santiago Bernabéu, na última partida do Campeonato Espanhol neste ano.

Curtas Foto: M.F AP

Defesa da Seleção em 2018 é 
a menos vazada da história

Não há dúvidas de que 
2017 foi um ano especial para 
a Seleção Brasileira principal. 
Classificação antecipada para 
a Copa do Mundo, primeiro lu-
gar na tabela das Eliminatórias 
Sul-Americanas para o Mundial 
e números expressivos mar-
caram a trajetória da equipe 
comandada por Tite. Um deles, 
por sinal, entra para a história 
da Canarinho: a defesa menos 
vazada de todos os tempos. 

O levantamento da CBF 
levou em conta todos os anos 
em que o Brasil entrou em 
campo mais de três vezes para 

enfrentar seleções. Nesta com-
paração, 2017 fica à frente dos 
demais anos com uma média 
de 0,36 gol sofrido por jogo. Fo-
ram quatro em 11 jogos.

“É um número interessante, 
mas é importante ressaltar: cons-
truímos esta solidez defensiva 
através de um sistema onde to-
dos trabalham de forma conjun-
ta. Temos como proposta a busca 
incessante pela retomada da pos-
se de bola e de um jogo sustentá-
vel com a participação de todos 
– comentou o técnico Tite.

Os anos que mais se apro-
ximam desta marca são 1974, 
com 0,37 de média, e 1977 e 
2006, ambos com média de 
0,38. No primeiro, o Brasil en-

frentou 16 seleções e sofreu 
apenas seis gols. Já nos outros 
dois foram 13 jogos contra ou-
tros países e cinco gols sofridos.

Outros anos merecem 
destaque pois apresentam mé-
dias abaixo de 0,5. São os casos 
de 1952 (0,4), 1972 (0,4), 1978 
(0,41), 1989 (0,47) e 1994 
(0,46). Ficaram de fora desta 
análise os anos de 1984, 1964, 
1921, 1920, com apenas três 
jogos; 1948, 1947, 1944, 1939, 
1934 e 1914, com dois jogos 
cada; 1936, 1932 e 1931, com 
um jogo em cada ano; e 1951, 
1943, 1941, 1935, 1933, 1929, 
1928, 1927, 1926, 1924, 1918 
e 1915, todos sem jogos dispu-
tados.

O presidente da Conmebol, Alejandro Domínguez, durante entrega de premiação em competição: ele já avisou que os contratos serão renovados em 2019 com comercialização de R$ 4,4 bilhões 

A defesa da Seleção Brasileira em 2017 sofreu apenas 4 gols em 11 jogos

Foto: Getty Images

Foto: Lucas Figueiredo/CBF
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Presidente da Ceaf, José Renato, avaliou como positiva a atividade e contabilizou a reprovação de apenas 10

Com o final da tempo-
rada 2017, a Comissão Esta-
dual de Arbitragem de Fute-
bol resolveu fazer um teste 
com os árbitros e assistentes 
do quadro, dentro dos pa-
drões exigidos pela Fifa. Ao 
todo, participaram da ava-
liação 62 pessoas, sendo 36 
árbitros e 26 assistentes. De 
acordo com os dados divul-
gados pela CEAF/PB, os ár-
bitros reprovados nos testes 
físicos foram os seguintes: 
Guilherme Fonseca, Wever-
ton José, Gutemberg Pereira, 
José Diógenes, Samuel Gon-
çalo, Antônio Carlos e Joseli-
to Silva Moreira.

Entre os assistentes, os 
que não conseguiram atingir 
o mínimo exigido, e portanto 
estão fora do Campeonato 
Paraibano 2018, são os se-
guintes: Irandir Jairo, Shu-
macher Marques e Gleydson 
Francisco.  

De acordo com a reco-
mendação da CBF, os árbitros 
do quadro nacional ficaram 
isentos dos testes, porque já 
tinham realizado uma avalia-
ção recentemente. 

Os testes foram realizados 
na Vila Olímpica Parahyba, em 
João Pessoa. Os participantes 
primeiro fizeram uma prova 
teórica, e depois se subme-
teram a testes físicos rigoro-
sos. Os árbitros tiveram que 
dar 6 tiros de 40 metros, no 

tempo máximo de 6 minutos 
e 20 segundos. Logo em se-
guida, eles fizeram mais 40 
tiros de 75 metros, no tem-
po máximo de 15 segundos, 
cada tiro. A recuperação en-
tre um tiro e outro era de 25 
metros em 22 segundos. Para 
as árbitras, o teste foi o mes-
mo, só que o tempo mínimo 
dos tiros de 75 metros foram 
17 segundos e a recuperação 
era de 24 segundos.

Para os assistentes, os 
testes foram menos rígidos. 
Foram 5 tiros de 30 metros, 
com o tempo mínimo de 
4 minutos e 90 segundos, 
mais 40 tiros de 75 por 25 
metros, em 15 e 24 segun-
dos. Teve ainda um CODA, 
em 10 minutos e 20 segun-

dos. Entre as mulheres, a 
mudança foi apenas nos 
tempos. Para os 5 tiros de 
30 metros, 5 minutos e 30 
segundos. Em relação aos 40 
tiros de 75 por 25 metros, os 
tempos exigidos foram 17 e 
26 segundos. E no CODA, o 
tempo foi 11 minutos e 20 
segundos.

Segundo o presidente da 
Comissão Estadual de Arbi-
tragem, José Renato, a per-
formance dos árbitros parai-
banos chegou a surpreender. 
"Quase todos se saíram bem 
nos testes rígidos exigidos 
pela Fifa. Dos 36 árbitros, 
apenas 7 foram reprovados. 
E dos 26 assistentes, apenas 
3 não conseguiram sucesso", 
afirmou o dirigente.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Globoesporte

Árbitros participam de testes 
de avaliação para o Estadual

As ruas de Manaíra, bairro de João Pessoa onde 
morei por incríveis 29 anos, estão sendo quase todas 
asfaltadas. E mais uma vez a obsessão pelo bem es-
tar dos carros vai vencendo a batalha pouco leal com 
o andar e o sentir a cidade pelos pedestres.

É triste. Muito triste mesmo.
Porque o asfalto não mata apenas os passeios 

públicos, o caminhar lento e despreocupado entre 
os mais velhos, o bucolismo de quem não tem muita 
pressa e prefere viver intimamente o bairro e a vizi-
nhança.

O asfalto, eu dizia, não mata apenas o romantis-
mo dos enamorados, a força de vontade dos bons, o 
desejo ardente daqueles tantos que querem mesmo 
se apaixonar por detalhes micros que, no fim das 
contas, no verdadeiro íntimo do coração, fazem toda 
a diferença para o dia a dia de quem não tem vergo-
nha de se emocionar pela sua orla, por suas belezas, 
seus moradores, seus pormenores.

O asfalto, insisto, mata também o primeiro cam-
po de pelada da criança, que tem (tinha) uma relação 
íntima e efervescente, quase sagrada, com o parale-
lepípedo transformado em arena esportiva.

O pretenso desenvolvimento mata tudo isso: a 
travinha, a bola dente de leite em seu curso incerto, 
os gritos de gols da garotada que sonhava ser ídolo, 
os pernas de pau proibidos de ficar a menos de um 
metro da trave de defesa, as unhas voadoras, pri-
meiras vítimas do chute irresponsável que acertava 
mais pedra do que bola.

Como doía.
Ah... como doía, de verdade, aquele chute pouco 

efetivo e quase sem esmero. Demasiadamente desa-
tento, em que a bola servia apenas de sedução para a 
pedra intransponível.

Doía. E ainda dói. 
Na mente, na pele, no coração, na moral ferida 

do pretenso craque de bola que nunca deixara de ser 
um perna de pau.

Mas, que droga de mundo relativista é esse, que 
nem toda a dor do passado se iguala às derrotas que 
diariamente sofremos desta atualidade em que a 
modernidade ganha força e sobrepuja o afeto.

Perder a unha, penso agora, doía quase tanto 
como ver tudo isso perdido. Doía quase tanto como 
ver o primeiro de nossos templos futebolísticos ser 
reduzido a nada, a pistas expressas de motoristas 
tresloucados.

Sou de um tempo em que as ruas de bairros mais 
residenciais eram das crianças, do lazer, do diverti-
mento; do sossego irresponsável, mas muitas vezes 
criativo e acolhedor.

Em que carros só passavam após parar, pedir 
licença (e desculpas), e esperar um pouco, até que o 
jogo de bola fosse parado e as travinhas momenta-
neamente deslocadas.

Sou de um tempo em que a rua era espaço de pa-
radas, de conversas e de encontros, das sombras que 
invadiam a via a partir das árvores que compunham 
as calçadas.

Sou de um tempo com menos pressa. Menos ner-
vosismo. Menos automatismo.

Em que conhecíamos cada recanto e cada esqui-
na de nosso bairro, percorrido a pé, de bicicleta, em 
meio aos sonhos, por entre os papos divertidos de 
quem sabia se conectar com seu próprio espaço.

Mas, de repente, está tudo morto.
Não há espaço para a sombra, para a calmaria, 

para o caminhar numa cidade que insiste em acabar 
com suas mais amáveis peculiaridades.

Que pena!
Que pena mesmo.
João Pessoa se iguala, aos poucos, às grandes 

cidades. Com seu excesso de regra, seu excesso de 
limites, sua pressa quase ensandecida, seus vícios 
incorrigíveis.

Como disse... que pena!

Dói mais que 
unha arrancada

Queda de rendimento

Desempenho de brasileiros no UFC 
não chegou a ter destaque este ano

O fã casual que acom-
panha o UFC apenas em 
grandes eventos certamen-
te sai de 2017 acreditando 
que o Brasil teve um rendi-
mento ruim no ano. Afinal, 
o país, que já teve quatro 
campeões simultâneos no 
maior evento de MMA do 
mundo quando só haviam 
oito categorias ativas na 
organização, hoje conta 
com apenas dois de 12 títu-
los disponíveis, e viu seus 
representantes vencerem 
apenas duas de oito dispu-
tas de cinturão este ano. 
Em lutas principais, as que 
mais chamam a atenção do 
público, foram apenas três 
vitórias em 11 tentativas 
desde janeiro.

Contudo, com apenas 
mais um evento e uma dis-
puta de cinturão restando 
em 2017, o rendimento 
geral do Brasil no UFC este 
ano foi positivo: foram 70 
vitórias, 60 derrotas, um 
empate e um "No Contest" 
em lutas entre brasileiros 
e estrangeiros, um apro-
veitamento de 53,03%. É 
fácil encontrar o ponto de 

desequilíbrio nesta ba-
lança: o fator casa. Ape-
sar das derrotas de José 
Aldo e Lyoto Machida nos 
eventos principais de Rio 
e São Paulo (e do revés de 
Vitor Belfort em Fortale-
za, que foi convertido em 
"No Contest" - luta sem 
resultado - após seu ad-
versário, Kelvin Gastelum, 
ser flagrado no exame an-
tidoping), os brasileiros 
venceram 10 lutas a mais 
do que perderam quando 
lutaram em território na-
cional. No resto do mun-

do, foram 49 vitórias e 49 
derrotas.

As categorias que pu-
xaram o ano do Brasil para 
cima foram principalmen-
te o peso-médio, meio-
médio e galo masculino. 
Apesar do aproveitamen-
to entre os leves e moscas 
ter sido percentualmente 
superior por terem feito 
menos lutas (descontan-
do o peso-pena feminino, 
que teve apenas a luta de 
Cris Cyborg pelo cintu-
rão), os médios foram os 
brasileiros que mais ven-

ceram lutas em 2017, com 
13 vitórias, liderados por 
Paulo Borrachinha e Thiago 
Marreta, com três vitórias 
cada. Outros dois brasileiros 
venceram suas três lutas no 
ano: o peso-meio-médio Ra-
fael dos Anjos e o peso-galo 
Raphael Assunção (uma de 
suas vitórias, porém, foi so-
bre o compatriota Marlon 
Moraes, portanto, não conta 
para o total de sua divisão 
no ano, assim como não foi 
contado o revés de Marlon, 
nem o resultado de Jéssica 
Andrade x Cláudia Gadelha 
ou Serginho Moraes x Davi 
Ramos).

O peso-pena masculino, 
por sua vez, foi de longe a pior 
categoria brasileira no ano 
(descontando o peso-mos-
ca feminino, que só teve uma 
luta, a derrota de Kalindra Fa-
ria para Mara Romero). Foram 
oito derrotas no ano, sendo 
duas de José Aldo, ambas em 
disputas de cinturão contra 
Max Holloway, e apenas uma 
vitória, de Renato Moicano so-
bre Jeremy Stephens. O peso-
meio-pesado também viu oito 
derrotas em 2017, três delas 
de Henrique Frankenstein, 
mas a divisão teve também 
cinco triunfos no ano.

Árbitros e assistentes participam de testes físicos na pista de atletismo da Vila Olímpica Parahyba sob o comando da Comissão Estadual de Arbitragem

José Aldo não conseguiu se impor nos eventos principais do UFC

Foto: Divulgação/FPF

Foto: Divulgação/UFC

Caldas
pontescarvalho@gmail.com

Phelipe
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Sorteios da Libertadores e da Sul-Americana colocam clubes dos dois países frente a frente em oito duelos de 1ª fase

Não vai faltar atração 
para os fãs de futebol na Li-
bertadores e na Sul-Ameri-
cana 2018. Brasil e Argenti-
na são os principais países 
da América do Sul e poderão 
colocar toda a rivalidade em 
campo logo nas fases iniciais. 
A Conmebol, na última quar-
ta-feira, sorteou os jogos e os 
grupos dos dois principais 
torneios sul-americanos que 
terão nada menos do que 
oito confrontos entre brasu-
cas e hermanos. No evento, 
Pelé e Maradona - os prin-
cipais jogadores da história 
- foram homenageados com 
estátuas que ficarão no Mu-
seu da Conmebol.

O Flamengo, por exem-
plo, caiu no Grupo 4 que tem 
como cabeça de chave o River 
Plate. O Mengo vem do vice-
campeonato da Sul-America-
na, enquanto os Millionarios, 
recentemente, venceram 
esse torneio em 2014 e a Li-
bertadores em 2015. O Gru-
po 5 também terá Brasil x 
Argentina, mas com cenário 
um pouco diferente. Afinal, 
o cabeça de chave defende as 
cores verde e amarela.

O Cruzeiro terá que en-
frentar o Racing. A Raposa 
se classificou à Libertadores 
através do título da Copa do 
Brasil. O principal torneio 
da América do Sul ainda co-
locará frente a frente Santos 
e Estudiantes. O Peixe será 
o cabeça de chave do Grupo 

6. Tal confronto terá sete tí-
tulos em campo - quatro dos 
hermanos e três dos brasilei-
ros.

Já o Corinthians, atual 
campeão do Brasileirão, terá 
que medir forças contra o In-
dependiente, maior vencedor 
da Liberta com sete títulos e 
atual campeão da Sul-Ame-
ricana. Esse confronto será 
pelo Grupo 7 que tem o Ti-
mão como cabeça de chave. 
Como se isso não bastasse, o 
Boca Juniors, cabeça de cha-
ve do Grupo 8, enfrentará o 
Palmeiras. Os rivais decidi-
ram o título da Libertadores 
em 2000 e o Boca levou a 
melhor.

A rivalidade entre brasi-
leiros e argentinos não para 
na Libertadores. Pelo contrá-
rio! O Atlético Mineiro, por 
exemplo, decidirá sua vaga 
na Primeira Fase da Sul-A-
mericana contra o San Lo-
renzo, primeiro campeão do 
torneio. Sem falar que o Galo 
foi campeão da Libertadores 
em 2013 e o San Lorenzo 
venceu a edição de 2014.

O Atlético Paranaense 
também terá uma parada 
dura pela frente. O Furacão 
tentará ir para a Segunda Fase 
contra o Newell’s Old Boys. O 
clube paranaense decidirá o 
confronto em casa. Por fim, o 
São Paulo enfrentará o Rosa-
rio Central, outro tradicional 
clube argentino. O Tricolor 
decidirá a vaga ao lado do seu 
torcedor. Emoção de sobra 
desde o início nos dois prin-
cipais torneios da Conmebol.

Srgoool

Lance

Oito vezes Brasil x Argentina

Vantagem é dos argentinos
A Sul-Americana surgiu, em 2002, em substi-

tuição a Copa Mercosul. Os brasileiros só entraram 
na disputa em 2003. Com dois títulos cada, Boca 
Juniors (2004 e 2005) e Independiente (2010 e 
2017) são os maiores vencedores do torneio. San 
Lorenzo-ARG (2002), Cienciano-PER (2003), Pachu-
ca-MEX (2006), Arsenal-ARG (2007), Internacional 
(2008), LDU-EQU (2009), Universidade de Chile-
CHI (2011), São Paulo (2012), Lanús-ARG (2013), 
River Plate-ARG (2014), Santa Fe-COL (2015) e 
Chapecoense (2016) têm uma conquista cada.

Em relação aos títulos por países, a vantagem 
é toda da Argentina, com oito conquistas. O Brasil 
soma três títulos, contra um de Chile, Equador, Mé-
xico, Peru e Colômbia. O vencedor tem o direito de 
disputar a Libertadores e a Recopa Sul-Americana.

Libertadores
A Argentina, com 24 títulos, lidera o ranking 

de conquistas da Libertadores. O Brasil chegou a 
18, contra oito do Uruguai. Já Paraguai e Colômbia 
somam três casa. Equador e Chile têm um cada. 
Em relação aos clubes, a Libertadores tem como 
maior vencedor o Independiente-ARG - dono de 
sete títulos -, um a mais que o Boca Juniors-ARG.

Peñarol-URU, com cinco, e Estudiantes-ARG, com 
quatro, estão a frente de Santos, São Paulo, Olím-
pia-PAR, Nacional-URU, River Plate-ARG e, agora, 
Grêmio, todos com três. O Internacional tem dois 
títulos, assim como Cruzeiro e Atlético Nacional. Com 
uma conquista há San Lorenzo-ARG, Atlético Mineiro, 
Corinthians, LDU-EQU, Once Caldas-COL, Palmeiras, 
Vasco, Vélez Sarsfield-ARG, Colo Colo-CHI, Argenti-
nos Juniors-ARG, Flamengo e Racing Club-ARG.

Novidade em 2018

CBF deve implantar árbitro de vídeo 
na primeira rodada do Brasileirão

A CBF estuda implemen-
tar o uso do árbitro de vídeo 
a partir da primeira rodada 
do Campeonato Brasileiro de 
2018. A possibilidade foi ex-
ternada pelo chefe da Comis-
são Nacional de Arbitragem 
da entidade, o coronel Mar-
cos Marinho, em entrevista à 
“ESPN”.

“Há uma possibilidade, 
sim, de começarmos com o 
árbitro de vídeo na primeira 
rodada”, disse o coronel Ma-
rinho na última quarta-feira 
(20). Pelo calendário anun-
ciado pela entidade, o Cam-
peonato Brasileiro de 2018 
começa em 15 de abril -mais 
cedo do que anos anteriores, 
em razão da paralisação de 
agenda imposta pela Copa do 
Mundo.

“Estamos já ajeitando 
tudo, pronto para fazermos os 
treinamentos. Só falta mesmo 
o pontapé inicial”, acrescen-
tou o diretor de arbitragem 
da CBF. Ao longo do campeo-
nato de 2017, após uma série 
de erros que compromete-
ram resultados, a CBF chegou 
a especular antecipar o uso 

Os torcedores brasilei-
ros estão entre os que mais 
solicitaram ingressos para a 
Copa do Mundo de 2018, na 
Rússia, desde o sorteio dos 
grupos realizado no último 
dia 1º de dezembro, infor-
mou nessa quarta-feira a Fifa.

Em comunicado, a Fifa 
informou que os russos se-
guem com o maior número 

de pedidos de ingressos, se-
guida de Argentina, México, 
Peru e o Brasil, na quinta 
posição, segundo o ranking 
divulgado ontem. A Colômbia 
vem na sequência, à frente 
dos torcedores dos Estados 
Unidos, que não se classificou 
para a Copa do Mundo, e de 
Espanha, Alemanha, Egito e 
China.

No total, mais de 2,3 
milhões de ingressos foram 
solicitados em pouco mais de 

duas semanas. Do total, 1,3 
milhão de pedidos foi feito 
nas próximas 24 horas. A Fifa 
já tinha previsto que os torce-
dores de alguns países solici-
tados não tentariam comprar 
ingressos até conhecer as três 
cidades onde suas seleções 
disputariam a primeira fase.

Até 31 de janeiro de 
2018, os torcedores poderão 
comprar ingressos indivi-
duais para todos os jogos do 
Mundial, exceto para a aber-

tura, entre Rússia e Arábia, no 
dia 14 de junho, e para a final, 
marcada para ocorrer no dia 
15 de julho. Também é possí-
vel comprar todos os ingres-
sos de uma sede específica do 
torneio ou para acompanhar 
uma única seleção.

A próxima janela de ven-
da de ingressos ficará aberta 
de 13 de março até 3 de abril. 
A última irá de 18 de abril até 
a final da Copa do Mundo de 
2018.

Torcedores brasileiros etão entre os 5 
que mais solicitaram ingressos à Copa

do VAR (Video Assistant Re-
feree, em sigla em inglês). No 
entanto, dificuldades técnicas 
de implementação e treina-
mento acabaram adiando a 
iniciativa para o próximo ano.

Em 2017, o recurso do 
árbitro de vídeo passou pe-
los primeiros testes no país, 
durante as finais do Campeo-
nato Pernambucano, entre 
Sport e Salgueiro - mas com 
polêmicas sobre as decisões 
tomadas. 

Sucessão
A leitura do represen-

tante brasileiro na Conmebol, 
Reinaldo Carneiro Bastos, que 
também preside a Federação 
Paulista de Futebol, é que, 
com a suspensão de Marco 
Polo Del Nero importa pela 
Fifa, está totalmente inviável 
a realização de eleições para 
presidência da CBF, como 
planejado antes da punição. 
“Não é o momento agora. 
Eleição não cabe agora”, dis-
se Reinaldo, que estava na 
Conmebol para o sorteio da 
Libertadores. Reinaldo, que 
é um dos cotados para ser o 
eventual sucessor de Marco 

Polo, pontua ainda é possível 
esperar para realizar a eleição 
até o encerramento do man-
dato do presidente suspen-
so. “Eu tenho certeza é que a 
eleição pode ser feita até abril 
de 2019. Qualquer coisa que 
se fale agora é especulação”, 
completou o dirigente. En-
quanto isso, os presidentes de 
clubes evitam qualquer arti-
culação em relação ao futuro 
político da CBF. “Entendo que 
nós não temos elementos su-
ficientes para fazer qualquer 
tipo de avaliação”, disse Mau-
ricio Galiotte, do Palmeiras. 

Lance

Este ano, o Brasil levou a melhor na Libertadores com a vitória do Grêmio sobre o Lanús em jogos bastante acirrados em Buenos Aires e Porto Alegre

Os árbitros de vídeo já passaram por treinamento nessa temporada e estão aptos a monitorar os jogos

O Independiente frustrou o sonho do Fla na Sul-Americana

Foto: Lucas Uebel/Grêmio

Foto: Divulgação/CBF

Foto: Divulgação/Conmebol
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Situação mais crítica é a do Sílvio Porto em Guarabira que não será liberado devido a reformas ainda em execução

A Polícia Militar só 
entregará os laudos finais 
dos estádios da Paraíba 
na próxima terça-feira, dia 
26 de dezembro. As visto-
rias nos locais dos jogos 
já foram concluídas, e al-
gumas praças não serão 
liberadas até serem con-
cluídas algumas obras de 
reforma. Este é o caso do 
Sílvio Porto em Guarabira, 
que sediaria os jogos da 
Desportiva, e o Carneirão, 
em Cruz do Espírito Santo, 
previsto para receber os 
jogos do Auto Esporte.

"Os laudos estão em 
fase de conclusão, e até 
terça-feira, os documen-
tos estarão completos e à 
disposição do Ministério 
Público e Federação Parai-
bana de Futebol. Não en-
contramos muita coisa di-
ferente da última vistoria, 
e alguns serão liberados 
com restrições", afirmou o 
tenente-coronel Ferreira, 
responsável pela comis-
são de segurança dos es-
tádios.

Segundo o militar, 
em Sousa, o Marizão falta 
apenas as catracas, que a 
Secretaria de Esportes do 
Município prometeu co-
locar nos próximos dias. 
No Perpetão, em Cajazei-
ras, está tudo ok. Em Pa-
tos, no José Cavalcanti, o 
estádio será liberado com 
algumas restrições. Os 
estádios de João Pessoa e 
Campina Grande estão li-
berados, exceto o CT Ivan 
Thomaz, na capital.

Com relação aos está-
dios de Guarabira e Cruz 
do Espírito Santo, ainda 
não é possível a liberação. 
"Tanto o Sílvio Porto como 
o Carneirão estão em 
obras e não pudemos vis-
toriar. Vamos aguardar o 
término do trabalho para 
fazer a vistoria", acrescen-
tou o tenente-coronel.

O caso que mais preo-
cupa é o jogo Desportiva e 
Campinense, programado 
para o dia 7 de janeiro, no 
Sílvio Porto, em Guarabi-
ra. Tudo indica que o es-
tádio não vai estar pronto, 
até esta data, e a equipe do 
Brejo quer jogar no Ami-
gão, em Campina Grande, 
mas o regulamento do 
campeonato não permite 
a inversão do mando de 
campo. A partida deve-
rá ser disputada em João 
Pessoa, no dia 6 ou 8 de 
janeiro. 

A Federação Paraiba-
na de Futebol vai se reunir 
após o Natal, para discutir 
o assunto. De posse dos 
laudos, a entidade vai de-
cidir os locais dos jogos 
da rodada de abertura da 
competição. "Nós estamos 
aguardando os laudos, e 
depois vamos nos reunir 
com todas as partes inte-
ressadas, para tomar a de-
cisão. A nossa expectativa 
é que tudo seja resolvido, 
e que tenhamos um exce-
lente começo de competi-
ção", disse o presidente da 
FPF, Amadeu Rodrigues.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

PM só entrega os laudos dos
estádios na próxima semana

Amistoso

Treze e SP Crystal
jogam hoje no PV

 

Treze e São Paulo 
Crystal Sub-19, se enfren-
tam hoje, às 20h30, no Es-
tádio Presidente Vargas, 
em Campina Grande, nos 
preparativos da equipe 
galista para as disputas da 
fase preliminar da Copa do 
Nordeste, Estadual, Copa 
do Brasil e a Série D do 
Brasileirão. 

O último amistoso do 
Galo da Borborema acon-
tecerá no próximo dia 28 
deste mês contra o Centro 
Sportivo Paraibano (CSP), 
no mesmo local e horá-
rio. O primeiro desafio do 
Alvinegro da temporada 
será em janeiro, contra o 
Cordino-MA, em jogos nos 
dias 4, no Estádio Frei Epi-
fânio, em Imperatriz-MA, 
enquanto no dia 11, será 
no Estádio Presidente Var-
gas, ambos às 21h.

Já no dia 7 de janei-
ro será a vez do Estadual, 
com estreia marcada con-
tra o Auto Esporte, no PV. 
Após vencer o América-RN 
(1 a 0) em seus domínios 
a equipe galista poderá 
fazer novas observações 
para a montagem da equi-
pe. O Treze deve mandar a 
campo a base que ganhou 
da equipe potiguar. Podem 
ficar de fora Peterson (za-
gueiro) e Caíque e Marceli-

nho (laterais) que estão no 
departamento médico.

A novidade pode ser 
a entrada do volante Guto, 
que passou a semana em 
trabalhos físicos e técni-
cos. De acordo com o trei-
nador Oliveira Canindé 
os dois últimos jogos são 
importantes para avaliar o 
grupo e tirar algumas dú-
vidas para escalar o time 
titular para os desafios de 
2018. “Queremos entrosar 
a equipe e dar ritmo ao 
grupo para encarar os jo-
gos oficiais. O importante 
é que os jogadores estão 
colaborando com o traba-
lho”, observou.

Já o Tricolor paraiba-
no, que perdeu na última 
quarta-feira para o Auto 
Esporte (1 a 0), volta a 
campo para outros testes, 
visando a Copa São Pau-
lo de Futebol Junior, que 
acontecerá em janeiro. O 
treinador César Welling-
ton deve aproveitar para 
fazer novas experiên-
cias e testes para definir 
o time para a estreia na 
Copinha, marcado para 
o dia 4, contra o Taboão 
da Serra-SP, no Estádio 
José Ferez, no interior 
paulista. “Nesta reta final 
de preparação temos que 
buscar o aprimoramento 
nos últimos amistosos 
que estamos fazendo”, 
frisou César.

Sousa recebe Iguatu no Marizão
O Sousa recebe hoje, às 20h, o Iguatu-CE, no Estádio Marizão, nos prepa-

rativos da equipe para o Estadual, que terá início no dia 7 de janeiro. O jogo de 
volta entre as duas equipes será no dia 30, às 17h, no Estádio Morenão, no interior 
cearense. Para o Dinossauro, os dois amistosos são suficientes na preparação do 
time para a estreia no Paraibano, contra o Centro Sportivo Paraibano (CSP), em 
seus domínios. Para o treinador Cleibson Ferreira, trata-se de um concorrente de 
qualidade que será proveitoso para duas partidas neste período de preparação.

    O comandante do representante da Cidade Sorriso está otimista e confiante 
no trabalho que vem realizando nos últimos dias. Segundo ele, o Sousa formou 
um bom elenco, com jogadores experientes e jovens que podem surpreender 
na disputa. “O ambiente é o melhor possível, onde todos aguardam a estreia 
no Paraibano com expectativa. Vamos aproveitar o máximo os jogos para definir 
o time”, disse.

   Um dos novos contratados, o atacante Kleber Demolidor, de 26 anos, deve 
participar do primeiro compromisso e está ansioso para brigar por uma vaga 
na equipe titular. Ele sabe que o elenco tem bons atletas e respeita a opção do 
treinador. “Ele é quem definirá o time, mas não resta nada brigar por uma vaga. 
O bom é que o Sousa tem excelentes jogadores para a posição”, comentou o 
atacante.

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Reunião no Ministério Público discute sobre os problemas dos estádios que vão sediar o Campeonato Paraibano de 2018; laudos ainda estão em fase de conclusão, segundo a comissão

Jogadores do Treze durante treinamento no Estádio Presidente Vargas visando mais um jogo amistoso

Foto: Divulgação/FPF

Foto: PBesportes
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Modelo de autorização para o menor de 12 anos desacompanhado dos pais ou responsáveis está no site da agência

A Agência Nacional de 
Aviação Civil (Anac) liberou 
em seu site um modelo de 
formulário de autorização de 
viagem para menores de 12 
anos desacompanhados dos 
pais ou responsáveis, em voos 
domésticos. O modelo apre-
sentado pela Anac permite o 
preenchimento eletrônico e 
a impressão do documento, 
que deve ser apresentado no 
momento de cada embarque. 
O preenchimento, entretanto, 
não é obrigatório, tratando-se 
apenas de uma sugestão de 
modelo de autorização.

A Anac acatou recomen-
dação do Ministério Público 
Federal (MPF) em Goiás e do 
Ministério Público do Estado 
de Goiás (MP-GO), que apura-
ram que as pessoas tinham di-
ficuldades de implementação 
prática das regras do Estatuto 
da Criança e do Adolescente 
(ECA), que tratam de viagens 
de crianças desacompanha-
das dos pais ou responsáveis. 
Segundo os órgãos, falta de 
orientações e informações 
prévias detalhadas de como 
proceder para embarcar sem 
sobressaltos eram as princi-
pais reclamações.

O reconhecimento de fir-
ma da autorização varia de 
acordo com as regras da Vara 
da Infância e da Juventude de 
cada Estado, sendo necessário 
que os interessados consul-
tem previamente esses órgãos 
ou as empresas aéreas para 
conhecer as exigências de 
cada um deles.

Para voos nacionais, 
crianças até 12 anos podem 
viajar na companhia dos pais; 
de familiar maior, até o ter-
ceiro grau, comprovado do-
cumentalmente o parentesco; 
ou de pessoa maior, com a 
expressa autorização do pai, 
mãe ou responsável. A partir 
de 12 anos, em território na-
cional, a criança pode viajar 
desacompanhada e o embar-
que pode ser realizado sem 
necessidade de autorização.

A Anac ressalta que ne-
nhuma criança menor de 12 
anos poderá viajar sozinha. 
Algumas empresas aéreas 
oferecem o serviço de acom-
panhamento em viagens den-

tro do território nacional, a 
partir de determinada idade, 
mediante o pagamento de 
uma taxa. Nesse caso, também 
é necessária a autorização ju-
dicial.

O formulário disponi-
bilizado pela Anac também 
pode ser apresentado antes 
de viagens por outros mo-
dais: ferroviário, marítimo e 
rodoviário. Cada autorização 
impressa é válida somente 
para um trecho da viagem, ou 
seja, uma mesma autorização 
não vale para ida e volta. No 
caso do transporte aéreo, a 
autorização fica retida pela 
empresa aérea; se a passagem 
for de ida e volta ou possuir 
conexões, um novo formulá-
rio para cada trecho deve ser 
apresentado.

Preenchimento
Para preencher o formu-

lário sugerido pela Anac é ne-
cessário incluir os seguintes 
dados do pai, mãe ou respon-
sável legal: nome completo, 
tipo e número do documento, 
órgão expedidor e data da ex-
pedição, CPF, cidade de resi-
dência, telefone de contato e 
grau de parentesco do viajan-
te.

Os dados necessários so-
bre a criança são: nome com-
pleto, data de nascimento, 
sexo, naturalidade, número 
do documento (que pode ser 
certidão de nascimento, RG 
ou passaporte), órgão expedi-
dor e data da expedição, bem 
como a cidade de destino.

Finalmente, os seguin-
tes dados do acompanhante 
maior de idade também de-
verão estar presentes na au-
torização: nome completo, 
número e tipo do documento, 
órgão expedidor e data da ex-
pedição, CPF, cidade e UF de 
residência do acompanhante.

Ao final do formulário 
devem ser incluídos a locali-
dade e a data da assinatura. 
Depois de gerar e imprimir o 
documento, basta a assinatura 
do responsável e anexar cópia 
simples do seu documento de 
identificação.

O formulário e informa-
ções sobre a documentação 
pessoal necessária para voos 
nacionais e internacionais 
estão disponíveis no site da 
Anac.

Andreia Verdélio 
Da Agência Brasil

Anac libera formulário para 
criança viajar desacompanhada

Problemas no vizinho

Governo envia mais 70 integrantes 
da Força Nacional para ação no RN

O Ministério da Jus-
tiça enviou mais 70 po-
liciais da Força Nacional 
de Segurança Pública ao 
Rio Grande do Norte, para 
auxiliar o governo local 
na segurança nas ruas 
e nos presídios. Os poli-
ciais embarcaram da Base 
Aérea de Brasília para se 
juntarem aos cerca de 
120 integrantes da Força 
Nacional que, desde feve-
reiro, já vêm atuando no 
Estado.

Em meio a dificulda-
des financeiras, o gover-
no potiguar tem atrasado 
o pagamento do salário 
de diversos servidores, o 
que resultou, segundo a 
Secretaria de Segurança 
do Estado, em uma “greve 
generalizada” e na parali-
sação de policiais milita-
res, policiais civis e agen-
tes penitenciários.

Diante dessa situa-

Pedro Peduzzi 
Da Agência Brasil

ção, o governador Robin-
son Mesquita de Faria 
solicitou a ajuda às auto-
ridades federais. Além da 
Força Nacional, o MJ tem 
mantido, desde o início 
do ano na capital do Es-
tado, a Força-Tarefa de 
Intervenção Penitenciá-
ria, coordenada pelo De-

partamento Penitenciário 
Nacional (Depen/MJ), em 
apoio ao sistema prisional 
do Estado. As duas ações fa-
zem parte do Plano Nacio-
nal de Segurança Pública.

De acordo com a as-
sessoria do governador, 
o MJ autorizou também 
uma mudança na escala 

de tropas da Força Nacio-
nal que desde o início do 
ano estão no Estado para 
ajudar a lidar com a crise 
do sistema penitenciário 
local. Posteriormente es-
ses policiais deixaram de 
atuar nos presídios para 
ajudar a PM na segurança 
das ruas.

Os policiais da Força Nacional de Segurança Pública vão auxiliar o Governo do RN na segurança de ruas e presídios

Foto: Vladimir Platonow/Agência Brasil

Morreu ontem em 
Belo Horizonte o ex-go-
vernador de Minas Ge-
rais Francelino Pereira, 
aos 96 anos. O corpo está 
sendo velado no Palácio 
da Liberdade, na capital 
mineira.

Em nota, o gover-
nador de Minas Gerais, 
Fernando Pimentel, la-
mentou a morte de Fran-
celino Pereira e decretou 
luto oficial de três dias 
no Estado. “Manifesto 
o pesar pelo falecimen-
to do ex-governador de 
Minas Gerais Francelino 
Pereira, homem púbico 
que pautou sua trajetória 
de forma íntegra, cum-

prindo importante papel 
na redemocratização do 
Brasil. Como governador, 
senador e deputado fede-
ral sempre defendeu os 
interesses do nosso esta-
do. Presto minha solida-
riedade aos familiares e 
amigos”.

Francelino Pereira foi 
presidente da Aliança Re-
novadora Nacional (Are-
na) durante o regime mi-
litar.  O ex-governador era 
formado em Direito pela 
Universidade de Minas 
Gerais e teve o primeiro 
cargo no Legislativo como 
vereador e logo depois foi 
eleito deputado federal, 
cargo que ocupou duran-
te quatro mandatos, entre 
1963 e 1979. Em 1995,  
foi eleito senador.

Ex-governador de 
Minas morre em BH

Embraer e Boeing confirmam 
tratativas entre as empresas

Em comunicado conjun-
to publicado pela Comissão 
de Valores Mobiliários dos 
Estados Unidos (Securities 
and Exchange Commission), a 
Embraer e Boeing informaram 
ontem que estão em tratativas 
a respeito de uma “potencial 
combinação”. De acordo com 
o texto, as bases da negociação 
ainda estão em discussão.

Segundo o comunicado, 
não há garantia de que as con-
versações irão ter resultado 
efetivo. “Não há garantias de 
que estas discussões resulta-

rão em uma transação. Boeing 
e Embraer não pretendem fa-
zer comentários adicionais a 
respeito das discussões”, diz o 
texto. O comunicado informa 
ainda que a transação estaria 
sujeita à aprovação do governo 
e agências reguladoras do Bra-
sil, bem como dos respectivos 
conselhos e dos acionistas da 
Embraer.

De acordo com notícia do 
The Wall Street Journal, pu-
blicada ontem, a companhia 
americana pretende assumir o 
controle da Embraer. Segundo 
a reportagem, a Embraer rece-
beria um ágio relativamente 
alto pelo negócio.

Metalúrgicos
A possibilidade da ven-

da da empresa brasileira 
foi repudiada pelo Sindica-
to dos Metalúrgicos de São 
José dos Campos e região. 
Para a entidade, que re-
presenta os trabalhadores 
da companhia, a Embraer 
é estratégica para o país e 
não pode ser vendida para 
capital estrangeiro.

“Exigimos que o Gover-
no Federal vete a venda e, 
enfim, reestatize a Embra-
er como forma de preser-
var e retomar este patri-
mônio nacional”, destacou 
em nota.

Preso suspeito de roubo e 
apreendida adolescente

A Polícia Militar 
prendeu um suspeito de 
roubos e apreendeu uma 
adolescente com drogas, 
na Zona Sul de João Pes-
soa. As ações policiais 
na área foram realizadas 
pela Força Regional, na 
tarde de ontem, apreen-
dendo ainda 150 pedras 
de substância semelhan-
te a crack e recuperando 
um celular roubado.

Na primeira ocor-
rência, durante o patru-
lhamento no bairro de 
Mangabeira 2, uma ado-
lescente de 16 anos ten-
tou esconder drogas em 
suas roupas ao perceber a 

presença da PM. A jovem 
foi abordada e com ela os 
policiais encontraram as 
150 pedras de crack.

Em Oitizeiro, a PM 
acompanhou e prendeu 
um homem que estava em 
uma motocicleta verme-
lha, e que era suspeito de 
realizar roubos utilizan-
do arma de fogo no bairro 
Ernani Sátiro. O suspeito, 
que já tem passagem pela 
polícia por roubo, foi re-
conhecido por, pelo me-
nos, três vítimas, e com 
ele a PM recuperou um 
celular. A arma de fogo 
não foi encontrada. 

Nos dois casos, a 

adolescente e o maior 
foram conduzidos para a 
Central de Flagrantes.

O vice-governador 
do Rio de Janeiro, Francis-
co Dornelles, deu entrada 
no Hospital Pró-Cardíaco, 
com arritmia cardíaca. De 
acordo com a assessoria do 
Palácio Guanabara, sede do 
Governo do Estado, Dornel-
les, de 82 anos, permanece 
internado e seu quadro de 
saúde é estável. Ele deve ter 
alta hoje.

No dia 28 de março 
do ano passado, Dornel-
les assumiu oficialmente 
o cargo de governador do 
Estado, em razão da licença 
médica do governador Luiz 
Fernando Pezão. Pezão, 
quatro dias antes, foi diag-
nosticado com linfoma não 
Hodgkin, um tipo de cân-
cer raro e agressivo. Pezão 
decidiu se licenciar por 30 
dias, mas acabou se afas-
tando do cargo por muito 
mais tempo para tratar da 
doença.

Dornelles já assumiu 
vários cargos na vida públi-
ca. Ele iniciou a carreira po-
lítica trabalhando com o tio 
paterno Tancredo Neves na 
Secretaria de Finanças de 
Minas Gerais em 1959. Du-
rante o período de Tancre-
do como primeiro-ministro 
do país, de setembro de 
1961 a janeiro de 1963, foi 
seu secretário particular. 
Foi também procurador-
geral da Fazenda Nacional, 
secretário da Receita Fede-
ral, ministro do Trabalho, 
da Fazenda e da Indústria e 
Comércio, além de senador.

Dornelles é 
internado 
com arritmia 
cardíaca

Júlia Buonafina
Da Agência Brasil

Ações policiais em 
JP foram realizadas 
pela Força Regional, 
apreendendo 150 

pedras de substância 
semelhante a crack 
e recuperando um 
celular roubado

Douglas Corrêa
Da Agência Brasil

Bruno Bocchini 
Da Agência Brasil
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB.
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 033/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dr. João Pequeno, 39 - Centro - Alagoinha – PB, às 08h30min – (horário local), do dia 08.01.2018, 
licitação modalidade PREGÃO, de forma PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO, para aquisições 
parceladas de COMBUSTÍVEIS e LUBRIFICANTES, destinados aos atendimentos das Frotas Veicu-
lares pertencentes e/ou locadas a Edilidade e aos Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social, 
exercício 2018. Recursos: previstos nos orçamentos vigentes. Fundamento legal: Leis Federais nºs 
8.666/93, 10.520/02, 123/2006 e Decreto Municipal nº 36/2010. Demais esclarecimentos e Cópia 
do referido Edital poderão ser obtidos no endereço supra mencionado, em dias úteis, no horário 
compreendido de 08h00min às 12h00min.

Alagoinha/PB, 21 de dezembro de 2017.
RHUAN COSTA FERREIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - IN00012/2017

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00012/2017, 
que objetiva a Contratação da Atração “BANDA NAGIBE”, Para se apresentar na tradicional Festa 
de REVEILLON no dia 31/12/2017 no Distrito de Rua Nova/Belém-PB. RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: RODRIGO LEITE LINS – CNPJ: 20.179.855/0001-39, 
R$ 20.000,00 – Vinte Mil Reais.

Belém - PB, 20 de Dezembro de 2017
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação da Atração “BANDA NAGIBE”, Para se apresentar na tradicional Festa 
de REVEILLON no dia 31/12/2017 no Distrito de Rua Nova/Belém-PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Inexigibilidade de Licitação nº IN00012/2017. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIO / OUTROS 
Dotação consignada no orçamento vigente 2017 - Elemento de despesa: 3.3.90.39.01 - Outros 
Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica VIGÊNCIA: Dezembro de 2017. PARTES CONTRATANTES: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM e RODRIGO LEITE LINS – CNPJ: 20.179.855/0001-39 - CT 
Nº 00235/2017 – 21.12.2017 - R$ 20.000,00 – Vinte Mil Reais.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

    
PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação da Atração “FORRÓ NADELA”, Para se apresentar na tradicional 

Festa de Natal em praça pública na cidade de Belém/PB no dia 24 de dezembro do corrente ano. 
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00013/2017. DOTAÇÃO: RECURSOS 
PRÓPRIO / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2017 - Elemento de despesa: 
3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica VIGÊNCIA: Dezembro de 2017. 
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM e BRUNO MARINHO SILVA 
– CNPJ: 27.187.738/0001-66 - CT Nº 00236/2017 – 21.12.2017 - R$ 12.000,00 – Doze Mil Reais.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

  
PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - IN00013/2017
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00013/2017, 
que objetiva a Contratação da Atração “FORRÓ NADELA”, Para se apresentar na tradicional Festa 
de Natal em praça pública na cidade de Belém/PB no dia 24 de dezembro do corrente ano. RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: BRUNO MARINHO SILVA – CNPJ: 
27.187.738/0001-66, R$ 12.000,00 – Doze Mil Reais.

Belém - PB, 20 de Dezembro de 2017
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

 AVISO DE PEDIDO DE ANULAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2017

A CPL torna público, para os fins e efeitos, que, no dia13 de Dezembro de 2017 a empresaPRIIME 
CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI – EPP – CNPJ: 20.949.329/0001-00, solicitou 
pedido de anulação    do Processo TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2017.    A cópia dopedido 
encontra-se à disposição junto a esta comissão. Informações no horário das 08:00 as 12:00 e das 
17:00 as 18:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3358-1005. E-mail: 
pm.barradesaomiguelpb@hotmail.com. Barra de São Miguel - PB, 15 de Dezembro de 2017. 
CLAUDIA MARIA DA SILVA - Presidenta da Comissão.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Etelvina Maria da Conceição, SN - Antão Gonçalves de Almeida - Bom Sucesso - PB, às 08:50 horas 
do dia 08 de Janeiro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Registro de preço para 
contratação de empresa especializada no fornecimento de matereaisodontologicos, destinado ao 
Fundo Municipal de Saúde do Municipio de Bom Sucesso, referente ao exercicio de 2018.. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Federal nº. 
3.555. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3448-1007. E-mail: prefeitura@bomsucesso.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 
Bom Sucesso - PB, 21 de Dezembro de 2017. PAULO GUEDES DA COSTA - Pregoeiro Oficial.

   
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
 ERRATA

O Presidente da Comissão Permanente de Licitação avisa aos interessados que no Edital 
Tomada de Preços n° 00010/2017. ONDE SE LÊ: FRANCISCO JUNIELE SOARES RIBEIRO. LÊ-
-SE:MANOEL JUSCICLEIDE SOARES RIBIEIRO; ONDE SE LÊ:Atestado de Capacidade Técnica 
Operacional em nome da empresa, atinente aos serviços de construção de praça ou obra similar [...]. 
LÊ-SE:Atestado de Capacidade Técnica Operacional em nome da empresa, atinente aos serviços 
de limpeza urbana ou serviço similar [...].

Conceição - PB, 21 de Dezembro de 2017.
MANOEL JUSCICLEIDE SOARES RIBEIRO– Presidente.

 
 ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2017
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, às 09:00 horas do dia 05 de Janeiro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de equipamentos e material 
permanente, para atender as necessidades das Unidades Básicas de Saúde deste município. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto 
Municipal nº. 425/2017. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3626-1040. Curral de Cima - PB, 21 de Dezembro de 2017. RODRIGO 
COSTA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2017
1º PRIMEIRO TERMO ADITIVO DO CONTRATO Nº: 00011/2017-CPL

TERMO ADITIVO Nº 0001/2017
TERMO ADITIVO Nº 0001/2017 AO CONTRATO Nº 00011/2017. QUE ENTRE SI CELEBRAM 

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO E CLEBERSON LAURENCO FEITOSA 
10207777454, PARA FORNECIMENTO CONFORME DISCRIMINADO NESTE INSTRUMENTO 
NA FORMA ABAIXO: 

Pelo presente instrumento particular de contrato, de um lado Prefeitura Municipal de Curral 
Velho - Rua Manoel Batista Sobrinho, 20 - Centro - Curral Velho - PB, CNPJ nº 08.886.947/0001-53, 
neste ato representada pelo Prefeito Joaquim Alves Barbosa Filho, Brasileiro, Casado, Empresário, 
residente e domiciliado na Rua Tenente Irineu de Lacerda, S/N - Centro - Curral Velho - PB, CPF 
nº 000.815.991-45, Carteira de Identidade nº 2477648 SSPPB, doravante simplesmente CONTRA-
TANTE, e do outro lado CLEBERSON LAURENCO FEITOSA 10207777454 - AV SILVINO ZUZA, 
SN - CENTRO - CURRAL VELHO - PB, CNPJ nº 18.247.159/0001-70, neste ato representado por 
Cleberson Laurenco Feitosa, Brasileiro, Solteiro, Empresário, residente e domiciliado na Rua Silvino 
Zuza, SN, Centro - Curral Velho - PB, CPF nº 102.077.774-54, Carteira de Identidade nº 3665893 
SSP/PB, doravante simplesmente CONTRATADO, decidiram as partes contratantes assinar o 
presente contrato, o qual se regerá pelas cláusulas e condições seguintes:

DO OBJETIVO: 
CLÁUSULA PRIMEIRA - O presente Termo Aditivo tem por objetivo alterar a Cláusula Terceira 

do Contrato nº 000011/2017, que trata do valor, que passara a vigorar com a seguinte redação. 
CLÁUSULA SEGUNDA - O presente aditivo ora firmado importa o valor de R$ 9.000,00 (nove 

mil reais), referente a 25% (vinte cinco por cento) do valor do Contrato nº 00011/2017, perfazendo 
o valor Global de R$ 45.000,00 (quarenta e cinco mil reais). 

CLÁUSULA TERCEIRA – Permanecem inalteradas as demais disposições do Contrato original, 
que não venha divergir da regulamentação contida no presente TERMO ADITIVO. 

E, por estarem assim justas e contratadas as partes o presente instrumento em 02 (duas) vias, 
o qual vai assinado pelas partes e por duas testemunhas abaixo. Joaquim Alves Barbosa Filho e 
CLEBERSON LAURENCO FEITOSA 10207777454 - Curral Velho - PB, 21 de Dezembro de 2017.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00084/2017

O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 00084/2017, cujo 
objeto é Aquisição de Materiais, Equipamentos e Mobiliários Médico Hospitalares, visando a atender 
a demanda do HMMPAB - AMPLA PARTICIPAÇÃO (COM COTA), fica adiado até ulterior deliberação, 
para readequação das especificações a serem licitadas.

Telefone: (083) 3250-3121 / Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 21 de Dezembro de 2017

GLAUCIENE PINHEIRO SANTOS– Pregoeira Substituta

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00083/2017

O Pregoeiro Oficial comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 00083/2017, cujo 
objeto é Aquisição de Materiais, Equipamentos e Mobiliários Médico Hospitalares, visando a 
atender a demanda do Hospital Municipal e Maternidade Pe. Alfredo Barbosa / HMMPA - AMPLA 
PARTICIPAÇÃO (SEM COTA), fica adiado até ulterior deliberação, para readequação das especi-
ficações a serem licitadas.

Telefone: (083) 3250-3121 / Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 21 de Dezembro de 2017

GLAUCIENE PINHEIRO SANTOS– Pregoeira Substituta

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO - EXTRATO 

DE 1º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00099/2017
OBJETO: Aquisição de Materiais Elétricos Diversos destinados a Ornamentação Natalina/2017 

desta cidade de Cacimba de Dentro/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00099/2017. 
DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2017 - RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE CACIMBA DE 
DENTRO/PB (RECURSOS ORDINÁRIOS). VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2017. 
PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO e: 1.º TERMO 
ADITIVO ao CT Nº 00099/2017 - EDUARDO CESAR BASTOS - ME - R$ 3.123,50 (três mil, cento 
e vinte e três reais e cinquenta centavos), alterando o valor total contratado para R$ 17.168,50 (de-
zessete mil, cento e sessenta e oito reais e cinquenta centavos). DATA ASSINATURAS: 21/12/2017.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2017, que objetiva: Aquisição de materiais 
de produção para estruturar Serviços de Laboratório de Prótese Dentária do Município de Conde/
PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta. 

Conde - PB, 21 de Dezembro de 2017. 
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
 EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00015/2017. OBJETO: Aquisição de materiais de produção 
para estruturar Serviços de Laboratório de Prótese Dentária do Município de Conde/PB. ABERTURA: 
15/12/2017 as 09:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta. DATA: 21/12/2017.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00011/2017. OBJETO: Aquisição de material para 
procedimentos de eutanásia a serem executados na população canina, urbana e rural, do municí-
pio, sororreagente ao ELISA (teste sorológico indireto), pelo programa de Vigilância e Controle da 
Leishmaniose Visceral Canina (PVCLVC) do município de Conde, conforme condições, quantidades 
e exigências estabelecidas neste instrumento:. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal de Saúde. RATIFI-
CAÇÃO: Secretária Municipal de Saúde, em 21/12/2017.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Equipamentos em geral, para atender as necessidades das Creches e 

Escolas da rede municipal, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas no Termo 
de Referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00036/2017. DOTAÇÃO: 02.006 Se-
cretaria de educação, Cultura e Desporto 12 361 1014 2018 Manutenção das Atividades do MDE 672 
4490.52 00 001 Equipamento e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2017. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00134/2017 - 20.12.17 
- JOAO PESSOA COMERCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI - - R$ 65.363,07; CT Nº 
00135/2017 - 20.12.17 - VENDE TUDO MAGAZINE LTDA. - R$ 244.470,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00011/2017
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00011/2017, 
que objetiva: Aquisição de material para procedimentos de eutanásia a serem executados na po-
pulação canina, urbana e rural, do município, sororreagente ao ELISA (teste sorológico indireto), 
pelo programa de Vigilância e Controle da Leishmaniose Visceral Canina (PVCLVC) do município 
de Conde, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas neste instrumento:; RA-
TIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ATACADAO DO CRIADOR 
- COMERCIO INDUSTRIA AGROPECUARIA E TRAN - R$ 780,00. 

Conde - PB, 21 de Dezembro de 2017. 
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00031/2017, que objetiva: Aquisição de Materiais 
de Higiene Pessoal, para uso diário das crianças de 10 (dez) Creches da rede municipal, atendendo 
às metas estabelecidas pela Prefeitura Municipal de Conde por meio da Secretaria de Educação, 
Cultura e Esportes,conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas neste instrumento:; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: JOAO PESSOA COMERCIO 
VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI - - R$ 9.119,40; JSB DISTRIBUIDORA LTDA - ME - R$ 
7.741,40; NEVALTO DE SOUSA PEREIRA - ME - R$ 16.115,80. 

Conde - PB, 21 de Dezembro de 2017. 
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2017
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2017, que objetiva: Locação de ônibus e 
vans, com quantidades, exigências e estimativas estabelecidas neste instrumento; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: FLAUMIR BARBOSA LEITE - ME - R$ 
60.000,00; PARAIBA TURISMO LTDA - EPP - R$ 189.190,00.

Conde - PB, 19 de Dezembro de 2017
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de projetos de arquitetura e executivos complementares de engenharia 

para a reforma e ampliação de escolas no município de Conde/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00030/2017. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: 02.006 Secre-
taria de Educação, Cultura e Desporto 12 361 1014 2018 Manutenção das Atividades do MDE 144 
3390.39 00 001 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 1 (um) ano. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00136/2017 - 21.12.17 - BOMSUCESSO 
CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - ME - R$ 18.900,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de material médico-ambulatorial e hospitalar para procedimento de média 

complexidade, tendo em vista o cuidado (curativo) de pacientes acamados, adstritos às nove uni-
dades de saúde da família, usuários do Serviço de Atenção Domiciliar (SAD), conforme condições, 
quantidades e exigências estabelecidas no Termo de Referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00008/2017. DOTAÇÃO: 02.015 Fundo Municipal de Saúde 10 301 1008 2037 Manu-
tenção das Atividades da saúde 551 3390.30 00 001 Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2017. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Conde 
e: CT Nº 00018/2017 - 11.12.17 - EXPANSAO MEDICA LTDA - EPP - R$ 24.765,00.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

(Republicado por incorreção)
ADITIVO CONTRATUAL

CONTRATO Nº 10220/2014
EXTRATO DO06 ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO

OBJETO:Aditivo de prazo do contrato original10220/2014, nos termos do art.57, § 1º, II da Lei 
nº 8.666/93, com novo prazo para 27/05/2018.

PARTES: Prefeitura Municipal de Esperança - PB, (CONTRATANTE) e AGAPE SERVIÇOS 
DE ENGENHARIA E CONSTRUÇÕES LTDA, inscrito no CNPJ sob nº 18.787.691/0001-80 
(CONTRATADA).

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Esperança, 06 de Novembro de 2017.Nobson Pedro de Almeida - Prefeito

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

(Republicado por incorreção)
ADITIVO CONTRATUAL

CONTRATO Nº 10156/2014
EXTRATO DO10 ADITIVO CONTRATUAL DE PRAZO

OBJETO:Aditivo de prazo do contrato original10156/2014, nos termos do art.57, § 1º, II da Lei 
nº 8.666/93, com novo prazo para 27/02/2018.

PARTES: Prefeitura Municipal de Esperança - PB, (CONTRATANTE) e CONCRENOR CONS-
TRUÇÕE DO NORDESTE LTDA, inscrito no CNPJ sob nº 10.744.571/0001-94 (CONTRATADA).

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Esperança, 20 de Outubro de 2017.Nobson Pedro de Almeida - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33019/2017

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, constituída 
através do Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, torna público que fará realizar 
a licitação na modalidade Concorrência Nº 33019/2017, em regime de execução de empreitada por 
PREÇO UNITÁRIO, com tipo de licitação MENOR PREÇO GLOBAL POR LOTE, com Recursos 
Próprios, a ser realizada no dia 26/01/2018, às 09:00 horas, tendo como objeto a CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUTAR REFORMA DAS PRAÇAS JORNALISTA 
JOSÉ LEAL E GAL. JOÃO NEIVA, EM JOÃO PESSOA/PB. O Edital e seus anexos encontram-se 
à disposição dos interessados, no Portal da Transparência, no link http://transparencia.joaopessoa.
pb.gov.br/licitacoes/concorrencia-330192017-seplan e de forma suplementar na sala de reunião 
da Comissão Especial de Licitação, localizada na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º 
andar, Água Fria, João Pessoa - PB, no horário das 08:00 às 14:00h, onde poderá ser adquirido 
mediante a apresentação de um CD/DVD ou pendrive. Qualquer informação será prestada no local 
e horário acima citado.

João Pessoa, 21 de dezembro de 2017.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33016/2017

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, constituída 
através do Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, torna público que fará realizar 
a licitação na modalidade Concorrência Nº 33016/2017, em regime de execução de empreitada por 
PREÇO UNITÁRIO, com tipo de licitação MENOR PREÇO GLOBAL POR LOTE, com Recursos 
Próprios, a ser realizada no dia 25/01/2018, às 09:00 horas, tendo como objeto a CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRUÇÃO DE 03 PRAÇAS: PRAÇA JUSCELINO 
KUBITSCHEK, PRAÇA EM FRENTE A CEHAP BANCÁRIOS E PRAÇA EM FRENTE A APAE 
BANCÁRIOS EM JOÃO PESSOA/PB. O Edital e seus anexos encontram-se à disposição dos in-
teressados, no Portal da Transparência, no link http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes/
concorrencia-330162017-seplan e de forma suplementar na sala de reunião da Comissão Especial 
de Licitação, localizada na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio Anexo 4º andar, Água Fria, João 
Pessoa - PB, no horário das 08:00 às 14:00h, onde poderá ser adquirido mediante a apresentação 
de um CD/DVD ou pendrive. Qualquer informação será prestada no local e horário acima citado.

João Pessoa, 21 de dezembro de 2017.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09039/2017 PROCESSO ADM. Nº. 2017/094838
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE 

MANUTENÇÃO EM EXTINTORES DE INCÊNDIO COM O SUPORTE DE MÃO DE OBRA, MA-
TERIAIS E EVENTUAL SUBSTITUIÇÃO DE PEÇAS E AQUISIÇÃO DE SUPORTE DE PAREDE 
PARA EXTINTOR DE INCÊNDIO.

Com base nas informações constantes no processo administrativo epigrafado e em cumprimento 
aos termos do art. 43, VI, da Lei n° 8.666/93, e alterações posteriores, bem como no Decreto Muni-
cipal nº. 7.884/2013 e Art. 4º, Inciso XXII, da Lei nº. 10.520/2002, ACOLHO o Parecer emitido pela 
ASSEJUR e HOMOLOGO o Pregão acima identificado, em favor da empresa GEORGE GERALDO 
CAMPELO – EPP (EXTSIN), inscrita sob o CNPJ: 02.502.563/0001-03, a qual foi vencedora do LOTE 
01 perfazendo o valor total de R$ 163.942,20 (Cento e sessenta e três mil novecentos e quarenta 
dois reais e vinte centavos) . EKIPE TECNOLOGIA EM SEGURANÇA E INCÊNDIO LTDA, inscrita 
sob o CNPJ: 05.974.275/0001-40, a qual foi vencedora do LOTE 02 perfazendo o valor total de R$ 
11.982,45 (Onze mil novecentos e oitenta e dois reais e quarenta e cinco centavos). O valor total 
dos itens perfaz o valor global de R$ 175.924,65 (Cento e setenta e cinco mil novecentos e vinte 
e quatro reais e sessenta e cinco centavos). Em consequência, fica convocado o proponente para 
assinatura da Ata de Registro de Preços, sob pena de decair o direito à contratação, sem prejuízo 
das sanções previstas no art. 81 da lei nº 8.666/93.

João Pessoa, 21 de dezembro de 2017.
Edilma da Costa Freire

Secretária de Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 33015/2017

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação, constituída 
através do Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, torna público que fará realizar 
a licitação na modalidade Concorrência Nº 33015/2017, em regime de execução de empreitada por 
PREÇO UNITÁRIO, com tipo de licitação MENOR PREÇO GLOBAL POR LOTE, com Recursos 
Próprios, a ser realizada no dia 29/01/2018, às 09:00 horas, tendo como objeto a CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUTAR REFORMA DAS PRAÇAS BELA VISTA, JORGE 
VALCASSER E LAURO LEÃO SANTA ROSA, EM JOÃO PESSOA/PB. O Edital e seus anexos 
encontram-se à disposição dos interessados, no Portal da Transparência, no link http://transparencia.
joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes/concorrencia-330152017-seplan e de forma suplementar na sala 
de reunião da Comissão Especial de Licitação, localizada na Rua Diógenes Chianca, 1.777, Prédio 
Anexo 4º andar, Água Fria, João Pessoa - PB, no horário das 08:00 às 14:00h, onde poderá ser 
adquirido mediante a apresentação de um CD/DVD ou pendrive. Qualquer informação será prestada 
no local e horário acima citado.

João Pessoa, 21 de dezembro de 2017.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09044/2017       PROCESSO ADM. Nº. 2017/108539
OBJETO: Registro de Preços para contratação de serviços de reprodução xerográfica a laser 

e encadernação para atender às demandas da Secretaria de Educação e Cultura do Munícipio de 
João Pessoa/PB.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através da Pregoeira Ofi-
cial, torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública 
ocorrerá através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do 
site www.licitacoes-e.com.br, a partir do dia 26/12/2017, às 10h: 00min. A abertura das propostas 
ocorrerá no dia 05/01/2018, às 10h:00min. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes 
sites: www.licitacoes-e.com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 26 
de dezembro de 2017.

João Pessoa, 21 de dezembro de 2017.
Isabella Duarte Gouvêa

Pregoeira da CSL/SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2017
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu Pregoeiro Substituto e sua equipe de apoio, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00046/2017, do tipo menor preço por item, para aquisição ar condicionados 
tipo split, de fabricação nacional, cuja abertura será no dia 08.01.2018 às 09:00 horas, na sala de 
licitações deste órgão, situado a Rua Prefeito Antonio Ramalho Diniz, 26, Centro – Ibiara - PB. 
O edital e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 07:00 às 12:00 horas, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara-PB, 21 de Dezembro de 2017.
Pregoeiro Substituto

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00057/2017
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00057/2017, que objetiva: PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇOS DE ENGENHARIA, ARQUITETURA E TOPOGRAFIA PARA ELABORAÇÃO DE 
PROJETOS DIVERSOS PARA OBRAS CONVENIADAS ENTRE O GOVERNO FEDERAL E ESTA 
EDILIDADE.; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: PB PROJETOS 
E CONSULTORIA LTDA - ME - R$ 26.800,00. 

Lagoa Seca - PB, 06 de Dezembro de 2017. 
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO PRIMEIRO ADITIVO DE PRAZODE VALOR AO CONTRATO Nº098/2016

Pregão Presencial SRPNº022/2016. Contratante:Prefeitura de Livramento/PB. Contratada:NNMED 
Distribuição Imp. Exportação de Medicamentos Ltda CNPJ: 15.218.561/0001-39. Considerando a 
prorrogação da vigência do contrato após a assinatura deste termo aditivo passou de 15 de dezembro 
de 2016 a 15 de dezembro de 2017, para a nova vigência que de 15 de dezembro de 2017 a 15 de 
dezembro de 2018. Considerando o acréscimo de 25% (vinte e cinco por centos) dos quantitativos, 
desta forma valor total contratado que é de R$ 433.793,50, com isso o valor total que será aditivado 
é de R$ 108.448,38. Ficam ratificadas todas as demais cláusulas contratuais.Data da assinatura: 
01/12/2017.Partes contratantes: Carmelita E. V. Sousa (Prefeita) eo Sr. Alexsandre Fideles Gomes 
CPF Nº 007.702.346-13(Pela Contratada).

Livramento - PB,01 de dezembrode 2017.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO PRIMEIRO ADITIVO DE PRAZODE VALOR AO CONTRATO Nº101/2016

Pregão Presencial SRPNº023/2016. Contratante:Prefeitura de Livramento/PB. Contratada:NNMED 
Distribuição Imp. Exportação de Medicamentos Ltda CNPJ: 15.218.561/0001-39. Considerando a 
prorrogação da vigência do contrato após a assinatura deste termo aditivo passou de 15 de dezembro 
de 2016 a 15 de dezembro de 2017, para a nova vigência que de 15 de dezembro de 2017 a 15 de 
dezembro de 2018. Ficam ratificadas todas as demais cláusulas contratuais.Data da assinatura: 
01/12/2017.Partes contratantes: Carmelita E. V. Sousa (Prefeita) eo Sr. Alexsandre Fideles Gomes 
CPF Nº 007.702.346-13(Pela Contratada).

Livramento - PB,01 de dezembrode 2017.
 Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00058/2017
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00058/2017, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
TUBOS DE CONCRETO (MANILHA) PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
DE INFRAESTRUTURA, TRASNPORTE E OBRAS DESTE MUNICIPIO; HOMOLOGO o corres-
pondente procedimento licitatório em favor de: FRANCISCO DE ASSIS BEZERRA MONTEIRO 
- ME - R$ 54.300,00. 

Lagoa Seca - PB, 07 de Dezembro de 2017. 
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ENGENHARIA, ARQUITETURA E TOPOGRAFIA 

PARA ELABORAÇÃO DE PROJETOS DIVERSOS PARA OBRAS CONVENIADAS ENTRE O GO-
VERNO FEDERAL E ESTA EDILIDADE.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00057/2017. 
DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2017: FONTE DE RECURSOS:( PRÓPRIOS/ REC. ORDINÁRIOS)01.005 
- SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA. 15.452.0042.2022 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DE INFRAESTRUTURA.ELEMENTO DE DESPESA: 33.90.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TER-
CEIROS PESSOA JURIDICA.. VIGÊNCIA: 3 (três) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00238/2017 - 06.12.17 - PB PROJETOS E CONSULTORIA 
LTDA - ME - R$ 26.800,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE TUBOS DE CONCRETO (MANILHA) PARA ATENDER AS NECESSI-

DADES DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA, TRASNPORTE E OBRAS DESTE MUNICIPIO. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00058/2017. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2017: FONTE 
DE RECURSOS: PRÓPRIOS (REC. ORDINÁRIOS) VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro 
de 2017. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00239/2017 - 
07.12.17 - FRANCISCO DE ASSIS BEZERRA MONTEIRO - ME - R$ 54.300,00. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, às 08:30 horas do dia 09 de Janeiro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE COM-
BUSTÍVEIS E DERIVADOS PARA ATENDER AS NECESSIDADDES DA FROTA DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE LAGOA SECA-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 005. Informações: no horário das 08h Às 12h dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Lagoa Seca - PB, 21 de Dezembro de 2017. 
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, às 10:30 horas do dia 09 de Janeiro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE AR 
CONDICIONADO PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA REDE PÚBLICA DE ENSINO DESTA 
EDILIDADE.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e 
Decreto Municipal nº. 005. Informações: no horário das 08h Às 12h dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Lagoa Seca - PB, 21 de Dezembro de 2017. 
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, às 09:00 horas do dia 10 de Janeiro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO PARCELA-
DA DE MEDICAMENTOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DOS USUÁRIOS DO SISTEMA 
MUNICIPAL DE SAÚDE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005. Informações: no horário das 08h Às 12h dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Lagoa Seca - PB, 21 de Dezembro de 2017 
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Pregoeira Oficial
                                 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE

Nos termos do Julgamento da licitação PREGÃO PRESENCIAL Nº 048/2017, feito pela Comissão 
Permanente de Licitação em 01 de Dezembro de 2017 e em conformidade com a Lei Federal n.º 
8.666/93, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da Empresa: FLEXE GÁS LTDA - EPP, cuja estimativa de desembolso 

é de R$ 101.850,00 (Cento e Um Mil Oitocentos e Cinqüenta Reais), pelas razões expostas no 
referido Laudo.

Mamanguape - PB, 13 de Dezembro de 2017.
Maria Eunice do Nascimento Pessoa

Prefeita

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 

quando do julgamento do Pregão Presencial N.º 048/2017, ADJUDICAMOS o Presente Pregão 
Presencial para a Empresa: FLEXE GÁS LTDA - EPP, cuja estimativa de desembolso é de R$ 
101.850,00 (Cento e Um Mil Oitocentos e Cinqüenta Reais)

Mamanguape - PB, 13 de Dezembro de 2017.
MARÍLIA MAGDALA TOSCANO MÁXIMO

Pregoeira Oficial
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
ADJUDICAÇÃO

Processo Administrativo n.º 2017.11.051
Nos termos do julgamento da licitação Pregão Presencial nº 027/2017, realizado pelo Pregoeiro, 

através do relatório apresentado em 20 de dezembro de 2017, o qual encontra-se em total con-
formidade com a Lei Federal n.º 10.520/2002 c/c 8.666/93; ADJUDICAMOS a Presente licitação 
para a empresa:EDUARDO DA SILVA BARBOSA-ME (Barbosa produções Artísticas), CNPJ sob 
o nº 19.297.022/0001-93,em todos os itens do Pregão Presencial n.º 015/2016, no valor deR$ 
68.750,00(sessenta e oito mil setecentos e cinqüenta reais).

Pitimbu/PB, 20 de Dezembro de 2017.
RIVISSON VINÍCIOS MENEZES DE SOUZA

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU

GABINETE DA PREFEITURA
Nos termos do julgamento da licitação: Pregão Presencial 027/2017, feito pelo Pregoeiro, através 

do relatório apresentado em 20 de Dezembro de 2017, bem como, parecer jurídico atestando a 
legalidade do procedimento, em total conformidade com a Lei Federal n.º 10.520/2002 c/c 8.666/93, 
fica decidido a:

H O M O L O G A R
a presente licitação para a empresa: EDUARDO DA SILVA BARBOSA-ME (Barbosa produções 

Artísticas), CNPJ sob o nº 19.297.022/0001-93 em todos os itens no valor de R$ 68.750,00(sessenta 
e oito mil setecentos e cinqüenta reais).

Gab. da Prefeitura Municipal de Pitimbu/PB, 20 de Dezembro de 2017.
Leonardo José Barbalho Carneiro

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES
AVISO DE LICITAÇÃOPREGÃO PRESENCIAL Nº 038/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
João Pessoa, 48 - Centro - Pilões - PB, às 09:00 horas do dia 05 de janeiro de 2018, licitação moda-
lidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de COMBUSTÌVEIS e 
LUBRIFICANTES, destinados ao atendimento da Frota de Veículos e Máquinas, pertencentes e/ou 
locados a esta Edilidade e ao Fundo Municipal de Saúde no exercício 2018. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 004/2010. 
Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Tele-
fone: (083) 35021102. Edital: http://piloes.pb.gov.br/v2/editais-e-licitacoes-2/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pilões - PB, 18 de dezembro de 2017.
JULIO CEZAR PEREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2017
OBJETO: REFORMA DA ESCOLA MUNICIPAL DE ENSINO FUNDAMENTAL JOSÉ DELFINO. 

LICITANTES HABILITADOS: ESTRUCTURAL ENGENHARIA LTDA - ME; G S C CONSTRUTORA E 
SERVICOS LTDA - EPP; MATRIX CONSTRUTORA EIRELI - EPP; TORRES CONSTRUCOES LTDA 
- EPP; VERTICALIZA CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - ME. . LICITANTES INABILITADOS: 
CFR CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI – EPP,não apresentou o Item 8.2.1; CONCRENOR 
CONSTRUCOES DO NORDESTE LTDA – ME, descumpriu o Item 8.5. Dos atos decorrentes do 
procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e 
suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 29/12/2017, às 09:00 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOES-
REMIGIO@GMAIL.COM . Remigio - PB, 21 de Dezembro de 2017. ALEXANDRE GONÇALVES 
DIAS - Presidente da Comissão.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa do ramo de engenharia para construção e urbanização 

de praça na comunidade Pororoca, no Município de Santa Cecília - PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Tomada de Preços nº 00005/2017. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Santa Cecília: 
02.009 - SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA 15.452.0203.1013 - Construção e Reforma de Praças 
Públicas e Calçadas 44.90.51.99 - Obras e Instalações. VIGÊNCIA: 90 (noventa) dias. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Santa Cecília e: CT Nº 00128/2017 - 14.12.17 - NATAL 
JOSE BARBOSA DA SILVA EIRELI - ME - R$ 343.636,67.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2017
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00005/2017, que objetiva: Contra-
tação de empresa do ramo de engenharia para construção e urbanização de praça na comunidade 
Pororoca, no Município de Santa Cecília - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
e ADJUDICO o seu objeto a: NATAL JOSE BARBOSA DA SILVA EIRELI - ME - R$ 343.636,67. Santa 
Cecília - PB, 14 de Dezembro de 2017. ROBERTO FLORENTINO PESSOA - Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00006/2017

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00006/2017, que objetiva: Contratação de Empresa visando Locação de Infraestrutura para 
realização das festividades Municipais da Prefeitura Municipal de São Sebastiao de Lagoa de Roça.; 
RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: DENISE MOURA DO NASCIMENTO - EPP 
- R$ 82.000,00. São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 21 de Dezembro de 2017. SEVERO LUIS 
DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 032/2017 - SRP
A Prefeitura Municipal de São João do Tigre através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL Nº. 032/2017, do tipo Menor Preço por Item, objetivando SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS PARA A EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA AS LOCAÇÕES E INSTA-
LAÇÕES DE EQUIPAMENTOS DE ILUMINAÇÃO, SONORIZAÇAO, GERADOR, PALCO, GRIDE, 
BANHAIROS QUIMICOS, GRADE DE FECHAMENTO DE CONTENÇÃO E OUTROS, PARA AS 
FESTIVIDADES DESTA MUNICIPALIDADE NO ANO DE 2018. Data de Abertura: 05/01/2018 às 
08h00min. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de São João do Tigre, situada à Rua 
Pedro Feitosa, nº 06, Centro, São João do Tigre – Paraíba. Maiores informações através do telefone 
(83) 3352-1122, no horário das 08h00min às 12h00min.

São João do Tigre - PB, 21 de Dezembro de 2017.
ZENON FLORÊNCIO LIMA

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CRUZ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2017

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Nestor Antunes de Oliveira, S\N - Centro - Santa Cruz - PB, às 08:45 horas do dia 08 de 
Janeiro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação 
dos Serviços Alimentação e Manutenção do Site Oficial do Município e do Portal da Transparência 
de Santa Cruz/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário das 08:00as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado.Edital: http://www.santacruz.pb.gov.br/transparencia/documentos-
-de-licitacao/ ou www.tce.pb.gov.br. Santa Cruz - PB, 21 de Dezembro de 2017. MARIA GERLANE 
GERMANO - Pregoeira Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CRUZ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2017

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Nestor Antunes de Oliveira, S\N - Centro - Santa Cruz - PB, às 10:00 horas do dia 08 de 
Janeiro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de 
Emrpesa Especializada nos Serviços de Coleta, Transporte, Tratamento por incineração e destinação 
final dos Resíduos Hospitalar da Rede Municipal de Saúde do Município de Santa Cruz/PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Federal nº. 
3.555. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Edital: http://www.santacruz.pb.gov.br/transparencia/documentos-de-licitacao/ ou www.tce.pb.gov.
br. Santa Cruz - PB, 21 de Dezembro de 2017. MARIA GERLANE GERMANO - Pregoeira Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CRUZ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2017

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor Nestor Antunes de Oliveira, S\N - Centro - Santa Cruz - PB, às 13:00 horas do dia 08 de 
Janeiro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa para o Fornecimento Gradual de Materiais Médico-Hospitalar para atender a deman-
da da Rede Municipal de Saúde de Santa Cruz/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. http://www.santacruz.pb.gov.br/
transparencia/documentos-de-licitacao/ ou www.tce.pb.gov.br. Santa Cruz - PB, 21 de Dezembro 
de 2017. MARIA GERLANE GERMANO - Pregoeira Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO - REPUBLICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 045/2017 / PMSR
O PREGOEIRO OFICIAL DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA - PARAÍBA, 

no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pelo Chefe Maior do Poder Executivo Municipal e, 
ainda, em cumprimento às disposições contidas na norma inscrita no Art. 51, “Caput”, c/c o Art. 21, 
da Lei Nacional das Licitações, que o PREGÃO PRESENCIAL Nº 045/2017/PMSR, do tipo “Menor 
Preço Por Item”, tendo como objeto: Aquisição de Combustiveis e botijão de gás 13 kg (GLP) para 
atender esta edilidade durante o exercício de 2018 , será realizado no dia 04 de Janeiro de 2017, 
às 09:00 horas, na sede da Comissão Permanente de Licitação, situada na Rua Dom Adauto, 11 – 
Centro – Serra Redonda. Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no 
Setor de Licitações da Prefeitura de Serra Redonda e no endereço eletrônico www.serraredonda.
pb.gov.,br  Maiores informações através do telefone: (83) 3399.4081.   

Serra Redonda, 21 de dezembro de 2017
Adriano Macena de Souza

Pregoeiro Oficial

 PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Adiamento do Pregão Presencial para Registro de Preços nº 042/2017 
Proc. nº 172/2017
A Comissão Permanente de Licitação torna público para o conhecimento dos interessados o 

ADIAMENTO do Pregão Presencial para Contratação de empresa especializada para execução 
de serviços de manutenção de prédios públicos do município deSanta Rita/PB, tendo em vista a 
necessidade de rever as exigências do Edital. Ao mesmo tempo informa que o pregão supracitado 
será realizado no dia 05 de janeiro de 2018, às 08:00. O Edital poderá ser retirado na sede da 
Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, Praça Getúlio Var-
gas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através do link http://
licitacoes.santarita.pb.gov.br/ category/editais/.

Santa Rita, 21 de dezembro de 2017.
Maria Neuma Dias Chaves

Pregoeira - CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
Aviso de Licitação - Pregão Presencial Nº 117/2017

A Pregoeira Oficial torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 
09 de janeiro de 2018 às 08h30, na Sala do Setor de Licitação da Prefeitura Municipal de Sousa, 
situada à Rua Coronel José Gomes de Sá, nº 27, Centro, Sousa – PB, procedimento licitatório na 
modalidade Pregão Presencial para Sistema de Registro de Preços. Objeto: Sistema de Registro 
de Preços para aquisição parcelada de materiais de construção em geral, elétrico e hidráulico II, 
dos itens que ficaram fracassados do Pregão Presencial n° 096/2017, discriminados e quantificados 
nos anexos do edital. Os interessados poderão acessar a cópia do editalno Portal da Transparência, 
através do sítio www.sousa.pb.gov.br, ou ainda retirar sua cópia no horário de expediente das 08h00 
às 12h00, em todos os dias úteis, no endereço supracitado, mediante pagamento de boleto emitido 
pelo Setor de Tributos do Município.

Sousa – PB, 21de dezembro de 2017.
Adriana Cisleyde Alves

Pregoeira Oficial

ITEM DESCRIÇÃO DOS SERVIÇOS QUANT UND Marca VLR. UNIT. VLR. TOTAL
1 GIRÂNDOLA 468 TIROS COLORIDOS 36 TUBO 1:5” 50 CX LIDER 140,00 7.000,00

2 BOMBA TUBO DE 3” DIVERSOS EFEITOS CO-
LORIDOS 50 UND LIDER 48,00 2.400,00

3 BOMBA TUBO DE 4” EFEITOS CAMURRO E 
CHORÃO 30 UND LIDER 75,00 2.250,00

4 GIRÂNDOLA 468 TIROS 36 TUBO 1:5” 50 CX LIDER 145,00 7.250,00

5 GIRÂNDOLA 3.600 TIROS COLORIDOS DE 144 
TUBOS 1:5” 10 CX LIDER 1.300,00 13.000,00

6 GIRÂNDOLA 1.080 TIROS CORES DIVERSAS DE 
72 TUBOS 20 CX LIDER 365,00 7.300,00

7 KIT SHOW 25 TUBOS 2,5” CORES TRAÇANTES 20 CX LIDER 390,00 7.800,00

8 TORTA DE 159 TUBOS, SENDO 100 TUBOS 1:5”; 49 
TUBOS 2”; 10 TUBOS 3” 15 CX LIDER 1.450,00 21.750,00

VALOR TOTAL 68.750,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 036/2017
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 048/2017

OBJETO: AQUISIÇÃO DE ÁGUA MINERAL NATURAL, NÃO GASOSA, DESTINADOS AS 
DIVERSAS SECRETARIAS E FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MAMANGUAPE

EMPRESA: FLEXE GÁS LTDA - EPP
                   CNPJ: 17.543.709/0001-36
1. VALORES TOTAL REGISTRADOS:

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
2.3 A presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, 

desde que autorizados pelo Fundo de Saúde de Mamanguape.
2.4 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela pelo Fundo de 

Saúde de Mamanguape, por intermédio do Secretário de Saúde, mediante Autorização de Pedido 
de Utilização da Ata de Registro de Preços.

Mamanguape - PB, 13 de Dezembro de 2017.
MARIA EUNICE PESSOA DO NASCIMENTO

PREFEITA

PREFEITURA MUNICIPAL DE MATUREIA
COMISSÃO PERMANENTE DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL 030/2017

OBJETIVO:Aquisição parcelada de pães e bolos destinados às atividades das secretarias do 
município incluindo seus programas.

ABERTURA: 08 de Janeiro de 2017 ás 08:30. 
INFORMAÇÕES: em todos os dias úteis, no horário de expediente as 08:00 ás 12:00horas, no 

endereço AV José Jerônimo, 38 - Centro, Matureia.
Matureia - PB, 21 de Dezembro de 2017.

Paulo Sérgio de Oliveira 
PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MATUREIA
COMISSÃO PERMANENTE DE PREGÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL 031/2017

OBJETIVO:contratação de empresa para serviços técnicos especializados na consultoria 
voltados para os programas, projetos e serviços socioassistenciais da secretaria municipal de 
AÇÃO SOCIAL - PB.

ABERTURA: 08 de Janeiro de 2018 ás 10:30.
INFORMAÇÕES: em todos os dias úteis, no horário de expediente as 08:00 ás 12:00horas, no 

endereço AV José Jerônimo, 38 - Centro, Matureia.
Matureia - PB, 21 de Dezembro de 2017.

Paulo Sérgio de Oliveira 
PREGOEIRO OFICIAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 11:00 horas do dia 05 de Janeiro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de fogos de artifícios, para serem 
usados em shows pirotécnicos, que serão realizados nas festividades, conforme calendário de 
realizações de datas comemorativas deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 0013/2007. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 36251111. 
E-mail: licitacaogovma@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. Marcação - PB, 21 de Dezembro de 
2017. LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZÓPOLIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 09:30 horas do dia 05 de Janeiro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Confecção de kit de cama, fardamentos e 
camisas tipo padrão, destinados a manutenção de diversas secretarias do município de Marizópolis. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto 
Municipal nº. 058/2004. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no en-
dereço supracitado. Telefone: (083) 35441050. E-mail: licitacaomz@gmail.com. Edital: http://www.
marizopolis.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. Marizopolis - PB, 21 de Dezembro de 2017. CINARA 
EMANUELLA ALVES ROCHA - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

CONVOCAÇÃO
 Pregão Presencial nº 056/2017-SRP

O Pregoeiro do Município de Mari, no uso de suas atribuições, CONVOCA as empresas: SPORT’S 
MAGAZINE LTDA -EPP – CNPJ: 04.826.424/0001-60, LIMA SUPER COMÉRCIO DE CONFECÇÕES 
E SERVIÇOS LTDA – CNPJ: 22.932.728/0001-94, HML COMERCIAL LTDA CNPJ:05.393.059/0001-
00 e MARIA DAS NEVES MARCOS CORREA CNPJ: 05.992.877/0001-20 para sessão pública no 
dia 28/12/2017 as 09:30hs para classificação, abertura da etapa de lances e habilitação. Maiores 
informações no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de 
expediente de 08h00min as 12h00min ou pelo fone: (083) 3287-1183.

Mari-PB, 21 de dezembro de 2017.
Alexandre Pereira da Silva

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA 
EXTRATO DE CONTRATO

Tomada de Preços 00011/2017
Contratante: Prefeitura municipal de Pedra Branca
Contratada: COMPASSO EMPREENDIMENTOS LTDA-ME - CNPJ n. 15.705.860/0001-06;
Objeto: reforma de infraestrutura esportiva – quadra poliesportiva, conforme Contrato de repasse 

nº 1032572-67/2016.
Valor Global: R$ 214.118,96 (duzentos e quatorze mil, cento e dezoito reais e noventa e seis 

centavos).
Pedra Branca-PB, 21 de Dezembro de 2017

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº  01.064/2017, em 09.06.2017.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e o Sr. Manoel Pereira Neto.
OBJETO CONTRATUAL: Locação de um imóvel destinado ao CEO.  
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de Valor 
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 18 de Dezembro de 2017
Daniel Galdino de Araújo Pereira  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE RATIFICAÇÃO

RESOLVE:
RATIFICAR, a Dispensa nº 00023/2017, tendo como objeto a Contratação de palco e som 

para as festividades natalinas do Município de Piancó-PB do ano de 2017, em favor da empresa 
RANIERI NOBREGA FERREIRA – ME, CNPJ nº 10.367.987/0001-30, com o valor global de R$ 
5.000,00 (cinco mil reais), em consequência fica a mesma convocada a retirar a nota de empenho 
nos termos do art. 64, caput, do citado diploma legal, sob as penalidades da lei. 

Piancó-PB, 19 de dezembro de 2017
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DO CONTRATO

PROCESSO: DISPENSA Nº 00023/2017.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ.
CONTRATADA:RANIERI NOBREGA FERREIRA – ME, CNPJ nº 10.367.987/0001-30.
OBJETIVO: Contratação de palco e som para as festividades natalinas do Município de Piancó-

-PB do ano de 2017.
VALOR GLOBAL:R$ 5.000,00 (cinco mil reais). 

Piancó-PB: 20 de dezembro de 2017
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito
                             

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 017/2017
Pregão Presencial nº 027/2017

No dia 21 de DEZEMBRO de 2017, a Prefeitura Municipal de PITIMBU, situada Na Rua Padre 
José João, Nº 31 – Centro – Pitimbu/PB – Fone/Fax (83) 3299-1016 – CNPJ 08.916.785/0001-59, 
representado pelo Sr. Prefeito o senhor LEONARDO JOSÉ BARBALHO CARNEIRO, portador 
do CPF/MF n.º 397.164.574-72, RG nº 944.188 SSP-PB, residente e domiciliado à Rua João 
Quirino dos Santos 49, Guarita, Pitimbu-PB, nos termos da Lei nº 10.520, de 17 de julho de 2002, 
alterações, subsidiariamente a Lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e alterações, do Decreto nº 
7.892, de 23 de janeiro de 2013, alterações e demais normas legais aplicáveis, em face da classi-
ficação da proposta apresentada no Pregão Presencial nº 014/2016, RESOLVE registrar o preço 
ofertado pelo Fornecedor Beneficiário: EDUARDO DA SILVA BARBOSA-ME (Barbosa produções 
Artísticas);CNPJ: 19.297.022/0001-93, localizado na Rua MINAS GERAIS, 07 –LIBERDADE - CEP 
58.414-010–CAMPINA GRANDE/PB, representado pelo Sr.representado pelo senhor Sérgio Soares 
dos Santos, conforme quadro abaixo:

Adjudicação do Objeto: será por quantidade
Da possibilidade de adesão de Órgãos não participantes: Será permitida a adesão a Ata de 

|Registro de Preço por todos os órgãos da Administração Pública que desejarem fazer uso da 
mesma, desde que autorizado pela Prefeitura Municipal de PITIMBU e aceito pelo fornecedor, até 
o TRIPLO do quantitativo de cada item registrado na Ata de Registro de Preço.

Da validade de ata de registro de preço: A ata de registro de preço terá validade de 12 (doze) 
meses, a contar de sua publicação no Diário Oficial.

DOS PRAZOS, DAS CONDIÇÕES E DO LOCAL DO OBJETO DA LICITAÇÃO.
Prazos, condições e local de entrega serão disciplinados pelo Termo de Referência.

Pitimbu/PB, 21 de DEZEMBRO de 2017.
PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBÚ

Leonardo José Barbalho Carneiro
EDUARDO SILVA BARBOSA-ME

Sérgio Soares dos Santos
CPF.: 067.057.044-38
Representante legal

VENCEDOR: FLEXE GÁS LTDA - EPP 
CNPJ: 17.543.709/0001-36
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA QTE UND V. UNIT V.TOTAL

1
ÁGUA MINERAL SEM GÁS ACONDICIONA-
DA EM GARRAFÃO DE POLICARBONATO 
RETORNÁVEL (GALÃO DE 20 LITROS)

SUBLIME 21.000 UND R$ 4,65 R$ 97.650,00

2
ÁGUA MINERAL SEM GÁS ACONDICIO-
NADA EM GARRAFA DESCARTÁVEL ( 
GARRAFA DE 500 ML)

SANTA 
JOANA 7.000 UND R$ 0,60 R$   4.200,00

VALOR TOTAL: R$ 101.850,00

Responsavel . :  DAMIANA MIGUEL DA SILVA 
02478852403
CPF/CNPJ....: 018813373/0001-47
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            256,48
A p r e s e n t a n t e :  B A N C O  D O  B R A D E S -
CO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 064647
Responsavel.: DAMIANA MIGUEL DA SILVA
CPF/CNPJ....: 018813373/0001-47
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            523,33
A p r e s e n t a n t e :  B A N C O  D O  B R A D E S -
CO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 064701
Responsavel.: DEFRIOS COMERCIO VAREJISTA 
DE ALIME
CPF/CNPJ....: 028054683/0001-89
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            222,00
A p r e s e n t a n t e :  B A N C O  D O  B R A D E S -
CO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 067270
Responsavel.: NORDESTE FOODS SERVICES RES-
TAURANTE
CPF/CNPJ....: 026128093/0001-28
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.739,60
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 065338
Responsavel.: PROSPERA COMERCIO E SERVICOS E
CPF/CNPJ....: 006243407/0001-26
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.921,16
A p r e s e n t a n t e :  B A N C O  D O  B R A D E S -
CO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 064674
Responsavel.: VANTUR CONSTRUCOES E PROJE-
TOS LTDA
CPF/CNPJ....: 002750635/0001-31
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.370,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 067143
Responsavel.: VF EDUC INFANTIL E ENSINO FUND 
LTDA
CPF/CNPJ....: 018464984/0001-27
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            741,03
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 066670
Responsavel.: WANDESON BARBOSA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 012576820/0001-05
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             70,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 065368
Responsavel.: CHAVES REFRIGERACAO LTDA
CPF/CNPJ....: 009102134/0001-98
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.016,89
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 064458
Responsavel.: CHAVES REFRIGERACAO LTDA
CPF/CNPJ....: 009102134/0001-98
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            448,40
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 064580
Responsavel.: GEANE ALVES DE LIMA
CPF/CNPJ....: 025297864-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            228,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 066612
Responsavel.: MARIA DA GUIA LUIZ DE FRANCA
CPF/CNPJ....: 081910714-01
Titulo......: IND CONDOMINIO   R$          1.244,09
Apresentante: CONDOMINIO RESIDENCIAL BOU-
LEVARD LU
Protocolo...: 2017 - 065268
Responsavel.: MARIA DA GUIA LUIZ DE FRANCA
CPF/CNPJ....: 081910714-01
Titulo......: IND CONDOMINIO   R$          1.234,23
Apresentante: CONDOMINIO RESIDENCIAL BOU-
LEVARD LU
Protocolo...: 2017 - 065269
Responsavel.: MARIA DA GUIA LUIZ DE FRANCA
CPF/CNPJ....: 081910714-01
Titulo......: IND CONDOMINIO   R$          1.218,29
Apresentante: CONDOMINIO RESIDENCIAL BOU-
LEVARD LU
Protocolo...: 2017 - 065270
Responsavel.: MARIA DA GUIA LUIZ DE FRANCA
CPF/CNPJ....: 081910714-01
Titulo......: IND CONDOMINIO   R$          1.202,50
Apresentante: CONDOMINIO RESIDENCIAL BOU-
LEVARD LU
Protocolo...: 2017 - 065271
Responsavel.: MEDWORK-CLINICA  DE MEDICINA  
DO TR
CPF/CNPJ....: 008228446/0001-80
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          4.485,71
Apresentante: PREFEITURA MUN. DE JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 064390
Responsavel.: NOVA CHINA PRESENTES LTDA ME
CPF/CNPJ....: 014569403/0001-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.490,29
Apresentante: BANCO SAFRA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 066976
Responsavel.: NOVA CHINA PRESENTES LTDA ME
CPF/CNPJ....: 014569403/0001-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            849,23
Apresentante: BANCO SAFRA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 066977
Responsavel.: DAMIANA MIGUEL DA SILVA
CPF/CNPJ....: 018813373/0001-47
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.682,00
A p r e s e n t a n t e :  B A N C O  D O  B R A D E S -
CO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063534
Responsavel.: DAMIANA MIGUEL DA SILVA
CPF/CNPJ....: 018813373/0001-47
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            978,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 066819
Responsavel.: ARIOSVALDO BISPO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 804606824-15
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          1.264,82
Apresentante: PROCURADORIA GERAL DA F NA-
CIONAL
BRASILIA              DF
Protocolo...: 2017 - 065066

Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida 
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  22/12/2017
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: ERIKA MARIA CAMELO VILAR
CPF/CNPJ....: 011686204-14
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$          4.620,14
Apresentante: BV FINANCEIRA S/A CFL
Protocolo...: 2017 - 065274
Responsavel.: MARCIO VENANCIO DE SOUSA
CPF/CNPJ....: 017396313/0001-03
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.157,44
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063637
Responsavel.: MARCOS PAULO CUNHA DE ARAUJO
CPF/CNPJ....: 025167202/0001-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.042,18
A p r e s e n t a n t e :  B A N C O  D O  B R A D E S -
CO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063910
Responsavel.: MARCOS PAULO CUNHA DE ARAUJO
CPF/CNPJ....: 025167202/0001-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            629,12
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063979
Responsavel.: MARDJANE FERREIRA DE ARAUJO-
-EPP
CPF/CNPJ....: 018776425/0001-52
Titulo......: CED CRE BAN IND  R$         10.295,84
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A
Protocolo...: 2017 - 063244
Responsavel.: MARIA DO CARMO ROBERTO
CPF/CNPJ....: 018016985/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.536,40
A p r e s e n t a n t e :  B A N C O  D O  B R A D E S -
CO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 064296
Responsavel.: MARIA ZORAYA GOMES DE MESQUITA
CPF/CNPJ....: 964815014-15
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            249,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 064022
Responsavel.: NATHALIA FREIRE DE ARAUJO
CPF/CNPJ....: 013972844-98
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            249,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 064030
Responsavel.: OLENA KATHY DINIZ GOMES
CPF/CNPJ....: 203474054-87
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          2.138,37
Apresentante: CONS REGIONAL DE BIBLIOTECO-
NOMIA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063744
Responsavel.: RONALDO DO NASCIMENTO MON-
TEIRO
CPF/CNPJ....: 450703854-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            100,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 064528
Responsavel.: SUZANA GOMES DE MEDEIROS
CPF/CNPJ....: 073237294-16
Titulo......: NT PROMISSORIA   R$            600,00
Apresentante: SOUZA & SOUZA FORMATURAS 
LTDA-EPP
Protocolo...: 2017 - 066378
Responsavel.: VANDA INACIO NUNES
CPF/CNPJ....: 019929904/0001-24
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            457,35
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 063969
Responsavel.: ALBIEGE CABRAL DE LIMA 01086484436
CPF/CNPJ....: 015917087/0001-33
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            495,14
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 067012
Responsavel.: ALBIEGE CABRAL DE LIMA 01086484436
CPF/CNPJ....: 015917087/0001-33
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            543,65
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 067015
Responsavel.: ALBIEGE CABRAL DE LIMA 01086484436
CPF/CNPJ....: 015917087/0001-33
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            133,95
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 067027
Responsavel.: ALBIEGE CABRAL DE LIMA 01086484436
CPF/CNPJ....: 015917087/0001-33
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            152,01
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 067038
Responsavel.: ALTO DO MATEUS ALIMENTOS LTDA ME
CPF/CNPJ....: 041122193/0001-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.111,33
A p r e s e n t a n t e :  B A N C O  D O  B R A D E S -
CO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 067253
Responsavel.: ANCRE CONSTRUCAO  & INCOR-
PORACAO LT
CPF/CNPJ....: 015131435/0001-42
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          4.726,82
Apresentante: PREFEITURA MUN. DE JOAO PESSOA
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 064414
Responsavel.: ANNA JESSIKA ALMEIDA SILVA 
OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 021862904/0001-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            172,10
A p r e s e n t a n t e :  B A N C O  D O  B R A D E S -
CO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 066505
Responsavel.: CAMP. N. ESC.DA COMUNIDADE
CPF/CNPJ....: 033621384/0001-19
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$          2.858,33
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 064363
Responsavel.: CAMP. N. ESC.DA COMUNIDADE
CPF/CNPJ....: 033621384/0001-19
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$          2.858,33
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 064364
Responsavel.: CONSTRUTORA SIMETRIA LTDA
CPF/CNPJ....: 012682290/0001-80
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            613,90
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 064442
Responsavel.: DAMIANA MIGUEL DA SILVA
CPF/CNPJ....: 018813373/0001-47
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.332,93
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 064506
Responsavel . :  DAMIANA MIGUEL DA SILVA 
02478852403
CPF/CNPJ....: 018813373/0001-47
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            335,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 064557

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 067025
Responsavel.: NOVA CHINA PRESENTES LTDA ME
CPF/CNPJ....: 014569403/0001-60
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            532,80
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 067243
Responsavel.: S N EQUIPAMENTOS DE SEGURANCA 
ELETR
CPF/CNPJ....: 019929904/0001-24
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            175,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 067361
Responsavel.: SUPERMERCADO O LIMEIRAO 
LTDA ME
CPF/CNPJ....: 011482018/0001-93
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.392,76
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 067040
Responsavel.: WS MORGANN CONSTRUCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 013756950/0001-92
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            270,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB

Protocolo...: 2017 - 067372
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  22/12/2017
----------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: EDSON MACEDO MARINHO
CPF/CNPJ....: 304185347-72
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.229,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 067052
Responsavel.: FRIGORIFICO ALIANCA LTDA
CPF/CNPJ....: 020392003/0001-25
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            333,33
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 067378
Responsavel.: INSTITUTO ESTUDOS PENTECOSTAIS
CPF/CNPJ....: 087834303/0001-98
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.424,50
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 067121
Responsavel.: JOAO DA CUNHA LIMA FILHO LAN-
CHONETE
CPF/CNPJ....: 018484891/0001-64
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            500,96
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 067457
Responsavel.: JOHN ANDERSON SOARES DA COSTA
CPF/CNPJ....: 105667694-92
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            465,25
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 067455
Responsavel.: JHONNY RENATO DE AFRAUJO 
PINTO ME
CPF/CNPJ....: 009474803/0001-52
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            659,60
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2017 - 067440
Responsavel.: MARIA VILMA SOBREIRA DE QUEI-
ROZ SAN
CPF/CNPJ....: 024495012/0001-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            825,33

UNIVERSIDADE ESTADUAL DA PARAÍBA
COMUNICADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICADA

O Instituto de Polícia Científica do Estado da Paraíba comunica que se encontra nas depen-
dências do Núcleo de Medicina e Odontologia Legal, NUMOL, da cidade de João Pessoa-PB, um 
corpo NÃO RECLAMADO, referente ao Exame Pericial N° 03.01.01.092017.23415, NIC-2017-1555. 
Que em vida pertencia ao suposto nacional, FRANCISCO JOSÉ HONORATO, sexo masculino, cor 
parda, estatura 163cm. Íris: castanhos. Nariz: mesorrino. Boca: média. Lábios: Grossos. Barba: 
rala,  Bigode: farto. Morador de rua sem mais informações. Falecido em 09/09/2017. Informações  
adicionais estão disponíveis no NUMOL, sito à Rua Antônio Teotônio S/N. Bairro do Cristo Redentor 
da cidade de João Pessoa – PB.

João Pessoa – PB, 23/11/2017.
Dr. Fábio de Almeida Gomes
Gerente Executivo NUMOL

João Pessoa - PB 
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CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N292/2017
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Jaguaribe, 
telefone (83)3218-4588, no dia 09/01/2018 às 09h para:

Registro de Preços para Aquisição de Medicamentos para Uso Veterinário, destinado a Policia 
Militar do Estado da Paraíba - PMPB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência Executiva de Licitações 
da Central de Compras, no endereço acima indicado ou pelo site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 17-01308-3
João Pessoa, 21 de dezembro de 2017

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

                                                           
                                                        

CONVOCAÇÃO PARA2ª CHAMADA
PREGÃO PRESENCIAL N348/2017

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, pu-
blica,  considerando que a primeira chamada foi DESERTO, para conhecimento dos interessados que, 
nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da 
Mata S/N, Central de Compras- Jaguaribe, telefone (83)3218-4588, no dia 10/01/2018 às 09h  para:

Registro de Preços Para Aquisição de Material de Expediente, destinado ao Hospital Regional 
de Princesa Isabel - HRPI/PB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência Executiva de Licitações 
da Central de Compras, no endereço acima indicado ou pelo site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 17-01241-5
oão Pessoa, 21 de dezembro de 2017

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

COMUNICADO PREGÃO 360/2017
PROCESSO Nº 19.000.006903.2017

Comunico, a quem interessar, que o Pregão Presencial  nº360/2017 (Registro de Preços para 
Contratação de Serviços de Combate, Controle e Monitoramento de Plagas Urbanas - Dedetiza-
ção), destinado a Secretaria de Estado da Educação - SEE, marcado para o dia 26/12/2017 as 
09h, fica adiado  para  o dia 31/01/2018 as 09h. Solicitamos aos licitantes que acesse o site.. www.
centraldecompras.pb.gov.br 

CADASTRO CGE: Nº17-01298-7
João Pessoa, 21 de dezembro  de 2017

Vivianne Pereira Almeida Diniz
 Gerente Executiva de licitação

DEFENSORIA PÚBLICA DO ESTADO DA PARAÍBA 
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 026/2017-SRP
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS

PROCESSO Nº 4264/2017-7
A DEFENSORIA PÚBLICA DO ESTADO DA PARAÍBA, por intermédio do Pregoeiro e Equipe de 

Apoio, designados pela Portaria nº 598/2017,publicada no Diário da Justiçado dia 21/06/2017, torna 
público a quem interessar possa, que realizará licitação na modalidade Pregão, tipo Presencial, para 
Sistema de Registro de Preços, objetivando prestação de serviços de acesso à rede mundial Internet, 
incluindo circuito de dados e todos os equipamentos necessários para atendimento prioritário de 
96 (noventa e seis) unidades da Defensoria Pública do Estado da Paraíba, com data de abertura 
parao dia 26/12/2017, às 09h30,FICANDO ADIADO A DATA DA SESSÃO DE ABERTURA PARA 
O DIA 05/01/2018, ÀS 09H30, por motivo de pedidos de impugnação, por empresas interessadas 
na participação do Pregão epigrafado, na sala de reuniões da Comissão Permanente de Licitação, 
sito à Rua Deputado José Barreto Sobrinho, 168,com a Av. Monsenhor Walfredo Leal, 487, 1º piso, 
Bairro Tambiá, João Pessoa-PB.Os interessados poderão obter cópia ou mais informação sobre o 
Edital, através do telefone (83) 3221-6340 ou pelo site: www.defensoria.pb.gov.br/transparencia/
licitacoesecomprasdiretas.php

João Pessoa-PB, 21 de dezembro de 2017.
VALMIR SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro/DP

DEFENSORIA PÚBLICA DO ESTADO DA PARAÍBA 
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 022/2017-SRP
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS

PROCESSO Nº 4018/2017-1
A DEFENSORIA PÚBLICA DO ESTADO DA PARAÍBA, por intermédio do Pregoeiro e Equipe de 

Apoio, designados pela Portaria nº 598/2017,publicada no Diário da Justiçado dia 21/06/2017, torna 
público a quem interessar possa, que realizará licitação na modalidade Pregão, tipo Presencial, 
para Sistema de Registro de Preços, objetivando prestação de serviços de vigilância armada,para 
suprir as necessidades desta Defensoria Pública do Estado da Paraíba, com data de abertura parao 
dia 28/12/2017, às 09h30,FICANDO ADIADO A DATA DA SESSÃO DE ABERTURA PARA O DIA 
04/01/2018, ÀS 09H30, por motivo de pedidos de esclarecimento, por empresas interessadas na 
participação do Pregão epigrafado, na sala de reuniões da Comissão Permanente de Licitação, 
sito à Rua Deputado José Barreto Sobrinho, 168,com a Av. Monsenhor Walfredo Leal, 487, 1º piso, 
Bairro Tambiá, João Pessoa-PB.Os interessados poderão obter cópia ou mais informação sobre o 
Edital, através do telefone (83) 3221-6340 ou pelo site: www.defensoria.pb.gov.br/transparencia/
licitacoesecomprasdiretas.php

João Pessoa-PB, 21 de dezembro de 2017.
VALMIR SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro/DP

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

EXTRATO DE CONTRATO – TOMADA DE PREÇO Nº 001/2017
CONTRATO n. 001/2017  – ORIGEM: Processo MP Virtual n. 001.2017.010295 – Tomada de 

Preço n. 001/2017 - PARTES:  Ministério Público do Estado da Paraíba-PGJ e Zoih Engenharia Ltda. 
OBJETO:  Contratação de empresa para restauração de edificação no prédio do Ministério Público 
dlo Estado da Paraíba, localizado na cidade de Campina Grande/PB. PRAZO DE EXECUÇÃO 
DE SERVIÇO: 120 (cento e vinte) dias corridos, contados a partir da data para início constante da 
Ordem de Serviço. VIGÊNCIA DO CONTRATO: 240 (duzentos e quarenta) dias corridos. VALOR 
TOTAL DO CONTRATO: R$ 200.000,00.  DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 06902.03.122.5046.4194
.0000287.3390390.23.27000.  DATA DA ASSINATURA: 20/12/2017.

João Pessoa, 21/dezembro/2017.
Francisco de Assis Martins Junior

Presidente COPLI/MPPB

ISIS STELLITA LEAL DA CRUZ LINS EIRELI ME, CNPJ/MF nº 25.190.303/0001-45, torna publico 
que requereu da SEMAM – Secretaria de Meio Ambiente, a Licença de Operação, para a atividade 
de Lanchonetes, casas de chá, de sucos e similares, na Avenida Acre, nº 15, Bairro dos Estados, 
João Pessoa, Paraíba, CEP 58.030-230. João Pessoa – Paraíba, 20 de dezembro de 2017

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA
COMISSÃO PERMANETE DE PROCESSO

ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA
COMISSÃO PERMANETE DE PROCESSO

ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA
COMISSÃO PERMANETE DE PROCESSO

ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR

EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2017
O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 

Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 522/GS/SEAP/17, 
publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 23 de novembro de 2017, no uso de suas 
atribuições e tendo em vista o disposto nos Arts. 149 e 151 da Lei Complementar nº 58, de 30 de 
dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor JOSÉ JULENE DA SILVA, Agente de 
Segurança Penitenciária, mat. 171.758-8, com lotação nesta Pasta, para no prazo de 05 (cinco) 
dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na Av: João da Mata – s/nº, bloco II, 5º andar, 
Centro Administrativo Estadual, localizado no bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa-PB, 
onde se encontra instalada a Comissão, a fim de apresentar razões e/ou justificativas por escrito no 
Processo Administrativo Disciplinar nº 201700006740 e seus anexos, objetivando regularizar a sua 
situação funcional nesta Secretaria, em tese, de ABANDONO DE CARGO, sob pena de REVELIA. 

João Pessoa, 20 de dezembro de 2017
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

  Presidente da CPPAD

EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2017
O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 

Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 521/GS/SEAP/17, 
publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 23 de novembro de 2017, no uso de suas 
atribuições e tendo em vista o disposto nos Arts. 149 e 151 da Lei Complementar nº 58, de 30 de 
dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor RUI RICARDO GALINDO DE MESQUITA, 
Agente de Segurança Penitenciária, mat. 168.850-2, com lotação nesta Pasta, para no prazo de 
05 (cinco) dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na Av: João da Mata – s/nº, bloco 
II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, localizado no bairro de Jaguaribe, na cidade de João 
Pessoa-PB, onde se encontra instalada a Comissão, a fim de apresentar razões e/ou justificativas 
por escrito no Processo Administrativo Disciplinar nº 201700006739 e seus anexos, objetivando 
regularizar a sua situação funcional nesta Secretaria, em tese, de ABANDONO DE CARGO, sob 
pena de REVELIA. 

João Pessoa, 20 de dezembro de 2017
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

  Presidente da CPPAD

EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2017
O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 

Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 520/GS/SEAP/17, 
publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 23 de novembro de 2017, no uso de suas 
atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 58, de 30 de 
dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor TIAGO PEDRO DOS SANTOS, Agente 
de Segurança Penitenciária, mat. 173.458-0, com lotação nesta Pasta, para no prazo de 05 (cinco) 
dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na Av: João da Mata – s/nº, bloco II, 5º andar, 
Centro Administrativo Estadual, localizado no bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa-PB, 
onde se encontra instalada a Comissão, a fim de apresentar razões e/ou justificativas por escrito no 
Processo Administrativo Disciplinar nº 201700006738 e seus anexos, objetivando regularizar a sua 
situação funcional nesta Secretaria, em tese, de ABANDONO DE CARGO, sob pena de REVELIA. 

João Pessoa, 20 de dezembro de 2017
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

  Presidente da CPPAD

EDITAL DE CONVOCAÇÃO ASSEMBLEIA GERAL
O SINSDER-PB – Sindicato dos Servidores do Departamento de Estradas de Rodagem do 

Estado da Paraíba convoca a todos os  Sócios  deste entidade para participarem da assembleia 
extraordinária, com a finalidade de aprovação da reforma estatutária, que será realizada no dia 26 
de dezembro de 2017 no horário das 15:00 horas em primeira chamada, com tolerância de 30 (trinta) 
minutos, para a segunda chamada, dando início a Assembleia com qualquer número de presentes 
segundo art. 15, alínea “a”, “b” do Estatuto do Sindicato. O local será na Sede do SINSDER, sito à 
Rua Universitário Carlos Marcelo Pinto, 58 – Torre.

JOSÉ BARBOSA DE ARAÚJO
Presidente do SINSDER/PB

SINDICATO DOS NUTRICIONISTAS NO ESTADO DA PARAÍBA no uso de suas atribuições que 
me confere o estatuto que rege a entidade convoca todos os nutricionistas do Estado da Paraíba, 
a participarem de assembleia geral ordinária que será realizada na sede do sindicato na Praça da 
Independência, nº18, Ed. Independência, sala 410, Centro, nesta capital, no próximo dia 10 de Ja-
neiro de 2018 às 19:30h e às 20h, em primeira e segunda convocação respectivamente. Não sendo 
atingido o quórum de primeira convocação, a assembleia geral ocorrerá em segunda convocação, 
com qualquer número de profissionais presentes, devendo ser examinada a seguinte ordem do 
dia: 01. Definir o valor da tabela de honorários 2018; 02. Definir o valor da contribuição associativa 
2018; 03. Deliberação pela conveniência ou não de realizar acordo coletivo, convenção coletiva ou 
dissídio coletivo de trabalho de natureza jurídico-econômica para reger as condições de trabalho e 
de salário da categoria; 04. Sendo aprovado o terceiro item da ordem do dia, deliberar pela pauta 
de reivindicações, pelas bases do aumento e demais condições de trabalho, tanto para acordo 
imediato, quanto para o caso de litígio, inclusive o valor do desconto assistencial em benefício do 
Sindicato; 05. Esgotadas as tentativas de negociação de convenções coletivas originárias, autorizar 
a imediata instauração de processos de dissídios coletivos originários; 06. Autorizar o Sindicato para 
através de seu representante legal, entabular as negociações, com as Entidades Representativas 
das Categorias Econômicas, fazer nomeação ou não de árbitro para intermediar as negociações, 
e, se for o caso, firmar os respectivos acordos, bem como o ajuizamento de ações na qualidade de 
substituto processual; 07. Assuntos gerais. João Pessoa, 20 e Dezembro de 2017. Samuel Paulino 
Rodrigues Maciel, Presidente do SINEP.

O Presidente do SINDICATO DOS NUTRICIONISTAS NO ESTADO DA PARAIBA, Sr. SAMUEL 
PAULINO RODRIGUES MACIEL, no uso de suas atribuições legais e estatutárias, deixa público e 
convoca todos os membros da categoria dos nutricionistas no estado da Paraíba a comparecerem 
na Assembleia Geral Extraordinária, que se realizará no dia 10 de Janeiro de 2018, às 19:00h, 
na Praça da Independência, nº18, Ed. Independência - sala 410, Centro, nesta capital, visandoa 
deliberação acerca dos procedimentos e formalidades para a cobrança e desconto da contribuição 
sindical, nos termos dos arts. 513, 545 a 610 da CLT, com as alterações da Lei nº 13.467/2017 e 
MP nº 808/2017. João Pessoa-PB, 21 de dezembro de 2017.

EDITAL – O Presidente da Associação dos Policiais Civis do Estado da Paraíba – APCEP, no 
uso de suas atribuições legais e estatutárias, e considerando previsto nos arts. 27, e seguintes, 
convoca os associados que estejam em pleno gozo de seus direitos sociais, para participarem da 
Assembléia Geral Ordinária Estadual, que elegerá a Nova Diretoria Executiva e Conselho Fiscal, 
a eleição realizar-se-á, no dia 03 do mês de Janeiro do ano de 2018. Local de votação, em João 
Pessoa, na sede provisória da “APCEP, Av. General Osório nº 90,  centro João Pessoa/PB, no horário 
de 09 às 16 horas. As inscrições das chapas poderão ser feitas na secretaria  da  “APCEP”, na 
Av. General Osório 90, sala 04, Centro, cidade de João Pessoa/PB, no horário de 09 às 12 horas. 
João Pessoa, 18  de dezembro de 2017. Assina Antonio Erivaldo Henrique de Sousa – Presidente.

ARPAN-ASSOCIAÇÃO DOS REVENDEDORES DE PRODUTOS AGROPECUÁRIOS DO NOR-
DESTE – CNPJ/CPF N° 03.330.063/0001-02 Torna público que a SUDEMA- Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação n° 2946/2017 em João Pessoa, 
4 de dezembro de 2017 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Posto de recebimento, controle e 
armazenamento temporário das embalagens de agrotóxicos e afins, vazias ou contendo resíduos, 
até que as mesmas sejam transferidas á central localizada em Carpina-PE. Na (o) RODOVIA BR 
101 – KM 35, FAZENDA MIRANDA. Município MAMANGUAPE – UF: PB. Processo 2016-008987/
TEC/LO-3707.

ORONA AMG ELEVADORES PB S.A.
CNPJ/MF nº 14.111.040/0001-15 - NIRE 25.300.010.797

ATA DA ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA REALIZADA EM 02 DE JANEIRO 2017. 
1.DATA, HORÁRIO E LOCAL: Realizada aos 02 (dois) dias do mês de janeiro de 2017, às 10:00 
horas, na sede social da ORONA AMG ELEVADORES PB S.A. (“Companhia”), localizada na Rua 
Francisco Claudino Pereira, nº 595, Bairro Manaíra, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba, 
CEP 58038-431. 2. CONVOCAÇÃO E PRESENÇA: Presentes os acionistas titulares de ações re-
presentativas da totalidade do capital social da Companhia, conforme assinaturas apostas no Livro 
de Presença de Acionistas, em razão do que fica dispensada a convocação, nos termos do artigo 
124, §4º, da Lei n.º 6.404, de 15 de dezembro de 1976, conforme alterada (“Lei das Sociedades 
por Ações”). 3. COMPOSIÇÃO DA MESA: Assumiu a presidência da mesa o Sr. Juvenal Antunes 
Pereira Junior, que convidou a mim, Aitor Azcarate Bazterrica, para secretariá-lo. 4. ORDEM DO 
DIA: Deliberar sobre a eleição dos Srs. Aitor Azcarate Bazterrica e Juvenal Antunes Pereira Junior 
aos cargos de, respectivamente, Diretor de Controladoria e Diretor Financeiro da Companhia, em 
substituição e complementação dos mandatos dos Srs. Fernando de Moura Santos e Gaspar dos 
Reis Bernardes. 5. DELIBERAÇÕES: Instalada a Assembleia, após as discussões da matéria, os 
acionistas deliberaram, sem quaisquer ressalvas ou restrições, o quanto segue: 5.1. Aprovar a 
lavratura da data desta Assembleia na forma de sumário, nos termos do §1º do art. 130 da Lei das 
Sociedades por Ações. 5.2. Em razão das renúncias apresentadas pelos Srs. Fernando Moura dos 
Santos, brasileiro, casado sob regime de comunhão parcial de bens, engenheiro mecânico, portador 
da Cédula de Identidade nº 7.983/D, expedida em 07/05/1991 pelo CREA-DF e inscrito no CPF/MF 
sob o nº 539.223.101-25, residente e domiciliado na SMDB, conjunto 23, lote 1, Casa D, Brasília, 
Distrito Federal, CEP 71.680-230, e Gaspar dos Reis Bernardes, brasileiro, casado sob regime 
de comunhão parcial de bens, empresário, portador da cédula de identidade nº 963.384 expedida 
pela SSP/DF, inscrito no CPF/MF sob nº 471.584.411-72, residente e domiciliado no Condomínio 
Serra Azul, Quadra 21, Lote 7, Setor de Mansões, Sobradinho, CEP 73070-045, Brasília, Distrito 
Federal, nos termos das cartas de renúncia anexas à presente ata (Anexo I), aprovar a eleição dos 
Srs. Aitor Azcarate Bazterrica, espanhol, casado, economista, portador da cédula de identidade 
RNE nº G035820-D, inscrito no CPF/MF sob o nº 704.973.091-22, residente e domiciliado na 
cidade de Brasília, Distrito Federal, no Setor de Armazenagem e Abastecimento do Norte, Quadra 
2, nº 980, Parte D, para o cargo de Diretor de Controladoria, e Juvenal Antunes Pereira Junior, 
brasileiro, casado, sob regime de comunhão parcial de bens, Engenheiro Mecânico, portador da 
Cédula de Identidade nº 661.040, expedida em 09/04/1991 pela SSP-DF, inscrito no CPF/MF sob nº 
401.085.031-00, residente e domiciliado na SHIS QI 26, Chácara 2, casa A, Lago Sul, CEP 71.670-
710, Brasília, Distrito Federal, para o cargo de Diretor Financeiro, em substituição aos diretores que 
ora renunciaram, Fernando Moura dos Santos e Gaspar dos Reis Bernardes, respectivamente, em 
conformidade com o Art. 12 do Estatuto Social da Companhia. 5.2.1. Consignar que os Diretores 
ora eleitos declaram, sob as penas da lei, que não estão impedidos, por lei especial, de exercer 
a administração da Companhia, e nem foram condenados ou estão sob efeito de condenação, a 
pena que vede, ainda que temporariamente, o acesso a cargos públicos; ou por crime falimentar, de 
prevaricação, peita ou suborno, concussão, peculato; ou contra a economia popular, contra o sistema 
financeiro nacional, contra as normas de defesa da concorrência, contra as relações de consumo, 
a fé pública ou a propriedade. Declaram, ainda, que atendem ao requisito de reputação ilibada 
estabelecido pelo parágrafo 3º, do Art. 147, da Lei das Sociedades por Ações. Por fim, declaram, 
nos termos do parágrafo 4º, do Art. 147, da Lei das Sociedades por Ações, que não ocupam cargo 
em sociedade que possa ser considerada concorrente da Companhia, bem como não tem, nem 
representam, interesse conflitante com o da Companhia, na forma dos incisos I e II do parágrafo 
3º. do Art. 147, da Lei das Sociedades por Ações. 5.2.2. Consignar que os Diretores ora eleito 
serão investidos em seus respectivos cargos, mediante as assinaturas, dentro do prazo legal, dos 
Termos de Posse, contendo a declaração mencionada no item 5.2.1 acima, lavrados no Livro de 
Atas de Reuniões da Diretoria da Companhia, o qual se encontra arquivado na sede da Companhia, 
ficando as posses condicionadas às subscrições dos referidos documentos. 5.3. Consignar que a 
Diretoria da Companhia passa a ser composta pelos seguintes membros: (a) Klistenes Pena de 
Souza Cruz, brasileiro, casado em regime de comunhão parcial de bens, empresário, nascido em 
17/10/1966, portador da cédula de identidade RG n° 2.926.308 SSP/PE, inscrito no CPF/MF sob 
o n° 497.943.964-00, residente e domiciliado na Rua Cleber da Costa Gomes n° 21, Bairro Água 
Fria, CEP: 58075-402, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba, como Diretor Comercial; (b) 
Guilherme Sousa da Cruz, brasileiro, solteiro, empresário, nascido em 25/01/1976, portador da cédula 
de identidade RG nº 4.496.337 SSP/PE, inscrito no CPF/MF sob o nº 865.664.314-20, residente 
e domiciliado na Rua Clotilde Maria da Silva, n° 117, Bairro Ernesto Geisel, CEP: 58075-638, na 
cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba, como Diretor Técnico; (c) Aitor Azcarate Bazterrica, 
espanhol, casado, economista, portador da cédula de identidade RNE nº G035820-D, inscrito no 
CPF/MF sob o nº 704.973.091-22, residente e domiciliado na cidade de Brasília, Distrito Federal, 
no Setor de Armazenagem e Abastecimento do Norte, Quadra 2, nº 980, Parte D, como Diretor de 
Controladoria; e (d) Juvenal Antunes Pereira Junior, brasileiro, casado, sob regime de comunhão 
parcial de bens, Engenheiro Mecânico, portador da Cédula de Identidade nº 661.040, expedida 
em 09/04/1991 pela SSP-DF, inscrito no CPF/MF sob nº 401.085.031-00, residente e domiciliado 
na SHIS QI 26, Chácara 2, casa A, Lago Sul, CEP 71.670-710, Brasília, Distrito Federal, como 
Diretor Financeiro, todos com mandato até 27 de fevereiro de 2018. 6. ENCERRAMENTO: Nada 
mais havendo a tratar, foi encerrada a Assembleia, da qual se lavrou a presente ata, na forma de 
sumário, que, lida, conferida, e achada conforme, foi por todos assinada. João Pessoa/PB, 02 de 
janeiro de 2017. Juvenal Antunes Pereira Junior - Presidente. Aitor Azcarate Bazterrica - Secretário. 
Acionistas Presentes: AMG PARTICIPAÇÕES S.A., p. Aitor Azcarate Bazterrica, p. Juvenal Antunes 
Pereira Junior. Gilson Felix Ferreira; Flavio Antonio Mendes de Brito; Klistenes Pena de Souza; 
Guilherme Sousa da Cruz.

ORONA AMG ELEVADORES PB S.A.
CNPJ/MF 14.111.040/0001-15 - NIRE 25300010797

Ata da Assembleia Geral Ordinária realizada em 24 de Março de 2016. 1. Data, Hora e Local: 
Realizada aos 24 (vinte e quatro) dias do mês de março de 2016, às 10h00, na sede social da 
Orona AMG Elevadores PB S.A. (“Companhia”), localizada na Cidade de João Pessoal, Paraíba, 
na Avenida João Câncio da Silva nº 1.492, Bairro Barro Manaíra, CEP 58.038-341. 2. Publicações: 
Nos termos do artigo 294, inciso “II”, da Lei n.º 6.404, de 15 de dezembro de 1976, conforme alte-
rada (“Lei das Sociedades por Ações”), foi dispensada a publicação do relatório da administração, 
das contas dos administradores, do balanço patrimonial e demais demonstrações financeiras da 
Companhia referentes ao exercício social findo em 31 de dezembro de 2015, sendo que a cópia 
autenticada das demonstrações financeiras da Companhia referente ao exercício social findo em 
31 de dezembro de 2015 acompanha a presente ata na forma do Anexo. 01. 3. Convocação e 
Presença: Dispensada a publicação de edital convocação, nos termos do artigo 124, § 4º, da Lei 
das Sociedades por Ações, tendo em vista a presença de acionistas representando a totalidade do 
capital social da Companhia, conforme se verifica das assinaturas apostas no Livro de Presença 
dos Acionistas da Companhia. Presente, ainda, o Sr. Fernando Moura dos Santos, administrador da 
Companhia, em atendimento ao disposto no artigo 134, §1º, da Lei das Sociedades por Ações. 4. 
Mesa: A assembleia foi presidida pelo Sr. Fernando Moura dos Santos e secretariada pelo Sr. Gaspar 
dos Reis Bernardes. 5. Ordem do Dia: Reuniram-se os acionistas da Companhia para examinar, 
discutir e votar a respeito da seguinte ordem do dia: (i) a aprovação do relatório da administração, 
das contas dos administradores, do balanço patrimonial e demais demonstrações financeiras da 
Companhia, todos referentes ao exercício social encerrado em 31 de dezembro de 2015; (ii) a 
aprovação da destinação do resultado apurado pela Companhia no exercício social encerrado em 
31 de dezembro de 2015; e (c) a fixação do montante da remuneração global dos administradores 
da Companhia para o exercício social de 2016. 6. Deliberações: Instalada a assembleia geral e 
sendo dispensada a leitura dos documentos e propostas constantes da ordem do dia, os acionistas 
presentes, após exame, discussão e votação das matérias, resolveram, por unanimidade de votos 
e sem quaisquer restrições ou ressalvas, o quanto segue: 6.1. Aprovar a lavratura da ata que se 
refere a presente assembleia geral na forma de sumário dos fatos ocorridos, conforme faculta o 
§1.º do artigo 130 da Lei das Sociedades por Ações. 6.2 Aprovar, integralmente e sem ressalvas, 
o relatório da administração, as contas dos administradores, o balanço patrimonial e as demais 
demonstrações financeiras da Companhia, todos referentes ao exercício social encerrado em 31 
de dezembro de 2015, cuja cópia autenticada acompanha a presente ata na forma do Anexo. 01. 
6.3. Face à apuração de prejuízo no exercício social findo em 31 de dezembro de 2015, no mon-
tante total de R$ 259.687,96 (duzentos e cinquenta e nove mil seiscentos e oitenta e sete reais 
e noventa e seis centavos), aprovar a destinação do resultado do exercício à conta de prejuízos 
acumulados da Companhia, que passa a registrar o valor total de R$ 1.878.843,14 (Hum milhão 
oitocentos e setenta e oito mil, oitocentos e quarenta e três reais e quatorze centavos), com os 
artigos 186, 187 e 189 da Lei das Sociedades por Ações, conforme registrado nas demonstrações 
financeiras da Companhia. 6.3.1. Consignar que não haverá distribuição de dividendos aos acionistas 
da Companhia, dada inexistência de lucro líquido no exercício social em questão. 6.4. Aprovar a 
fixação da verba da remuneração global anual dos administradores da Companhia para o período 
compreendido entre esta assembleia geral ordinária e a assembleia geral ordinária da Companhia 
que irá examinar as contas relativas ao exercício social a findar-se em 31 de dezembro de 2016, 
no montante de até R$ 300.000,00 (trezentos mil reais). 7. Encerramento: Nada mais havendo a 
tratar, o presidente declarou encerrada a assembleia geral ordinária e suspendeu os trabalhos pelo 
tempo necessário à lavratura da presente ata, na forma de sumário dos fatos ocorridos, conforme 
faculta o artigo 130, §1.º, da Lei das S.A., a qual lida e achada conforme, foi por todos os presentes 
assinada. João Pessoa, 24 de março de 2016. Certifica-se que a presente é cópia fiel da original, 
lavrada nas páginas 26 a 43 do livro próprio de número de ordem 01. Mesa: Fernando Moura dos 
Santos - Presidente; Gaspar dos Reis Bernardes - Secretário.

ORONA AMG ELEVADORES PB S.A.
CNPJ/MF 14.111.040/0001-15 - NIRE 25.300.010.797

Ata de Assembleia Geral Extraordinária realizada em 07 de outubro de 2015. Local, Data e 
Horário: Na sede social da Orona AMG Elevadores PB S.A. (a “Companhia”), na cidade de João 
Pessoa, Estado de Paraíba, na Avenida João Câncio da Silva, 1492, Bairro Manaíra, CEP 58038-
341, às 10h00 horas do dia 7 de outubro de 2015. Convocação: A convocação foi dispensada, em 
conformidade com o artigo 124, parágrafo 4º, da Lei 6.404/1976, em decorrência da presença da 
totalidade dos acionistas da Companhia. MESA: Fernando Moura dos Santos, como Presidente da 
mesa, e Aitor Azcarate Bazterrica, como Secretário da mesa. Ordem do Dia: Deliberar sobre (i) a 
retificação do texto da 3ª Alteração do Contrato Social da Companhia, celebrada em 28 de fevereiro 
de 2015 e registrada perante a Junta Comercial do Estado da Paraíba sob o NIRE 25.300.010.797, 
em sessão de 2 de setembro de 2015 (a “3ª ACS”), tendo em vista que o endereço da sede da 
Companhia constou erroneamente em tal documento, com a consequente alteração do Artigo 3º 
do Estatuto Social da Companhia; e (ii) a ratificação das outras matérias constantes da 3ª ACS. 
Deliberações: Analisadas, discutidas e votadas as matérias da ordem do dia, os acionistas, por 
unanimidade de votos, tendo sido observados os impedimentos legais e sem quaisquer ressalvas 
ou restrições, decidiram: (i) Retificar o endereço da sede da Companhia, que por lapso constou, 
no preâmbulo da 3ª ACS e no Artigo 3º do Estatuto Social Consolidado da Companhia (Anexo II à 
3ª ACS), como cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba, na Avenida Argemiro de Figueiredo, n° 
2039, Sala 106, Bairro Jardim Oceania, CEP 58037-030, ao invés de Avenida João Câncio da Silva, 
n°1492, Bairro Manaíra, CEP 58038-341. Tendo em vista tal retificação, o Artigo 3º do Estatuto Social 
da Companhia passará a vigorar com a seguinte redação: “Artigo 3º - A Companhia tem foro na 
cidade João Pessoa, Estado da Paraíba, com sede na Avenida João Câncio, n° 1492, Bairro Manaíra, 
CEP 58038-341, podendo por deliberação da Assembleia Geral, abrir, transferir e extinguir filiais, 
agências, escritórios e quaisquer outros estabelecimentos em qualquer parte do território nacional 
e no exterior.” (ii) Ratificar todas as demais disposições da 3ª ACS bem como os demais artigos do 
Estatuto Social da Companhia não expressamente alterados por este instrumento. Encerramento: 
Não havendo qualquer outra matéria a ser discutida, essa ata foi elaborada, sendo em seguida 
lida, verificada e assinada por todos os acionistas da Companhia presente à Assembleia Geral 
Extraordinária, no respectivo livro societário. Presidente da mesa: Fernando Moura dos Santos; 
Secretário da mesa: Aitor Azcarate Bazterrica. Acionistas presentes: AMG Participações Ltda., por 
seus representantes legais; Gilson Felix Ferreira; Flávio Antonio Mendes de Brito; Klistenes Pena 
de Souza; e Guilherme Souza da Cruz. Certifico e dou fé de que esta ata é cópia fiel do original 
arquivado nos livros da Companhia. João Pessoa, 7 de outubro de 2015. Mesa: Fernando Moura 
dos Santos - Presidente da mesa; Aitor Azcarate Bazterrica - Secretário da mesa. Acionistas: AMG 
Participações Ltda. p. Fernando Moura dos Santos e Aitor Azcarate Bazterrica; Gilson Felix Ferreira; 
Flávio Antonio Mendes de Brito; Klistenes Pena de Souza; Guilherme Souza da Cruz.

ORONA AMG ELEVADORES PB S.A.
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Ata de Assembleia Geral Extraordinária realizada em 01 de setembro de 2016. Local, data e 
horário: Na sede social da Orona AMG Elevadores PB S.A. (a “Companhia”), na cidade de João 
Pessoa, Estado da Paraíba, na Av João Câncio da Silva, nº 1.492, Manaíra, CEP 58.038-341, 
às 10h00 horas do dia 01 de setembro de 2016. Convocação: A convocação foi dispensada, em 
conformidade com o artigo 124, parágrafo 4º, da Lei 6.404/1976, em decorrência da presença da 
totalidade dos acionistas da Companhia. Mesa: Fernando Moura dos Santos, como Presidente da 
mesa, e Aitor Azcarate Bazterrica, como Secretário da mesa. Ordem do Dia: (i) a mudança de ende-
reço da sede da Companhia. Deliberações: Analisadas, discutidas e votadas as matérias da ordem 
do dia, os acionistas, por unanimidade de votos, tendo sido observados os impedimentos legais e 
sem quaisquer ressalvas ou restrições, decidiram: (i) Alterar o endereço da sede da Companhia, 
atualmente localizada na Av João Câncio da Silva, nº 1.492, Manaíra, CEP 58.038-341 na cidade de 
João Pessoa, Estado da Paraíba, para a Rua Francisco Claudino Pereira, nº 595, Bairro Manaíra, 
CEP. 58.038-431, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Tendo em vista tal alteração, o 
Artigo 3º do Estatuto Social da Companhia passará a vigorar com a seguinte redação: “Artigo 3º - A 
Companhia tem foro na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba, com sede na Rua Francisco 
Claudino Pereira, nº 595, Bairro Manaíra, CEP. 58.038-431, podendo por deliberação da Assembleia 
Geral, abrir, transferir e extinguir filiais, agências, escritórios e quaisquer outros estabelecimentos 
em qualquer parte do território nacional e no exterior.” Encerramento: Não havendo qualquer outra 
matéria a ser discutida, essa ata foi elaborada, sendo em seguida lida, verificada e assinada por 
todos os acionistas da Companhia presente à Assembleia Geral Extraordinária, no livro de registro 
de atas da assembleia geral da Companhia. Presidente da mesa: Fernando Moura dos Santos; Se-
cretário da mesa: Aitor Azcarate Bazterrica. Acionistas presentes: AMG Participações S.A., por seus 
representantes legais; Flávio Antonio Mendes de Brito; Klistenes Pena de Souza; Guilherme Sousa 
da Cruz; e Gilson Felix Ferreira. Certifico e dou fé de que esta ata é cópia fiel da que foi lavrada no 
Livro de Registro de Atas das Assembleias Gerais de nº 01, folhas 44 a 46. Mesa: Fernando Moura 
dos Santos - Presidente da mesa; Aitor Azcarate Bazterrica - Secretário da mesa. Acionistas: AMG 
Participações Ltda. p. Fernando Moura dos Santos e Aitor Azcarate Bazterrica; Flávio Antonio Mendes 
de Brito; Klistenes Pena de Souza; Guilherme Souza da Cruz; Gilson Felix Ferreira.
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